
Бонду ищут 
дублера
Инвесторы просят 
заместить еврооблигации 
российских компаний

Держатели еврооблигаций 
 российских компаний  просят 
Госдуму обязать последних 
 выпускать замещающие бонды. 
Сейчас о таком решении объяви
ли лишь пять эмитентов. Выпуск 
дублирующих бумаг сопряжен 
с рядом сложностей, но и пря
мая организация выплат в руб
лях — непростой процесс, пояс
няют эксперты. Они ждут выпуска 
 замещающих облигаций еще 
 10–12 компаний.

В Ассоциация владельцев обли-
гаций (АВО) рассказали „Ъ“, что пла-
нируют написать в Госдуму допол-
нительные обращения по поводу 
обязательного выпуска российски-
ми государственными и квазигосу-
дарственными эмитентами заме-
щающих евробонды облигаций. 
Первое письмо на имя главы комите-
та по финансовому рынку Анатолия 
Аксакова ассоциация направила 13 
октября. В нем ассоциация сообща-
ла, что ряд госкомпаний ожидает от-
мены санкций от западных регулято-
ров, однако в результате выплаты не 
получают не только российские вла-
дельцы их бумаг в зарубежной юрис-
дикции, но и инвесторы в России.

При этом российские компании 
получили возможность выпускать 
замещающие облигации. Они при-
званы заменить еврооблигации, вы-
платы по которым не поступают на 
счета российских инвесторов в зару-
бежных депозитариях, прежде все-
го Euroclear и Clearstream. По сути 
они дублируют общие параметры 
выпуска (объем, ставку, валюту), но 
расчеты производятся в рублях. До 
конца года у эмитентов есть возмож-
ность упрощенного выпуска таких 
бумаг, т. е. без регистрации проспек-
та. Минэкономики предлагает про-
длить такое разрешение на следую-
щий год, однако эти поправки еще 
не приняты. „Ъ“ не удалось опера-
тивно связаться с господином Акса-
ковым, крупные эмитенты не отве-
тили на запрос.

В настоящее время лишь пять 
эмитентов запустили процессы 
по выпуску замещающих облига-
ций. Причем по четырем выпускам 
у группы ПИК, «Газпром Капитала» 
и «Металлоинвеста» такие бумаги 
уже размещены — в объеме около 
$1,3 млрд, что составило менее по-
ловины выпуска евробондов. Кро-
ме того, сбор заявок проходит по 
семи выпускам «Газпром Капита-
ла», ЛУКОЙЛа и «Совкомфлота» на 
сумму почти $8 млрд. Старший пер-
сональный брокер по международ-
ным рынкам «БКС Мир инвести-
ций» Александр Бартенев считает, 
что в случае недоведения платежей 
до иностранных держателей рано 
или поздно риск дефолта может ре-
ализоваться, этот риск довольно ве-
лик, поэтому компании нацелены 
на уменьшение объемов выплат 
в иностранной валюте и «обмени-
вают» часть этого долга на выплаты 
в локальной валюте.
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Вошли в положение
Как указы президента скажутся на жизни россиян
Подписанные президентом в среду указы 
подразумевают различный уровень вве
денных ограничений — от максимального 
в зоне военного положения (ВП) до мини
мального в регионах с «базовым уровнем 
готовности». В отличие от режима ВП, ре
гулируемого соответствующим консти
туционным законом, на других «уровнях 
реагирования» ограничительные меры 
будут принимать главы субъектов, при 
этом большинство из них уже поспешили 
заявить, что для простых граждан практи
чески ничего не изменится. 

Основанием для подписания указа пре-
зидента №756 о военном положении в четы-
рех новых субъектах, согласно его преамбуле, 
стал тот факт, что «против территориальной 
целостности РФ применяется вооруженная 
сила». Военное положение на территориях 
Донецкой и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР), Запорожской и Херсонской об-
ластей вводится с 0 часов 20 октября. Прави-
тельству поручено в трехдневный срок пред-
ставить президенту «предложения о мерах, 
применяемых на территориях, на которых 
введено военное положение». Но «при необхо-
димости» в России в целом могут применять-
ся и «иные меры», предусмотренные консти-
туционным законом «О военном положении», 
говорится в указе.

Днем в среду документ поступил на утвер-
ждение Совета федерации, которому на вы-
полнение всех необходимых для этого проце-
дур хватило полутора часов. За это время указ 
последовательно рассмотрели и одобрили со-
вет верхней палаты, три комитета Совфеда (по 
конституционному законодательству, регио-
нальной политике, обороне и безопасности) 
на совместном заседании и, наконец, сенато-
ры в целом.

На пленарном заседании первый зампред 
комитета по международным делам Влади-
мир Джабаров напомнил, что решение о про-
ведении спецоперации было «верным и не-
обходимым», поскольку «Украина, по сути, 
превратилась в террористическое государст-
во, которое цинично уничтожает население 
четырех новых регионов РФ, которые они 
фальшиво называют своими». Сенатор заве-
рил, что введение ВП — это временная мера 
и позже, «когда ситуация будет нормализова-
на, все будет восстановлено». Он также похва-
лил региональные власти, которые сразу по-
сле начала частичной мобилизации создали 
фактически штабные структуры.

Выступивший следом глава временной 
комиссии по защите суверенитета Андрей 
Климов назвал предложенные президентом 
меры «абсолютно законными, крайне необхо-
димыми и полностью обоснованными в усло-
виях прямой и откровенной агрессии». «Нет 
необходимости убеждать друг друга в том, что 
мы должны незамедлительно принять реше-
ние»,— добавил член комитета по обороне 
Таймураз Мамсуров. Итог подвела спикер Со-
вфеда Валентина Матвиенко, объяснившая, 

что необходимость сохранения ВП на терри-
ториях, где оно действовало до их вступле-
ния в состав РФ, «очевидна»: «Нам необходи-
ма собранность, и ведение особого правового 
режима <…> направлено именно на это. Аб-
солютно уверена, что оно позволит быстрее 
продвинуться к достижению главной, ко-
нечной цели — возвращению регионов 
к мирной жизни без страха, обстрелов и бом-
бежек». После этого указ президента был еди-
ногласно утвержден 159 присутствовавшими 
сенаторами.

«Прошу жителей не волноваться»
Порядок организации власти в зоне ВП 
и принимаемые в связи с этим режимом 
меры регулируются федеральным конститу-
ционным законом «О военном положении». 
Согласно его ст. 10, на территории, где ве-
дутся военные действия, часть функций по 
обеспечению режима ВП может быть пере-
дана «органам военного управления». Одна-
ко своим вторым указом президент Путин 
возложил эти полномочия на высших долж-
ностных лиц четырех новых субъектов.

Среди предусмотренных законом мер, 
которые вводятся в зоне ВП,— усиление 
охраны общественного порядка и важных 
объектов, временное отселение жителей 
в безопасные районы, особый режим въезда 
и выезда, ограничение свободы передвиже-
ния, запрещение или ограничение выбо-
ра места пребывания либо места жительст-
ва, ограничение движения транспортных 
средств и их досмотр.
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Цены на газ  
ушли в запас
Топливо в Европе дешевеет на закупках СПГ 
и заполнении хранилищ

Цены на газ в Европе продолжают сни
жаться изза активных поставок сжижен
ного природного газа (СПГ), создающих 
некоторый избыток предложения, и вы
соких запасов в хранилищах. Фьючерсы 
на газ стабилизировались, цена на но
ябрь пока установилась на уровне около 
$1,3 тыс. за 1 тыс. кубометров. На спо
товом рынке стоимость газа «на сутки 
вперед» продолжает падать и уже дости
гает $645 за 1 тыс. кубометров. До конца 
октября ожидается более теплая погода, 
чем обычно, что также пока будет сдер
живать цены.

Ноябрьский фьючерс на нидерландском 
хабе TTF на закрытии 19 октября вырос на 
4,2%, до €118 за МВт•ч, или около $1,3 тыс. 
за 1 тыс. кубометров, установившись в сред-
них значениях на середину июня. Спото-
вая цена на TTF «на сутки вперед» упала до 
€63 за МВт•ч (или около $645 за 1 тыс. ку-
бометров). Танкеры с СПГ стабильно прихо-
дят в Европу, отчасти компенсируя сниже-
ние поставок трубопроводного газа из РФ. 
У берегов Испании и Португалии стоят де-
сятки судов, ожидающих своей очереди на 
разгрузку.

При избытке предложения резервуары 
в регазификационных терминалах сейчас 
переполнены, испанский газовый опера-
тор Enagas SA заявлял, что может отказаться 
от разгрузки СПГ до начала ноября. «Эта си-

туация не является изолированным собы-
тием в газовой системе Испании, она также 
имеет место в других странах вокруг нас»,— 
пояснял оператор. Еще два танкера с СПГ, по 
данным Bloomberg, пришвартованы в Вели-
кобритании близ терминала Милфорд-Хей.

Страны ЕС увеличили закупки СПГ в те-
кущем году, чтобы компенсировать сокра-
щающиеся поставки трубопроводного газа 
из РФ. Сокращение спроса на газ для про-
мышленности, вызванное ростом стои-
мости топлива, и высокие запасы в ПХГ 
пока не дают отдельным странам ЕС погло-
тить избыточный импорт СПГ. Так, в тре-
тьем квартале потребление газа в странах 
ЕС, по расчетам „Ъ“, могло упасть на 10%, 
до 65,6 млрд кубометров, при этом им-
порт СПГ в регион вырос сразу на 103%, до 
27 млн тонн.

Несмотря на некоторое снижение цен на 
газ, страны ЕС продолжают обсуждать меры 
по их сдерживанию. 20–21 октября лидеры 
ЕС будут обсуждать экстренный пакет мер, 
предложенный Еврокомиссией,— новый 
бенчмарк на СПГ, динамический потолок 
цен на TTF и обязательные совместные за-
купки газа. Отдельные страны принимают 
самостоятельные меры по снижению цен. 
Так, Франция и Германия продлевают сроки 
службы старых атомных реакторов.
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«Сохнут»  
наложился на дроны
Дело еврейского агентства  
отложено до 20 декабря

Басманный суд Москвы в очередной 
раз отложил рассмотрение иска Миню
ста РФ к еврейскому агентству «Сохнут», 
чтобы дать время ответчику разобрать
ся с претензиями федерального ведом
ства. Судебный процесс пришелся на 
весьма напряженное время в отношени
ях между Россией и Израилем, где став
ки — безопасность обеих стран.

«Удовлетворить ходатайство представите-
ля „Сохнута“, отложить заседание на 20 дека-
бря»,— постановила в среду судья Ольга Лип-
кина. Суд согласился с просьбой еврейского 
агентства дождаться вступления в силу всех 
исправлений, которые они сделали в своих 
документах в ответ на претензии Минюста.

Иск Минюста РФ поступил в Басман-
ный суд еще в июле. Претензии ведомства 
в основном касаются неправильно собран-
ных персональных данных россиян и мето-
дов их хранения, а также соблюдения ряда 
других формальностей. В частности, «РИА 
Новости» упоминает, что в Единый государ-
ственный реестр недвижимости не вклю-
чена информация о сокращенном назва-
нии организации на английском языке, там 
также допущена помарка в указании юри-
дического адреса. Кроме того, вопреки за-
кону о некоммерческих организациях в ус-
таве «Сохнута» не определен высший орган 
управления, плюс не был зарегистрирован 
новый устав организации. В середине сентя-

бря «Сохнут» отправил подтверждение реги-
страции своего нового, исправленного уста-
ва в соответствии с требованиями Минюста, 
однако тогда агентству отказали во внесе-
нии изменений в Единый государственный 
реестр юридических лиц. Во время состояв-
шегося в сентябре заседания суда стало так-
же известно, что «Сохнут» перезаключил до-
говоры на сертифицирование и аудит своих 
информационных систем, к которым были 
претензии у российской стороны. Чтобы за-
вершить эту процедуру и подтвердить устра-
нение нарушений, требуется время.

Новости о возможной ликвидации «Сох-
нута» вызвали в свое время бурную реакцию 
в Израиле. Премьер-министр страны Яир Ла-
пид заявил, что это повлияет на двусторон-
ние отношения. Израильские СМИ писали 
о политической подоплеке дела, ссылаясь на 
резкие высказывания господина Лапида от-
носительно российских действий на Украи-
не. При этом в Москве не уставали подчерки-
вать, что претензии к «Сохнуту» носят сугубо 
юридический характер. Но даже если пер-
воначально так и было, информационный 
шум поднял дело на новый уровень. Накал 
страстей стих лишь после состоявшегося 9 
августа телефонного разговора президентов 
РФ и Израиля Владимира Путина и Ицхака 
Герцога.
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В ОБСТАНОВКЕ, ПРИБЛИЖЕННОЙ К БЫТОВОЙ 
Р Е Ж И М  РА Б О Т Ы  О Р ГА Н О В  Г О С УД А Р С Т В Е Н Н О Й  В Л А С Т И  В  Р Ф  О Б Ъ Я В Л Е Н  О Т Ч А С Т И  В О Е Н Н Ы М

Спустя почти восемь месяцев после начала 
военной операции РФ на Украине и последую-
щего объявления частичной мобилизации пра-
вовой порядок в стране официально изменен. 
В четырех присоединенных Россией в сентябре 
2022 года регионах объявлено в ограниченной 
форме формальное военное положение, в Юж-
ном и Центральном федеральных округах — но-
вые режимы «уровней реагирования» (в восьми 
приграничных — более жесткие), дополнены 
полномочия всех губернаторов РФ, правитель-
ство и Госсовет создадут координационные 

структуры по соблюдению этих режимов. 
Милитаризации государства и общественного 
порядка по-прежнему предлагается избегать — 
напротив, указы касаются в основном усиления 
гражданской, а не военной власти.

Решение о введении в четырех регионах, присоеди-
ненных к РФ в конце сентября (ДНР, ЛНР, Запорожская 
и Херсонская области), военного положения объявлено 
президентом на вчерашнем заседании Совета безопас-
ности. Указ президента №756 об этом в соответствии с 
конституционным законом «О военном положении» был 
одобрен вчера же Советом федерации. Напомним, что 

буква закона делает возможным при введении в любом 
субъекте РФ военного положения (закон 2002 года 
предполагает это только в целях «обороны» и угрозы 
внешней «агрессии») как введение экстерриториальных 
общегосударственных мер оборонного характера, так и 
мер реагирования в регионах, где военное положение не 
вводилось. Поэтому второй президентский указ, №757, 
выпущенный в обеспечение указа предыдущего, соглас-
но преамбуле, направлен в связи с военным положением 
на территории ДНР, ЛНР, Запорожской и Харьковской 
областей на повышение эффективности дея-
тельности всех губернаторов регионов РФ. с3
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,8

процента составило в сентябре снижение цен производителей промышленных товаров, 
сообщил Росстат. В августе промышленная дефляция составляла 1%. Сентябрьские темпы снижения цен 
стали минимальными с мая этого года. В годовом выражении рост цен в сентябре составил 3,8% — как 
и месяцем ранее. Ускорилось снижение показателя в обработке (до 1,1% с 0,4% в августе), в добыче па-
дение отпускных цен замедлилось до 0,4% с 5,2%. По данным ЦБ, в сентябре ценовые ожидания предпри-
ятий на квартал вперед повысились — впервые после пяти месяцев снижения. Средний ожидаемый темп 
прироста цен в ближайшие три месяца составил 3,8% против 3,6% в сентябре 2021 года.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорт  
догоняет экспорт

Данные стран—основных торго-
вых партнеров России за август (до 
февраля это более 80% внешней 
торговли страны), по оценкам ана-
литиков Telegram-канала «Твердые 
цифры», свидетельствуют о том, 
что динамика экспорта в сравнении 
с июлем почти не изменилась (рост 
на 15% год к году), а основные на-
правления вывоза товаров остались 
прежними. Это Индия (семикрат-
ный рост торговли с РФ в годовом 
выражении), Малайзия (рост втрое) 
и Турция (вдвое). Импорт в РФ 
в августе продолжил восстанавли-
ваться, сократившись на 9% в го-
довом выражении против снижения 
на 17% месяцем ранее. Вырос ввоз 
из Турции (вдвое), Казахстана (на 
55%), Китая (на 27%). Инвестици-
онный импорт при этом восстанав-
ливается еще быстрее — годовые 
темпы его снижения сократились 
до 26% против 44% в августе.

Ранее ЦБ фиксировал замет-
ное сжатие профицита текущего 
счета платежного баланса в треть-
ем квартале (см. „Ъ“ от 12 октября). 
Из этих данных следует, что импорт 
товаров в июле—сентябре сохра-
нялся на уровне порядка $22 млрд 
в месяц, а экспорт к концу квартала 
ослабел и, вероятно, оказался ниже 
уровней 2021 года, заключат авто-
ры «Твердых цифр».

Аналитики Райффайзенбанка от-
мечают, что если во втором кварта-
ле понижательная динамика экспор-
та была больше связана с ненефте-
газовым сектором (на фоне услож-
нения логистики в условиях санк-
ций), то в третьем «просадка» при-
шлась на нефтегазовый сегмент. 
Так, рублевые поступления в бюджет 
от экспортных пошлин на топливо 
в третьем квартале сократились на 
40% квартал к кварталу (этот показа-
тель сейчас является лучшей прок-
си-оценкой номинальных объемов 
экспорта), несмотря на относитель-
ное ослабление курса. Величина же 
импорта с исключением сезонности 
осталась близка к уровням второго 
квартала — $85 млрд. «Падение им-
порта в номинальном выражении но-
сит более умеренный характер, чем 
можно было ожидать в начале кризи-
са, оно отстает на 10–15% от сред-
него уровня за 2021 год»,— заключа-
ют в Райффайзенбанке.

Далее экспортные цены на 
энергоносители будут снижаться 
(дисконты, вероятно, расширятся 
с приближением нефтяного эмбар-
го), а цены импорта — оставаться 
на высоких уровнях, следовательно, 
условия торговли будут ухудшать-
ся, а реальный эффективный курс 
рубля (его покупательная способ-
ность) — слабеть, заключают авто-
ры «Твердых цифр».
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–0,8

–8,0

–6,4

–4,8

–3,2

–1,6

0

Динамика цен производителей 
(%, месяц к месяцу)

V VIII IXVI
2022
VII

Госдума приняла вчера в первом чтении 
правительственный законопроект о новой 
конструкции бюджетных правил. В усе-
ченном виде они заработают с 2023 года, 
в полной мере — с 2025-го. Из-за санк-
ций, влияющих на объем добычи нефти 
и размер ценового дисконта на нее, а так-
же из-за «ограниченной предсказуемо-
сти» цен на мировом энергорынке власти 
решили уйти от «цены отсечения» и курса 
рубля при разделении нефтегазовых до-
ходов на те, что можно тратить, и те, что 
следует сберегать. Без особых расчетов 
(их отсутствие вызвало замечания у Счет-
ной палаты) базовые нефтегазовые дохо-
ды определены «твердой» суммой 8 трлн 
руб. Вторая часть правила вводит потолок 
расходов бюджета как сумму четырех со-
ставляющих: это все ненефтегазовые по-
ступления, базовые нефтегазовые дохо-
ды, расходы на обслуживание госдолга 
и сальдо бюджетных кредитов.

Принятые Госдумой в первом чтении по‑
правки закрепляют в Бюджетном кодексе (БК) 
новые бюджетные правила. Цели у этого меха‑
низма остались в целом прежние, однако кон‑
струкция заметно переработана. Напомним, 
что правила вводились для решения двух ос‑
новных задач. Первая — установить общий 
предел расходов, которые может позволить 
себе государство. Вторая — определить момент, 
когда нефтегазовые доходы можно уже не тра‑
тить, а начинать накапливать «на черный день» 
в Фонде национального благосостояния (ФНБ). 

В новой конструкции правительство реши‑
ло уйти от сложной системы учета «цен отсе‑
чения» для нефти и газа, а также прогнозного 
и фактического курса рубля и поступить мак‑
симально просто — установить базовый объ‑
ем нефтегазовых доходов в виде фиксирован‑
ной суммы. На 2023–2025 годы непосредствен‑
но в статье 96.6 БК такой «нефтегазовый мини‑
мум» определен в 8 трлн руб. С 2026 года он бу‑
дет индексироваться на 4% ежегодно (это, на‑
помним, таргет ЦБ по размеру инфляции). 

Для понимания — много это или мало: в этом 
году Минфин надеется получить нефтегазовых 
доходов на 11,666 трлн руб., из них 6,145 трлн 
руб. определены по прежним бюджетным пра‑
вилам как базовые (определены формально, так 
из‑за приостановки правил все допдоходы мо‑
гут направляться на текущие траты). В 2023 году 
поток нефтегазовых денег, по оценке Минфина, 
должен сократиться до 8,939 трлн руб. Таким об‑
разом, при базовой сумме 8 трлн руб. допдохо‑
ды должны составить 939 млрд руб. В 2024 году 
«база» будет превышена на 656 млрд, в 2025‑м — 
на 489 млрд руб. Эти цифры, впрочем, в нынеш‑
них нестабильных условиях весьма условны. 

Счетная палата в своем заключении на за‑
конопроект отмечает, что правительство 
не объясняет, почему «базой» определены 
именно 8 трлн руб. и почему эту сумму надо 
вписывать в Бюджетный кодекс на постоян‑
ной основе. В пояснительной записке к про‑
екту Белый дом ограничивается следующим 
обоснованием: «Такой размер базовых нефте‑
газовых доходов в целом соответствует уме‑
ренно‑консервативным оценкам внешних ус‑
ловий при стабильном обменном курсе рубля 
в диапазоне 65–75 рублей за доллар США». Сам 
же переход от «цен отсечения» и курса рубля 
к «твердой» сумме объяснен «ограниченной 
предсказуемостью» не только цен на мировом 

энергетическом рынке, но объемов добычи 
и экспорта нефти и газа, а также ценовых дис‑
контов на них в условиях санкций. Напомним, 
что из‑за последствий военной операции РФ 
на Украине продавать российскую нефть ста‑
ло сложнее, оставшиеся импортеры готовы 
покупать ее только со скидкой. Кроме того, с 5 
декабря ЕС вводит эмбарго на импорт россий‑
ской нефти, а с 5 февраля — и нефтепродуктов. 
Пока Минфин ожидает снижения добычи неф‑
ти в РФ из‑за эмбарго в 2023 году на 5%.

Что касается второй части бюджетных пра‑
вил — об ограничении общих расходов бюд‑
жета, то она теперь будет описана в Бюджет‑
ном кодексе следующим образом. Предель‑
ный объем трат — это сумма четырех состав‑
ляющих: все ненефтегазовые поступления, ба‑
зовые нефтегазовые доходы (те самые 8 трлн 
руб.), расходы на обслуживание государствен‑
ного долга, а также сальдо предоставления 
бюджетных кредитов. При таком наборе пер‑

вичный баланс бюджета должен быть нуле‑
вым. Он определит, сколько денег бюджету 
надо будет занять на финансовых рынках. 

Такой прочности бюджета и снижения за‑
висимости от внешней ценовой конъюнкту‑
ры Белый дом надеется достичь лишь в 2025 
году. Для 2023–2024 годов в бюджетных прави‑
лах по части потолка расходов сделано посла‑
бление. В рамках переходного периода «для 
сохранения контрциклической направлен‑
ности бюджетной политики» предельный раз‑
мер трат предполагается увеличить на 2,9 трлн 
руб. и 1,6 трлн руб. соответственно — допустив 
дефицит бюджета в размере 2% и 1,4% ВВП. По‑
крыть эти допрасходы (факт отсутствия обо‑
снования этих сумм также отмечен Счетной 
палатой) предполагается преимущественно 
за счет денег ФНБ. Таким образом, в полной 
мере бюджетные правила, по задумке прави‑
тельства, заработают в 2025 году. 

Вадим Вислогузов

Бюджетным правилам  
дали твердую цену 
Новая конструкция ограничения расходов и накопления доходов одобрена Госдумой

Опубликованный вчера Бан-
ком России выпуск бюллетеня 
«О чем говорят тренды» фикси-
рует по данным на 12 октября но-
вое расширение границ возмож-
ного в экономике на момент ча-
стичной мобилизации. Сентябрь-
ское торможение летнего вос-
становления по первым дан-
ным усилилось, а неопределен-
ность его влияния и продолжи-
тельности на модели аналити-
ков ЦБ де-факто не позволяет 
пока с определенностью тракто-
вать их результаты. Контраст ко-
ротких восстановительных трен-
дов с усилением среднесрочной 
неопределенности, которую усу-
губляет структурная перестройка 
спроса, усиливается.

«К концу месяца экономическая 
динамика начала несколько ухуд‑
шаться. Экономика столкнулась с но‑
выми шоками предложения и спро‑
са, к которым ей дополнительно при‑
дется адаптироваться» — так описы‑
вают аналитики ДИП ЦБ события, 
происходившие в РФ накануне и по‑
сле объявления частичной мобили‑

зации, вызвавшей сокращение рын‑
ка труда и вхождение компаний в пе‑
риод нестабильности,— данные Рос‑
стата фиксировали начало процесса 
в августе (см. „Ъ“ от 29 сентября).

Описывая состояние рынков 
на этот момент, аналитики Банка 
России отмечают: сентябрь принес 
разворот ценовой динамики по ши‑
рокому кругу товаров и услуг (чему 
способствовали разовые проинфля‑
ционные факторы — удорожание 
зарубежного туризма, связи и стои‑
мости полиса ОСАГО) и ускоренное 
окончание «плодоовощной» дефля‑
ции. В итоге цены с учетом сезон‑
ности повысились впервые с мая: 
их общий уровень в сентябре вырос 
на 3,4% месяц к месяцу (м/м) после 
снижения на 0,6% в августе (на 11% 
в услугах, на 0,9% м/м на непродо‑
вольственные товары и на 0,4% 
на продовольствие). Постепенно за‑
тухает влияние еще одного сильного 
дезинфляционного фактора — укре‑
пления рубля в апреле—июне, и ста‑
билизация курса к концу года мо‑
жет свести его на нет, «что при про‑
чих равных условиях способно вы‑

звать ускорение роста цен», отмеча‑
ют в ДИП. О возможном сохранении 
инфляционного давления на повы‑
шенном уровне (выше 4%) свидетель‑
ствует и оценка трендовой инфля‑
ции: в сентябре ее значение состави‑
ло 8,7% после 8,8% в августе.

Недельный рост цен в начале ок‑
тября замедлился (до 0,02% на неде‑
ле с 11 по 17 октября, по вчерашним 
оперативным данным Росстата, по‑
сле 0,03% и 0,07% в предыдущие не‑
дели), однако и здесь в ДИП отме‑
чают вероятную краткосрочность 
этого явления, так как соцвыплаты 
и стабильные доходы могут разо‑
гнать потребление, что при сохра‑
нении ограничений предложения 
«предполагает проинфляционный 
фон на горизонте ДКП».

В итоге на протяжении сентя‑
бря инфляционное давление уси‑
ливалось, а одновременное сокра‑
щение потребительского спроса 
и предложения «усложнило про‑
гнозирование их совокупного влия‑
ния на дальнейшие темпы роста по‑
требительских цен», отмечает бюл‑
летень. Этому усложнению в «Трен‑

дах» посвящен отдельный раздел — 
он описывает «структурную пере‑
стройку спроса», вызванную ухо‑
дом с российских рынков западных 
компаний, как де‑факто отказ по‑
требителей от импортозамещения 
в группах товаров, где он был наи‑
более массовым (одежда, мебель, те‑
лефоны, бытовая техника, автомо‑
били). «Устойчивая динамика дохо‑
дов будет способствовать нараста‑
нию инфляционного давления в не‑
продовольственном сегменте даже 
при сдержанных объемах расходов 
на них», а перенаправление расхо‑
дов на другие категории (например, 
услуги) «могут провоцировать допол‑
нительный рост цен и в этих сегмен‑
тах», предполагают аналитики ДИП. 
И это только один из проинфляцион‑
ных рисков, затрудняющих средне‑
срочное прогнозирование.

Влияние частичной мобилиза‑
ции и возросшей неопределенности 
на потребительский и инвестспрос, 
на предложение кредитов и спрос 
на них, а также на рынок труда, зар‑
платы и доходы населения «еще пред‑
стоит оценить», констатируют анали‑

тики. В ЦБ уточняют, что эти факто‑
ры «могут оказаться в целом как де‑
зинфляционными, так и проинфля‑
ционными и, более того, их направ‑
ленность может изменяться на раз‑
ных временных горизонтах».

Описывая «новую реальность», 
аналитики ЦБ отмечают успех в рам‑
ках первичной адаптации компаний 
к ней в вопросах логистики, удержа‑
ние уровня производства в нефтедо‑
быче и нефтепереработке и сохране‑
ние объема работ в строительстве, что 
«обеспечило стабилизацию и даже не‑
который рост экономической актив‑
ности летом». Однако спад экономи‑
ческой активности и дефицит кадров 
на рынке труда долгосрочно угрожа‑
ют торможением роста производи‑
тельности, а «основной негативный 
эффект внешних ограничений в не‑
фтяной отрасли и на поставки инве‑
стиционных и высокотехнологич‑
ных товаров, по‑видимому, впере‑
ди». В ДИП его ждут с конца 2022 года, 
и «до этого времени переход россий‑
ской экономики к устойчивому росту 
вряд ли произойдет».

Олег Сапожков

Не хуже, а непонятнее
В ЦБ дали первые оценки возможного влияния частичной мобилизации на экономику
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Минфин во главе с Антоном Силуа-
новым рассчитал новые параметры 
бюджетных правил — процесс нор-
мализации бюджетной политики 
возобновится уже в 2023 году   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Депутаты Госдумы в среду заслушали 
доклад министра внутренних дел Влади-
мира Колокольцева о результатах борь-
бы с преступностью. Выступление мини-
стра даже транслировали на думском 
сайте, несмотря на то что палата со 
вторника закрыла свои заседания для 
широкой аудитории. Практически все 
проблемы в работе МВД господин Коло-
кольцев объяснял низкими зарплатами 
сотрудников, депутаты же в ответ пообе-
щали помочь с финансированием.

Начало пленарного заседания нижней па-
латы 19 октября не смогли наблюдать даже 
журналисты в думском пресс-центре: вну-
треннюю трансляцию включили только во 
время выступления министра внутренних 
дел Владимира Колокольцева. Напомним, со 
вторника руководство Думы решило прекра-
тить онлайн-трансляцию пленарных заседа-
ний на сайте палаты, чтобы скрыть обсужде-
ние вопросов, связанных со спецоперацией 
на Украине. Позднее глава комитета по моло-
дежной политике Артем Метелев рассказал 
в своем Telegram-канале, что заседание нача-
лось с обсуждения проблемы мобилизации 
многодетных отцов: согласно указаниям Ген-
штаба, отсрочка от частичной мобилизации 
должна предоставляться родителям трех де-
тей в возрасте до 16 лет, однако «на деле воен-
коматы часто не следуют указаниям».

Министр Колокольцев в ходе «правитель-
ственного часа» отчитался о результатах сво-
ей работы, а именно о «сокращении преступ-
ности и росте раскрываемости преступле-
ний». Вместе с тем он пожаловался на «неком-
плект» сотрудников в 20%, что, по его словам, 
«сказывается на работоспособности в целом 
коллектива» (увеличивается нагрузка и отток 
кадров). Основная причина этой ситуации, 
по словам главы МВД,— это «хроническое 
недофинансирование»: например, «впервые 
устраивающийся работник получает ежеме-
сячно от 11 до 13 тыс. руб. в одном из регио-
нов Центрального федерального округа».

Депутатов особо волновал имидж со-
трудников МВД. Так, Антон Ткачев из «Но-

вых людей» отметил, что, по оценкам соци-
ологических служб, меньше всего гражда-
не доверяют сотрудникам ДПС, подразделе-
ниям по борьбе с наркотиками и миграци-
онным службам МВД. Министр объяснил, 
что «вся причина в том, что на эти должно-

сти у нас не стоит очередь из желающих 
трудоустроиться», потому что нет матери-
альной мотивации.

Андрей Луговой (ЛДПР), выступая от 
фракции, напротив, заявил, что «доверие 
граждан к полицейскому изменилось: мы 
на улицах, глядя на патрули, которые про-
ходят, видим этих молодых людей, прекрас-
но одетых, образованных, способных всту-
пать в диалог и объясняющих простым гра-
жданам любые проблемы». По его словам, 

министр «вполне себе хорошо» справляет-
ся с выполнением своих задач. Кроме того, 
депутат предложил МВД совместно с Мино-
бороны изучить «обстоятельства бегства гра-
ждан (после объявления о частичной моби-
лизации.— „Ъ“), сравнить даты выписки по-
вестки с датами выезда за пределы страны 
и, возможно, предусмотреть для них прину-
дительные трудовые повинности на восста-
новительных работах на вновь присоеди-
ненных территориях».

Юрий Синельщиков, выступая от КПРФ, 
сконцентрировался на претензиях к МВД. 
В их числе он назвал применение незакон-
ных форм насилия при проведении публич-
ных мероприятий: «Полиция игнорирует за-
конодательство, которое регулирует процеду-
ры доставления и задержания граждан». Так-
же, по словам коммуниста, коррупция в МВД 
становится все более опасной: «Еще 10 лет 
назад получение взятки сотрудником орга-
нов внутренних дел совершалось в одиноч-
ку, сейчас около 50% таких преступлений со-
вершаются в группе с четким распределени-
ем ролей». Вместе с тем КПРФ «хорошо пони-
мает», что без увеличения зарплаты сотрудни-
ков низовую коррупцию в МВД победить не-
возможно, добавил господин Синельщиков.

Анатолий Лисицын («Справедливая Рос-
сия — За правду») тоже считает, что МВД не 
получает достаточного финансирования, 
поэтому, «может, и нечего рассчитывать на 
ту высокую планку, которую мы ждем от на-
шей полиции». Вице-спикер от «Новых лю-
дей» Владислав Даванков поблагодарил ми-
нистра и его заместителей за реакцию на об-
ращения партии: «Вот буквально на днях по-
лучили обращение, как на человека наеха-
ла машина в Ростовской области. Мы обра-
тились — и меры были приняты». А едино-
росс Адальби Шхагошев особо отметил рабо-
ту МВД «с диверсионными группами, кото-
рые организовываются сегодня со стороны 
Украины», и пообещал, что фракция «Единая 
Россия» будет делать все возможное для того, 
чтобы сократить нехватку сотрудников.

Господин Колокольцев поблагодарил де-
путатов за вопросы и возражения и пообе-
щал, в свою очередь (в ответ на критику ком-
мунистов), «где-нибудь в толпе протестую-
щих распихнуть нескольких людей и соста-
вить там протоколы».

Ближе к концу заседания в Думу приехал 
замминистра обороны Николай Панков, 
но обсуждать военные вопросы, в отличие 
от проблем МВД, руководство палаты снова 
предпочло в полностью закрытом режиме.

Мария Макутина

Внутренним делам не хватает финансирования
Глава МВД Владимир Колокольцев пожаловался депутатам на низкие зарплаты сотрудников

Кроме того, возможны запреты на проведе-
ние митингов и забастовок, введение комен-
дантского часа и военной цензуры, предостав-
ление силовикам права досмотра граждан, их 
жилищ и транспортных средств, интерниро-
вание граждан воюющего с Россией государ-
ства, а также приостановление деятельности 
партий и общественных организаций за дея-
тельность, «подрывающую в условиях воен-
ного положения оборону и безопасность РФ». 
Конкретный перечень ограничительных мер 
будет определен указом президента на осно-
вании предложений правительства.

Стоит также отметить, что некоторые ог-
раничения, согласно ст. 8 закона, могут вво-
диться и на территориях, где нет режима ВП. 
В частности, разрешается введение «времен-
ных ограничений на осуществление эконо-
мической и финансовой деятельности, обо-
рот имущества, свободное перемещение то-
варов, услуг и финансовых средств, на поиск, 
получение, передачу, производство и распро-
странение информации». Кроме того, воз-
можны временные изменения «формы соб-
ственности организаций, порядка и условий 
процедур банкротства, режима трудовой дея-
тельности», а также установление «особенно-
стей финансового, налогового, таможенного 
и банковского регулирования».

Руководители новых субъектов решение 
о введении ВП дружно одобрили. Врио гла-
вы ДНР Денис Пушилин заявил, что это «ни-
как не отразится на ограничении свобод» 
жителей, так как регион «уже живет в ре-
жиме военного положения на протяжении 
восьми с половиной лет». Врио главы Хер-
сонской области Владимир Сальдо тоже на-

помнил, что, например, комендантский 
час в регионе уже действует и пересматри-
вать ранее принятые решения «нет надобно-
сти». А врио главы Запорожской области Ев-
гений Балицкий сообщил, что все уже вве-
денные меры безопасности «продолжат свое 
действие и будут усилены»: «Прошу жителей 
не волноваться, мы с вами знаем, как жить 
в условиях определенных ограничений 
ради сохранения жизней и обеспечения без-
опасности граждан».

«Для граждан особых изменений 
не предусмотрено»
Ограничительные меры для других реги-
онов описаны в указе Владимира Путина 
«О мерах, осуществляемых в субъектах РФ 
в связи с указом президента РФ от 19 октя-
бря 2022 года №756». Согласно этому доку-
менту, 85 оставшихся «мирных» субъектов 
делятся на три группы.

Самый мягкий вариант особого режима, 
который будет распространен на большую 
часть территории России, обозначен в указе 
как «уровень базовой готовности». Под него 
подпадут все регионы Северо-Западного, Се-
веро-Кавказского, Приволжского, Уральско-
го, Сибирского и Дальневосточного феде-
ральных округов. Предусмотренные для них 
меры, скорее всего, минимально скажутся 
на повседневной жизни граждан. Согласно 
указу, главы этих регионов должны будут 
прежде всего озаботиться проведением ме-
роприятий по защите населения от чрезвы-
чайных ситуаций природного и техногенно-
го характера, а также удовлетворением нужд 
вооруженных сил РФ. Кроме того, губерна-
торы смогут принимать дополнительные 
меры, направленные на обеспечение обще-

ственной безопасности и порядка, а также 
на усиление охраны важных объектов, в том 
числе связанных с транспортом, энергети-
кой, коммуникацией и связью, а также тех, 
которые представляют повышенную опас-
ность для жизни и здоровья граждан и окру-
жающей среды.

В регионах Центрального и Южного окру-
га (за исключением граничащих с Украиной 
и новыми субъектами) введен «уровень по-
вышенной готовности». Там предполагает-
ся проведение мероприятий по территори-
альной и гражданской обороне, а также уси-
ление контроля за транспортными сред-
ствами. Среди дополнительных мер, кото-
рые могут вводить губернаторы этих субъек-
тов,— «ограничение движения транспорт-
ных средств и осуществление их досмотра».

Наконец, более строгий режим «средне-
го уровня реагирования» вводится на тер-
ритории Крыма и Севастополя, Краснодар-
ского края, Белгородской, Брянской, Воро-
нежской, Курской и Ростовской областей, 
которые граничат с зоной специальной во-
енной операции. Там помимо вышеупомя-
нутых «мягких» мер губернаторам предпи-
сано провести «мобилизационные меропри-
ятия» в сфере экономики и в органах испол-
нительной власти. Они также вправе при-
нимать решения об эвакуации («временном 
отселении») жителей (например, из насе-
ленных пунктов, расположенных в сравни-
тельной близости от зоны боевых действий 
и подвергающихся обстрелам) и вводить осо-
бый режим въезда в регион и выезда из него 
(в том числе ради обеспечения безопасности 
стратегических объектов и коммуникаций).

Впрочем, руководители этих субъектов 
уже поспешили заверить своих граждан, 

что их повседневная жизнь — по крайней 
мере в ближайшее время — не изменится 
и дополнительных ограничений вводить не 
планируется.

Так, в Воронежской области «оперативная 
обстановка оценивается властями как полно-
стью контролируемая и не вызывающая ника-
ких угроз для населения», поэтому на данный 
момент «не вводится никаких ограничений, 
в том числе по перемещению на территории 
области или работе субъектов экономики», за-
явили в правительстве региона. Тезис о «пол-
ностью контролируемой ситуации» повторил 
краснодарский губернатор Вениамин Конд-
ратьев. «На сегодняшний день оснований для 
введения каких-либо ограничений в крае 
нет»,— написал он в своем Telegram-канале. 
Глава Курской области Роман Старовойт выде-
лил в своем сообщении ту же мысль пропис-
ными буквами («ограничений в том числе на 
передвижение в целом по региону и за его 
пределы НЕ ВВОДИТСЯ»), а ростовский губер-
натор Василий Голубев — жирным шрифтом 
и подчеркиванием («…для граждан особых из-
менений не предусмотрено»).

Параллельно в регионах начали форми-
ровать оперативные штабы, создание кото-
рых тоже предписано указом президента. 
Глава Белгородской области Вячеслав Глад-
ков анонсировал первое заседание такого 
штаба на 21 октября, в Воронежской обла-
сти оно пройдет 20 октября, а глава Севасто-
поля Михаил Развожаев успел провести его 
вечером 19-го. «Так как мы давно работаем 
в „желтом“ режиме террористической опас-
ности, никаких особо дополнительных мер 
для обеспечения безопасности не требуется. 
Мы не будем вводить комендантских часов 
или ограничивать въезд и выезд»,— пообе-

щал господин Развожаев. В Крыму тоже не 
планируется введение комендантского часа 
и ограничений на въезд и выезд, заявил гла-
ва республики Сергей Аксенов. Он написал 
в Telegram, что власти уже активно работа-
ют по всем перечисленным в указе направ-
лениям, поэтому дополнительные меры бу-
дут вводиться в случае необходимости.

Постарались успокоить население и гла-
вы тех субъектов, где введен «уровень повы-
шенной готовности». Так, мэр Москвы Сер-
гей Собянин написал, что «в настоящее вре-
мя никаких мер, ограничивающих обыч-
ный ритм жизни города, не вводится»: «Зада-
чи по обеспечению устойчивости экономи-
ки, мерам безопасности… будут решаться со-
ответствующими федеральными и городски-
ми службами и в основном в рабочем режи-
ме». Об этом же заявил и липецкий губерна-
тор Игорь Артамонов, обнадежив земляков: 
«Жизнь продолжается в прежнем ритме».

Даже внутри одинаковых по статусу ре-
гионов меры будут вводиться «на разных 
скоростях», предполагает политолог Алек-
сей Макаркин: «В Воронежской области или 
Краснодарском крае ситуация отличается от 
белгородской, и даже в Крыму и Севастопо-
ле она разная». Как и во времена пандемии, 
губернаторы вновь будут ответственны за 
принятые и непринятые решения, а феде-
ральный центр сохранит свободу действий 
благодаря пункту указа о возможности при-
менения «иных мер», добавляет политолог: 
«Все это в новинку, но технологии уже апро-
бированы».

Дмитрий Камышев,  
Андрей Винокуров,  
Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Вошли в положение

Вместе с этим уже по итогам заседания 
Совбеза правительству под руководством 
премьер-министра Михаила Мишустина 
дано указание о создании «координацион-
ного совета при правительстве для обеспе-
чения потребностей специальной военной 
операции (СВО)», а для координации дея-
тельности губернаторов (на базе соответст-
вующей комиссии Госсовета) будет создана 
структура под руководством мэра Москвы 
Сергея Собянина.

С точки зрения госаппарата, происхо-
дящее — достаточно серьезное изменение 
в режиме его работы. С конца февраля и по 
сентябрь 2022 года действия вооруженных 
сил РФ, Росгвардии, ФСБ (равно как и воору-
женных структур ДНР и ЛНР, добровольче-
ских военных формирований с туманным 
статусом и «частных военных компаний», 
работа которых в правовой системе РФ по-
чти невозможна, но тем не менее осуществ-
ляется) можно было содержательно рассма-
тривать как «специальную военную опера-
цию» — в том смысле, что несиловые орга-
ны власти в РФ, то есть гражданская часть 
правительства и регионы, имели возмож-
ность в определенной мере дистанциро-
ваться от военных действий, осуществляя 
фактическую поддержку СВО в рамках ру-
тинной невоенной деятельности. Частич-
ная мобилизация с 21 сентября 2022 года, 
указы №756 и 757 и будущие указы о коор-

динационных мерах, с одной стороны, до-
бавляют исполнительной власти околово-
енные полномочия, с другой — делают их 
уже де-юре частью государства как управ-
ленческой машины в рамках реализации 
военного положения, хотя бы и ограничен-
ного территориально.

Форма, которую эти решения придают 
конструкции власти в РФ, явно импорти-
рована из «ковидных» режимов организа-
ции работы исполнительной власти (усиле-
ние полномочий губернаторов, координа-
ционно-штабная схема работы правитель-
ства, особая роль Госсовета), но с иным на-
полнением и развитием. Де-факто регио-
ны РФ, включая присоединенные, разде-
лены на четыре группы. Первая пребыва-
ет до отмены указов в режиме «максималь-
ного уровня реагирования» (условно «крас-
ные») — в них введено военное положение. 
Вторая — «оранжевые» («средний уровень 
реагирования») — это восемь пригранич-
ных регионов. Третья — «желтые» (право-
вой режим «повышенной готовности», тер-
мин, напоминающий о 2020–2021 годах) — 
остальные регионы ЦФО и ЮФО. Четвер-
тый (условно «зеленый») — «уровень базо-
вой готовности», это все остальные регионы 
РФ и их руководство. Таким образом, все ре-
гионы РФ без исключения входят в «режим 
готовности» (очевидно, к военному положе-
нию, иначе это понять сложно) или находят-
ся в нем, и во всех них создаются оператив-
ные штабы.

Но даже в «красных» регионах полно-
ценного перехода к военной власти («орга-
нам военного управления», предусмотре-
ны законом «О военном положении», или 
«военно-гражданским администрациям», 
объявлявшим о себе летом 2022 года в За-
порожье, Херсоне, Харькове) не предусма-
тривается. Указ №757 для четырех присое-
диненных регионов так же, как и для всех 
остальных, предлагает создание оперштаба 
во главе с губернатором, в который вклю-
чаются «представители» Минобороны, ру-
ководство терорганов МВД, МЧС, ФСБ, Рос-
гвардии, представители муниципалитетов 
и организаций. Для «оранжевых» Крыма 
и Севастополя, Краснодарского края, Бел-
городской, Брянской, Воронежской, Кур-
ской, Ростовской областей, как и для «крас-
ных» регионов, губернаторам (но не воен-
ным и не ФСБ, как это было бы, например, 
в режиме «контртеррористической опера-
ции») приданы дополнительно «полномо-
чия по проведению мобилизационных ме-
роприятий в сфере экономики». В «желтых» 
и «зеленых» регионах (включая Москву) 
мобилизационной экономики строить не 
предполагается. В «желтых» регионах доп-
полномочия и допобязанности губернато-
ров — возможность ограничивать и контр-
олировать работу транспорта, связи, типо-
графий и IT-инфраструктуры. В «зеленых», 
на базовом уровне, главы регионов долж-
ны будут усиливать охрану общественно-
го порядка и вводить особый режим рабо-

ты инфраструктурных и опасных промыш-
ленных объектов.

По указу 756 силовые структуры (Минобо-
роны, МВД, МЧС, Росгвардия и ФСБ, а также 
Главное управление спецпрограмм прези-
дента) в трехдневный срок представят пред-
ложения о том, какие именно меры должны 
применяться в рамках исполнения указов — 
но лишь в отношении «красных» регионов 
и, что необычно, через «гражданскую» ис-
полнительную власть — в правительство РФ, 
а не президенту, как этого можно было бы 
ожидать. Отметим, что дух лишь ограничен-
ного признания военной обстановки в ис-
полнительной власти, которой новый ре-
жим придает военные полномочия, видимо, 
будет сохраняться во всей стране по крайней 
мере по инерции. Так, большинство губерна-
торов вчера уверенно заявляли, что населе-
нию никаких последствий указов президен-
та ждать не следует — разве что в Запорож-
ской области пообещали отменить «культур-
но-массовые мероприятия». 

На федеральном же уровне правительст-
во уже вчера сообщило, что видит задачей 
нового координационного совета обеспе-
чение СВО: поставку вооружений и техни-
ки войскам, логистику, строительство — 
во всяком случае, это предполагается про-
ектом указа, переданным президенту из 
Белого дома,— но не полную трансформа-
цию экономики в военных целях. Идеи сли-
яния военной и гражданской власти, пере-
вода всей экономики в спецрежимы, закры-

тия границ и создания внутри «вооруженно-
го лагеря» в раннесоветском духе, популяр-
ные в части общества, вчера последователь-
но отвергались во всех ветвях власти.

Парадоксальное усиление исполнитель-
ной власти в РФ с введением военного по-
ложения в части федерации — так или ина-
че шаг к большей, а не меньшей вовлечен-
ности всего общества в военную актив-
ность. Однако до последнего времени она 
была действительно ограниченной. Так, ок-
тябрьский обзор Банка России «О чем гово-
рят тренды» (см. текст на стр. 2) не обнару-
жил достоверных следов влияния частич-
ной мобилизации (повышавшей вероят-
ность введения по крайней «частичного» во-
енного положения) на экономику РФ, кроме 
снижения деловой активности в конце сен-
тября 2022 года. Полуофициальные данные 
о масштабе мобилизации в РФ в последние 
недели (300 тыс. человек) требуют расходов 
только на объявленную президентом вы-
плату большого денежного довольствия мо-
билизованным — в размере около 650 млрд 
руб. в год (0,5% ВВП), но прямой эффект от 
таких трат, как и от трат РФ на сами боевые 
действия ограничен и не имеет потенциала 
сильной дестабилизации экономики на го-
ризонте месяцев. Смысл указов во многом 
в том, что управлять системой, вынужден-
ной решать военные задачи, теперь призы-
вают технократов — еще полгода назад это 
считалось в основном делом генералов.

Дмитрий Бутрин

В обстановке, приближенной к бытовой

Владимир Колокольцев рассказал 
депутатам о финансовых 
проблемах МВД и получил в ответ 
обещания улучшить сложившееся 
положение   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Практически максимальные сро-
ки запросило гособвинение для 
фигурантов громкого уголовного 
дела об организации преступного 
сообщества, растрат и махина-
ций при реализации госконтрак-
тов, в том числе при строитель-
стве стадионов для чемпионата 
мира по футболу в России. Осно-
ватель группы «Сумма» Зиявудин 
Магомедов и его брат, бывший 
член Совета федерации Магомед 
Магомедов, по данным Генпро-
куратуры, должны провести в ко-
лонии строгого режима 24 и 21 
год соответственно. Защита же 
полагает, что в деле не было не 
только ОПС, но и самого события 
преступления. Подтверждается 
это и одним из дел, которое суд 
не смог рассмотреть из-за оши-
бок, допущенных следствием.

Судебное следствие по делу брать-
ев Магомедовых в Мещанском рай-
суде Москвы шло с весны прошлого 
года. В среду тройка судей заслуша-
ла начало прения сторон. Гособви-
нитель Михаил Резниченко, подводя 
свои итоги разбирательства, пришел 
к выводу, что Зиявудин и Магомед 
Магомедовы, а также бывшие гла-
вы компаний «Интэкс» Артур Мак-
сидов, АО «Объединенная зерновая 
компания» (ОЗК) Сергей Поляков, 
начальник департамента экономи-
ческой безопасности ОЗК Роман Гри-
банов и гендиректор предприятия 
«Энергия-М» Юрий Петров соверши-
ли преступления, предусмотренные 
ст. 210, 160 и 159 УК РФ (организа-
ция преступного сообщества или 

участия в нем, растрата и мошен-
ничества в особо крупном размере), 
а персонально Магомедов-старший 
обвиняется еще и в незаконном обо-
роте оружия (ст. 222 УК РФ).

По версии следственного де-
партамента МВД, расследовавшего 
дело, материалы которого превы-
сили 700 томов, ОПС для хищений 
братья Магомедовы создали еще 
в 2010 году, при этом входившие 
в группу «Сумма» компании ОЗК, 

«Глобалэлектросервис» и «Стройно-
вация» являлись его структурными 
подразделениями.

Участниками ОПС, по версии об-
винения, при реализации различ-
ных проектов было похищено более 
11 млрд руб. Следствие считает, что 
подсудимые причастны к хищению 
компаниями, входившими в «Сум-
му», 5,4 млрд руб. при строительстве 
железнодорожной линии Кызыл—
Курагино; 752,9 млн руб. в ходе подго-
товительных работ при возведении 
к чемпионату мира по футболу ста-
диона «Калининград» и 2,1 млрд руб. 
при таких же работах для «Газпром 
Арены» в Санкт-Петербурге; 874,6 млн 
руб., выделенных ОАО «ФСК ЕЭС» на 

приобретение оборудования для его 
поставок на строящиеся подстанции 
и высоковольтные линии; 1,2 млрд 
руб. в ходе реконструкции аэропор-
та Храброво в Калининградской об-
ласти, а также к заключению «мни-
мых» сделок ОЗК с подконтрольной 
участникам ОПС компанией New-
bay Investments LP на $20,2 млн, или 
613,7 млн руб. по курсу ЦБ. Магомед 
Магомедов при этом незаконно хра-
нил два боевых пистолета.

Суммируя сроки, гособвинитель 
запросил для Зиявудина Магомедо-
ва 24 года колонии строгого режима 
и штраф в 1,5 млн руб. Его брат Ма-
гомед Магомедов, считают в проку-
ратуре, должен выплатить такой же 
штраф, но отсидеть на три года мень-
ше благодаря целому ряду смягчаю-
щих вину обстоятельств: маленькие 
дети, болезни, ученая степень и на-
грады. Между тем свобода братьев 
должна быть ограничена на два года 
и после отбытия наказания. По дан-
ным „Ъ“, срок Магомедова-старшего 
частично сложился из семилетних 
наказаний за каждое преступление. 
Его брату запросили по восемь лет за 
растрату и мошенничество, а осталь-
ное — за ОПС.

Артуру Максидову и Сергею Поля-
кову прокурор попросил назначить 
по 18 лет, Роману Грибанову — 16, 
а Юрию Петрову — восемь лет. Им 
также предстоит выплатить штра-
фы в 1,5 млн руб. и находиться под 
двухлетним ограничением свободы. 
Исковые требования потерпевших, 
государства, ОЗК и АО «Сибмост» 
были удовлетворены более чем на 

9 млрд руб. Все остальное имущест-
во братьев Магомедовых подлежит 
конфискации. Отметим, что ранее 
суд по иску Генпрокуратуры взы-
скал с господ Магомедовых рекорд-
ную для России сумму $750 млн. 

Защита подсудимых начнет вы-
ступать в пятницу, 21 октября. Между 
тем, по словам Михаила Ошерова, за-
щищающего Магомедова-старшего, 
в уголовном деле отсутствует состав 
преступления, поэтому он и другие 
адвокаты будут добиваться для сво-
их клиентов полного оправдания.

В качестве подтверждения этого 
господин Ошеров привел данные 
о том, что все структуры, упомяну-
тые обвинением в качестве преступ-
ных, были созданы задолго до пред-
полагаемого ОПС — с 2003 по 2007 
год — и успешно функционирова-
ли, реализуя в том числе крупные го-
спроекты. Между тем по закону для 
квалификации в качестве оргпре-
ступных они должны создаваться 
как раз для совершения незаконных 
операций. При этом контрольный 
пакет ОЗК, названной структурным 
подразделением ОПС, принадлежал 
государству. 

Сами же хищения, считает защи-
та, совершать даже в теории было не-
зачем, так как во время инкримини-
руемых преступлений легальный 
доход компаний «Суммы» превысил 
100 млрд руб.

Более того, по данным защиты, 
во вмененных в вину эпизодах во-
обще не было потерпевших, так как 
под сделки предоставлялись бан-
ковские гарантии и даже предпола-

гаемый ущерб был полностью пога-
шен. А вот «Сумма» свои деньги не 
вернула. В частности, ФСК осталась 
ей должна более 800 млн руб.

Гособвинитель, выступая в пре-
ниях, по данным защиты, не учел 
и решение Центрального райсу-
да Калининграда, который вернул 
в Генпрокуратуру связанное с этим 
расследованием уголовное дело ис-
полнявшего обязанности директора 
государственного казенного учре-
ждения Калининградской области 
«Региональное управление заказ-
чика капитального строительства» 
Амира Кушхова и ведущего инжене-
ра по надзору за строительством Сер-
гея Трибунского. 

МВД обвиняет их в особо круп-
ном мошенничестве. По версии 
следствия, они приняли участие 
в хищении более 750 млн руб., выде-
ленных ОАО «Глобалэлектросервис» 
для выполнения работ по инженер-
ной подготовке к строительству ста-
диона «Калининград». Обвинение 
было практически целиком постро-
ено на выводах строительно-техни-
ческой экспертизы, установившей, 
что строители использовали мень-
ше песка, чем предусмотрено проек-
том (по данным экспертов защиты, 
его, наоборот, насыпали на 10% боль-
ше). Однако суд, рассматривая жало-
бы адвокатов, признал выводы экс-
пертов обвинения недопустимым 
доказательством, назначив новое 
исследование. В Мещанском суде от-
вергнутая калининградским судом 
экспертиза обвинение не смутила.

Николай Сергеев

Сроки сложились в «Сумму»
Для братьев Магомедовых запросили более 40 лет строгого режима

Как стало известно „Ъ“, Останкинский 
следственный отдел московского главка 
СКР начал доследственную проверку в от-
ношении бывшего генерального директо-
ра АО «НПП „Квант“» (входит в госкорпо-
рацию «Роскосмос») Геннадия Харламова 
и адвоката Леонида Кулика. Оба, по мне-
нию следственных органов, могут ока-
заться причастны к хищению у НПП около 
16 млн руб. под видом оказания предпри-
ятию юридических услуг. Отметим, что 
за последнее время несколько уголовных 
дел, возбужденных в аналогичных ситуа-
циях, дошли до суда. Правда, их рассмо-
трение завершилось разными пригово-
рами — двумя обвинительными и одним 
оправдательным.

Поводом для проведения доследственной 
проверки стало поступившее в Останкинский 
следственный отдел московского управления 
СКР сообщение о мошенническом хищении 

средств АО «НПП „Квант“». Проверка прово-
дится в отношении бывшего генерального 
директора предприятия Геннадия Харламо-
ва и адвоката Леонида Кулика. Кто конкретно 
обратился с заявлением в правоохранитель-
ные органы, следствие пока не раскрывает.

АО «НПП „Квант“» ведет свою историю 
с 1919 года — предприятие было создано по 
инициативе Главного инженерного управле-
ния Красной армии. Является производите-
лем автономной энергетики: солнечных ба-
тарей, аккумуляторов и других источников 
электропитания. Согласно информации на 
сайте НПП, предприятие имеет в своем со-
ставе научно-исследовательские, конструк-
торские, технологические, испытательные 
и производственные подразделения, макет-
ное и опытно-промышленное производство.

Как говорится в поступивших в СКР мате-
риалах, в апреле 2020 года в ходе кадровых 
перестановок в НПП тогдашний генераль-

ный директор Геннадий Харламов своим рас-
поряжением уволил сотрудников юридиче-
ского отдела, отказавшись от их услуг. На тот 
момент их фонд заработной платы за год со-
ставлял 4,2 млн руб. При этом господин Хар-
ламов заключил в конце марта 2020 года с ад-
вокатским кабинетом Леонида Кулика ряд 
договоров на оказание предприятию юриди-
ческих услуг на 6,8 млн руб. Позже сумма кон-
трактов с юристом возросла до 19,8 млн руб.

Позже в ходе ревизии финансово-хозяй-
ственной деятельности господина Харламо-
ва проверяющие сравнили акты приемки 
выполненных по договорам адвокатским ка-
бинетом работ и пришли к выводу, что юри-
дические услуги господином Куликом вы-
полнены фактически на 2,7 млн руб. Сейчас 
следственные органы проверяют, не были ли 
остальные средства, предусмотренные дого-
ворами на оказание юридических услуг, по-
хищены. По итогам проверки будет решаться 

вопрос о возбуждении (или отказе в нем) уго-
ловного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере).

Получить комментарии от адвоката и руко-
водства НПП не удалось.

Отметим, что в последнее время были воз-
буждены и дошли до суда несколько уголов-
ных дел по фактам хищения средств различ-
ных крупных предприятий и организаций 
под видом оказания им юридических услуг 
сторонними адвокатами. Так, Гагаринский 
суд столицы приговорил бывшего замдирек-
тора «Аэрофлота» Владимира Александрова 
к семи годам колонии, его экс-подчиненная 
Татьяна Давыдова и адвокаты Дина Кибец 
и Александр Сливко получили от шести до 
шести с половиной лет. Они были признаны 
виновными в хищении 250,6 млн руб. у «Аэ-
рофлота» при заключении договоров об ока-
зании юридической помощи. В свою очередь, 
Мещанский суд Москвы полностью оправ-

дал главу адвокатской палаты «Межрегион» 
Сергея Юрьева, экс-адвоката Виктора Евки-
на и бывшего начальника управления пра-
вового обеспечения Росавиации Владимира 
Мнишко. Их обвиняли в заключении заве-
домо невыгодных для Росавиации контрак-
тов на юридическое обслуживание организа-
ции с причинением ущерба в размере почти 
1,2 млрд руб. А недавно Химкинский горсуд 
Московской области вынес приговор по делу 
о хищении 332,5 млн руб. из средств входяще-
го в «Роскосмос» НПО имени Лавочкина под 
видом оплаты адвокатских услуг. Бывший 
гендиректор объединения Сергей Лемешев-
ский был приговорен к семи с половиной го-
дам колонии общего режима, экс-руководи-
тель дирекции правового обеспечения НПО 
Екатерина Аверьянова — к шести годам, а вла-
делец адвокатского бюро «Третьяков и партне-
ры» Игорь Третьяков — к семи годам.

Юрий Сюн

Адвокату пересчитают гонорар
СКР проверяет договоры бывшего гендиректора НПП «Квант» и юриста

„Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела бывшего замми-
нистра энергетики России Ана-
толия Тихонова, которому теперь 
помимо хищения более 700 млн 
руб. при создании государствен-
ной информационной системы 
(ГИС) ТЭК и закупках необходи-
мой для этого техники инкрими-
нируется еще и получение много-
миллионных взяток. Процесс над 
господином Тихоновым и его по-
дельниками, включая супругу, 
стартует буквально на днях.

Глава МВД Владимир Колоколь-
цев, выступая в Госдуме в рамках 
«правительственного часа», сооб-

щил, что полицейскими совместно 
с сотрудниками ФСБ, Росфинмони-
торинга и Федерального казначей-
ства установлен факт получения 
особо крупных взяток бывшим за-
местителем министра энергети-
ки. По словам главы МВД, средства 
передавались через посредников 
с использованием расчетных счетов 
в зарубежных банках и «предназна-
чались для оказания содействия 
при заключении государственных 
контрактов».

Имя фигуранта министр не на-
звал, однако, как уточнили источ-
ники „Ъ“ в полицейском ведомст-
ве, речь шла об Анатолии Тихонове, 

уже более двух лет находящемся 
в СИЗО «Лефортово». 

Напомним, что, как сообщал 
„Ъ“, именно в следственном депар-
таменте (СД) МВД еще в марте 2020 
года возбудили уголовное дело в от-
ношении тогда еще не установлен-
ных лиц, которые подозревались 
в особо крупном мошенничестве 
с бюджетными средствами (ч. 4 ст. 
159 УК РФ). Фактически оно стало 
продолжением другого расследо-
вания — в отношении бывшего ди-
ректора проекта ГИС ТЭК в Минэ-
нерго Романа Щербова. Несколько 
лет назад он был задержан за вымо-
гательство взятки в 40 млн руб. (ч. 6 

ст. 290 УК РФ). Господину Щербову 
суд вначале назначил восемь с по-
ловиной лет со штрафом в размере 
суммы взятки, а его знакомому Иго-
рю Удинцеву, являвшемуся испол-
нительным директором компании 
«Эндевел»,— на год меньше с анало-
гичным штрафом за посредничест-
во во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК 
РФ). Однако Мосгорсуд переквали-
фицировал их действия на мошен-
ничество, сократив сроки. По не-
которым данным, показания этих 
фигурантов помогли силовикам 
выйти на тогдашнего замминистра 
энергетики Анатолия Тихонова. 

В сентябре 2020 года распоряже-
нием Генпрокуратуры расследова-
ние было передано в ГСУ СКР. В нем 
фигурантами нового дела об особо 
крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
и легализации полученных преступ-
ным путем средств (ст. 174.1 УК РФ) 
помимо господина Тихонова стали 
его гражданская жена, числивша-
яся исполнительным директором 
ООО «Фонтекс», Валерия Коваленко 
и бизнесвумен Елена Головко, кото-
рую следователи посчитали одним 
из теневых бухгалтеров преступной 
группы, экс-советник замминист-
ра Роман Рыжков, а также предпри-
ниматели Виктор Серебряков и Вла-
димир Макаров, вице-президенты 
компании «Ланит». Кроме того, в ма-
териалах фигурируют господа Удин-
цев и Щербов. Правда, дело в от-
ношении последнего в связи с его 
признанием выделено в отдельное 
производство.

Махинации, по версии следствия, 
произошли в 2014–2018 годах при ре-
ализации госпрограммы «Энергоэф-
фективность и развитие энергетики» 
на 2013–2015 годы, предусматриваю-
щей финансирование мероприятий 
по разработке ГИС ТЭК, порученной 
ФГБУ «Российское энергетическое 
агентство» (РЭА), которое тогда воз-
главлял Анатолий Тихонов.

На финансирование этой деятель-
ности агентство получило из мини-

стерства субсидии на общую сумму 
968,05 млн руб. Сначала, как счита-
ют следователи, при заключении 
контрактов на поставку для ГИС ТЭК 
программного аппаратного ком-
плекса, серверного оборудования, 
системы хранения данных, комму-
тационного оборудования и серве-
ров резервного копирования было 
похищено около 96,8 млн руб. Так-
же злоумышленники организова-
ли, по мнению СКР, подписание 
договора на 607 млн руб. на прове-
дение научно-исследовательских 
и конструкторских работ с одним из 
крупнейших разработчиков в обла-
сти IT-услуг в России. Однако на деле 
работы якобы велись в самом РЭА, 
а к концу 2015 года по распоряже-
нию Анатолия Тихонова были подго-
товлены документы о сдаче-прием-
ке ГИС, которая по факту оказалась 
якобы неработоспособной. Из по-
хищенного, по данным следствия, 
легализовали по крайней мере 
$580 тыс. через фирмы и банки в Че-
хии, офшоры в Сент-Китсе и Невисе, 
а также в Латвии. Год назад, как со-
общал „Ъ“, расследование было за-
вершено, а его фигуранты начали 
знакомиться со ста томами матери-
алов. В июне этого года дело было 
отправлено на утверждение в Ген-
прокуратуру, однако, по некоторым 
данным, первый заместитель главы 
надзорного ведомства Анатолий Раз-
инкин вернул его на доследование, 
якобы указав на изменение квали-
фикации содеянного. В результа-
те обвинения в легализации похи-
щенных средств стали получением 
двух взяток (ст. 290 УК РФ) в $580 тыс. 
и 40 млн руб. бывшим замминистра 
и посредничеством во взяточниче-
стве (ст. 291.1 УК РФ) для всех осталь-
ных фигурантов с сохранением ра-
нее имевшихся эпизодов хищений. 

В окружении обвиняемых не 
исключали, что жесткая позиция 
надзорного ведомства связана с же-
ланием позже обратить в доход госу-
дарства имущество четы Тихонова—

Коваленко. Как сообщал „Ъ“, в свое 
время был наложен арест на их две 
квартиры в Малом Козихинском пе-
реулке, рядом с Патриаршими пру-
дами в Москве, и шикарный особняк 
в поселке Николина Гора на Рублев-
ском шоссе в Одинцово. Кроме того, 
удалось найти апартаменты в «Мо-
сква-Сити», оформленные на родст-
венников господина Тихонова, заго-
родный дом в Финляндии на озере 
с собственным пляжем, оформлен-
ный на мать Анатолия Тихонова, 
принадлежащие Валерии Коваленко 
квартиру в Монако и коктейль-бар 
Martini Lounge Cafe в швейцарском 
городе Лугано. Последний располо-
жен на берегу одноименного озера 
и находится на первом этаже четы-
рехэтажного бутик-отеля, как ока-
залось, также находящегося в соб-
ственности гражданской супруги 
замминистра.

На днях материалы уголовного 
дела поступили в Мещанский райсуд 
Москвы для рассмотрения по суще-
ству. По данным „Ъ“, большинство 
фигурантов свою вину категориче-
ски отрицают. Анатолий Тихонов, 
который страдает от желчнокамен-
ной болезни и уже полтора года 
ждет рекомендованное врачами Мо-
сковского клинического научного 
центра имени Логинова хирурги-
ческое вмешательство, считает себя 
жертвой некоей «личной вендетты» 
и сведения счетов. Правда, даже не 
подозревает, кто за этим стоит, отме-
чая, что накануне ареста ему и его 
сыну приходили SMS с угрозами. Он 
якобы не связывает это со своей ра-
ботой, хотя его и считали крайне не-
уступчивым человеком как во время 
работы в Минэнерго, так и на преды-
дущем посту в ВЭБе. Бывший чинов-
ник убежден, что он не совершил ни-
чего противоправного, надлежащим 
образом следил за выполнением го-
сконтрактов, а все доводы следствия 
будут опровергнуты в ходе судебно-
го следствия.

Сергей Сергеев

Замминистра добавили коррупции
Анатолию Тихонову помимо растраты инкриминировали взятки

Для Зиявудина  
и Магомеда Магомедовых  
гособвинение запросило 
24 и 21 год заключения  
соответственно  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Один из самых известных российских уче
ных, специалист в области физики элемен
тарных частиц и космологии Валерий Анато
льевич Рубаков скончался в возрасте 67 лет. 
Мировую известность он получил в свои 26 
лет, когда открыл эффект распада протона 
под действием магнитного монополя. Колле
ги пишут, что Валерий Рубаков «изменил сов
ременные научные представления о проис
хождении Вселенной». И подчеркивают, что 
он совмещал научную деятельность с обще
ственной — «всегда выступал на стороне сил 
добра, был бескомпромиссен к силам зла».

«Получил мейл, что сегодня ночью умер Вале-
рий Рубаков. Он был в Сарове, читал там лекции. 
Ему стало плохо, повезли в Нижний и не довез-
ли,— написал в среду в соцсети ведущий научный 
сотрудник Института ядерных исследований РАН 
Борис Штерн.— Я в шоке и пока не могу написать 
чего-то связного».

Валерий Рубаков родился в Москве в 1955 году. 
Он окончил физический факультет МГУ им. М. В. 
Ломоносова и аспирантуру Института ядерных 
исследований АН СССР. Свое первое научное от-
крытие господин Рубаков сделал в 26 лет. «Все 
люди и вещества состоят из нейтронов, протонов 
и электронов, которые живут достаточно долго, 
практически вечно. В обычных условиях прото-
ны не распадаются. Но его теория заключалась 
в том, что если протоны поместить в специаль-
ные условия — магнитные монополи, то они бу-
дут быстро распадаться,— объясняет член-корре-
спондент РАН Ирина Арефьева.— В окрестностях 
нас этого специального поля нет, но с точки зре-
ния Вселенной это очень важный вопрос. Получа-
ется, что при других условиях те частицы, из кото-
рых мы с вами состоим, живут не так долго. Этот 
эффект открывает новые возможности для пони-
мания эволюции Вселенной, где такие экстре-
мальные условия в принципе могут иметь место». 
Эффект, связанный с монопольным катализом 
распада протона, был назван именем Рубакова. 
«И эта работа прогремела на весь мир, хотя он тог-
да даже не был кандидатом наук,— вспоминает 
физик, академик РАН Михаил Садовский.— Это 
оказался неслучайный успех — вся его последую-
щая жизнь показала, что это действительно выда-
ющийся физик-теоретик, потому что он получил 
много важных результатов не только в физике ча-
стиц, но и в космологии ранней Вселенной».

Так, Валерий Рубаков был автором идеи «мира 
на бране» — теории о том, что мир может иметь 
не три пространственных измерения, а больше, 
и эти измерения могут проявляться при высо-
ких энергиях. «Эти работы смотрели в будущее. 
Пока это теоретические предсказания, но, мо-
жет быть, в будущем они будут наблюдаемы, ког-
да экспериментальные возможности будут рас-
ширены»,— говорит Ирина Арефьева. «Валерий 
Анатольевич создал сильнейшую научную шко-
лу теоретической физики, признанную в мире, 
его работы в значительной мере повлияли на 

наши представления о Вселенной,— написал 
президент РАН Геннадий Красников.— Во мно-
гом благодаря ему у нас в стране сохранилась те-
оретическая наука».

Борис Штерн в беседе с „Ъ“ подтвердил, что 
в российской физике Валерий Рубаков отвечал 
за «интенсивное производство молодых теоре-
тиков». «Случилось то, чего я боялся последние 
несколько лет,— сказал господин Штерн.— Есть 
люди, на которых держится изрядная часть свет-
лой стороны жизни. А сами они держатся в этой 
жизни не очень крепко: кто из-за возраста, кто 
из-за здоровья. Валерий последние годы болел 
лейкемией — сейчас это далеко не смертный при-
говор, но своего рода дамоклов меч. Несколько 
лет назад он едва выкарабкался, переболев тяже-
лым воспалением легких. Он продолжал интен-
сивно работать, ездить в командировки, делать 
доклады на конференциях, преподавать, высту-
пать с популярными публичными лекциями. Их 
много в сети, он любимец широкой публики за 
глубину и ясность, за стиль и харизму».

Господин Штерн особенно отметил «граждан-
скую позицию» коллеги. «Он был нашим едино-
мышленником. Подпись такого человека под 
письмом или его появление на шествии стоит ты-
сячи прочих. И пускай ни письма, ни шествия сей-
час не достигают своей прямой цели — они помо-
гают пережить темное время»,— сказал ученый.

Все опрошенные „Ъ“ ученые подчеркивают, что 
Валерий Рубаков был «одним из главных столпов 
нонконформистской части РАН». Он участвовал 

в создании неформального объединения акаде-
миков «Клуб 1 июля». «В 2013 году правительство 
предлагало распустить РАН и создать новую орга-
низацию, чтобы прежние академики подавали 
заявления о вступлении туда,— вспоминает Ми-
хаил Садовский.— Тогда Валерий и еще несколь-
ко человек написали письмо, что делать это отка-
зываются. Под ним подписались ведущие члены 
РАН, и в итоге правительство отказалось от идеи 
разогнать академию. Один из основных пунктов 
реформы РАН поломало именно это письмо». «Тог-
да академию прижали, но не раздавили»,— согла-
сен Борис Штерн. По словам господина Садовско-
го, Валерий Рубаков оставался неформальным 
лидером «Клуба 1 июля» и «мог направить дискус-
сию в нужное русло», чтобы примирить людей 
разных взглядов: «Его умение найти правильные 
формулировки и прийти к компромиссу меня 
всегда удивляло».

«Самый значительный ученый начинающе-
гося XXI века. Самый честный из великих уче-
ных современности, всегда встававший на сто-
рону добра,— говорится в некрологе „Клуба 
1 июля“.— Немного не дожил до Нобелевской 
премии за эффект Рубакова, один из красивей-
ших в современной теоретической физике. 
Не увидел возрождения отечественной науки 
и восстановления РАН. Но никто не сделал для 
этого больше, чем он. Не знаем, что мы сможем 
без него».

Анна Васильева,  
Александр Черных

Госдума отклонила законопро
ект, позволяющий инвалидам 
бесплатно парковать свои авто
мобили не только на специаль
но выделенных для этого мес
тах, но и на любых местах для 
платной парковки. Люди с огра
ниченными возможностями ре
гулярно сталкиваются с тем, 
что не могут найти свободное 
место у поликлиник и больниц, 
обращали внимание авторы ини
циативы, в результате машины 
приходится парковать за день
ги. Законопроект поддержали 
власти 15 субъектов РФ. Пра
вительство в своем заключении 
указало на отсутствие данных, 
подтверждающих указанную 
проблему, а также напомнило, 
что решение вопросов парко
вочных мест — зона ответствен
ности регионов.

Госдума вчера отклонила без об-
суждения поправки к закону «О со-
циальной защите инвалидов», пред-
ложенные депутатами Ярославом 
Ниловым, Денисом Диденко, Бо-
рисом Пайкиным и другими пар-
ламентариями из ЛДПР. Они пред-
ложили разрешить инвалидам 
парковать свои автомобили на плат-
ных местах в случаях, если специа-
лизированные инвалидные места 
заняты.

Напомним, согласно законода-
тельству, 10% всех машино-мест 
около объектов «социальной, ин-
женерной и транспортной инфра-
структуры» должны быть выделе-
ны для автомобилей инвалидов I, II 
групп, а также граждан с III группой 
инвалидности, не способных само-
стоятельно передвигаться. Обязате-
лен знак «Инвалид», информация 
об авто должна быть внесена в феде-
ральный реестр инвалидов.

В РФ, по данным Росстата, более 
11,3 млн инвалидов, из них граждан 
с I группой — 1,3 млн, II группой — 
4,7 млн, III группой — 4,5 млн, де-
тей-инвалидов — 0,72 млн.

Случается, что все специальные 
места для бесплатной парковки ин-
валидов заняты, пишут авторы по-
правок: «В этом случае инвалид 
вынужден искать свободные бес-
платные места на других парков-
ках, что не всегда для него удоб-
но, либо размещать транспортное 

средство на свободном месте плат-
ной парковки и оплачивать это ме-
сто по определенному для всех ав-
товладельцев тарифу. В противном 
случае будет выписан штраф». В Мо-
скве, напомним, санкция составля-
ет 5 тыс. руб., в Санкт-Петербурге — 
3 тыс. руб.

Постановления, пишут депута-
ты, можно обжаловать, но этот про-
цесс «длительный»: нужно, в частно-
сти, доказать отсутствие свободных 
мест на инвалидных местах (фото- 
и видеозаписью). «Таким образом, 
инвалидам и детям-инвалидам, 
в отличие, например, от многодет-
ных семей, не в полной мере га-
рантируется бесплатная парковка 
около объектов социальной, ин-
женерной и транспортной инфра-
структуры, то есть не обеспечива-
ется беспрепятственный доступ 
инвалидов к данным объектам»,— 
резюмируют депутаты.

Поправки поддержали 15 субъ-
ектов федерации, включая Госсо-
брание Республики Саха (Якутия), 
Алтайское краевое заксобрание, 
парламенты Карачаево-Черкес-
ской и Кабардино-Балкарской ре-
спублик.

Депутаты не привели «анализа 
статистической информации и дан-
ных правоприменительной пра-
ктики, свидетельствующих о неэф-
фективности действующей нормы», 
указало правительство РФ в заклю-
чении. В Белом доме также напом-
нили, что установление правил 
пользования паркингами — ком-
петенция субъектов федерации. 
«Предлагаемая гарантия по бес-
платной парковке инвалидов в лю-
бом месте при одновременном со-
хранении гарантии по выделению 
не менее 10% мест для парковки ин-
валидов избыточна»,— сказано в за-
ключении думского комитета по со-
циальной защите.

«Это антисоциальный подход, 
когда выделяются всего несколько 
мест для инвалидов, и они постоян-
но заняты, а инвалиды паркуются 
на местах общего пользования, и им 
потом выставляют штраф за неопла-
ту,— прокомментировал „Ъ“ итоги 
голосования зампред фракции ЛДПР 
в Госдуме Ярослав Нилов.— Мы про-
должим работу в этом направлении».

Иван Буранов

«Немного не дожил  
до Нобелевской премии»
Умер физик-теоретик Валерий Рубаков

Парковке оставили 
ограниченные 
возможности
Госдума отклонила законопроект  
о бесплатных местах для инвалидов 
на платных паркингах

Президентский совет по правам 
человека (СПЧ) направил в пра
вительство доклад с анализом 
кампании по мобилизации. До
кладчики указывают на острую 
необходимость доработки моби
лизационного законодательства, 
введение единых выплат для ре
зервистов и возможность отмены 
новогодних праздников в регио
нах для обеспечения солдат всем 
необходимым.

Доклад СПЧ «О результатах мони-
торинга реализации Указа президен-
та о частичной мобилизации» долж-
ны были направить правительству 
еще неделю назад. Планы поменя-
лись из-за новостей о массовом вру-
чении повесток гражданам в подъ-
ездах и у станций метро в Москве 
и Петербурге. В результате правоза-
щитники дополнили доклад соот-
ветствующим пунктом. Комменти-
руя итоговый документ, глава СПЧ 
Валерий Фадеев подчеркнул, что «все 
мобилизационные мероприятия но-
сят адресный характер» и должны 
осуществляться «в отношении от-
дельно взятого гражданина»: «Но ни 
в коем случае не методами „облав“ 
в транспорте, дома и на работе». Каж-
дый такой случай должен быть про-
верен «на предмет возможного зло-
употребления полномочиями» со 
стороны военкоматов и МВД, гово-
рится в докладе.

Правозащитники напоминают 
о «наделении граждан, призванных 
на военную службу по мобилиза-
ции, статусом военнослужащих по 
контракту». Льготы и социальные га-
рантии, предусмотренные для кон-
трактников, продолжают они, пола-
гаются и мобилизованным. Тут же 
СПЧ ставит вопрос об альтернатив-
ной гражданской службе (АГС) для 
священников. Со ссылкой на Кон-
ституционный суд СПЧ полагает: 
правом на АГС служители церкви 
должны наделяться «даже в отсутст-
вие специального указания в законе 
о мобилизации».

В пункте об «информационном 
взаимодействии органов власти с на-
селением» члены СПЧ констатируют 
безответственное отношение ряда 

губернаторов к «обеспечению при-
зыва». Отсутствие разъяснений о по-
рядке мобилизации, общем числе 
призываемых граждан, очередно-
сти и критериях призыва «способст-
вовало повышению напряженности 
в обществе». В СПЧ отмечают, что 
между объявлением мобилизации 
и первыми разъяснениями властей 
прошла неделя, за это время «населе-
ние России было подвергнуто масси-
рованной информационной атаке, 
направленной на дискредитацию 
мобилизационной кампании». Ре-
зультатом СПЧ в том числе называ-
ет протесты, которые прошли в Рос-
сии в конце сентября. Напомним, 
правозащитный проект «ОВД-Инфо» 
(внесен в реестр иноагентов) указы-
вал, что за несколько дней митингов 
были задержаны более 1,3 тыс. чело-
век по всей стране.

Сюда же отнесены такие пробле-
мы, как призывы многодетных от-
цов, родителей детей-инвалидов 
и отсутствие в военкоматах учетной 
информации о медиках. «Имеют ме-
сто неточности в критериях предо-
ставления отсрочки от призыва на 
военную службу по мобилизации 
в законе о мобилизации»,— конста-
тируют авторы. Правозащитники 
указывают на расхождение в крите-
рии призыва многодетных отцов, 
имеющих трех или четырех детей 
в возрасте до 16 лет, и просят изме-
нить закон. Это расхождение в среду 
прокомментировал спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. Он сообщил, что 
обсудил вопрос с Минобороны и уз-
нал об «отмене решения о призыве 
в отношении более 9500 отцов», име-
ющих трех и более детей. 

Также глава СПЧ сообщает, что 
просил правительство и Миноборо-
ны об отсрочке для учителей и вра-
чей из сельской местности, но не 
встретил поддержки. Отсутствие 
медкомиссий в военкоматах, гово-
рится в докладе, привело к призы-
ву негодных к службе: «Имеется ин-
формация о случаях гибели лиц, 
призванных на военную службу по 
мобилизации, в связи с ухудшением 
здоровья при прохождении боевой 
подготовки». СПЧ требует «возбудить 

уголовные дела по каждому случаю» 
и законодательно предусмотреть во-
енно-врачебные комиссии. 

Примерно в половине субъектов 
РФ региональные власти установи-
ли дополнительные льготы и соци-
альные гарантии для мобилизован-
ных, напоминают правозащитники, 
указывая на разницу в подходах. Ра-
нее „Ъ“ сообщал, что разовые выпла-
ты мобилизованным в одних реги-
онах могут составлять 100 тыс. руб., 
в других — 300 тыс. руб. Однако в не-
которых субъектах мер поддержки 
нет вовсе, указывают члены СПЧ на 
«дискриминацию граждан». Следу-
ет «установить на федеральном уров-
не единый размер для всех видов 
денежных выплат» для мобилизо-
ванных, полагают в совете. Отметим, 
19 октября Владимир Путин заявил 
о необходимости «установить до-
вольствие мобилизованным» в раз-
мере не менее 195 тыс. руб.

Совет фиксирует «большое число 
случаев уклонения кредитных орга-
низаций» от предоставления кредит-
ных каникул, в том числе доброволь-
цам, и предлагает законодательно 
«исключить лазейки для подобной 
практики». Помощь в приобрете-
нии медикаментов и личного снаря-
жения мобилизованным оказывает 
лишь «малая часть» регионов, нужен 
федеральный источник финансиро-
вания и компенсации за ранее прио-
бретенное снаряжение, уверены до-
кладчики.

В заключение, помимо выводов 
о необходимости законодательных 
дополнений, «уточняющих и рас-
ширяющих перечень лиц, имею-
щих отсрочку по призыву на во-
енную службу по мобилизации, 
а также уточняющих порядок при-
зыва», СПЧ предлагает регионам 
«взвешенно подходить к вопросу 
о планировании торжественных 
и праздничных мероприятий»: «Не-
допустима ситуация, когда регио-
ны отказывают в помощи лицам, 
призванным на военную службу по 
мобилизации, ссылаясь на нехват-
ку средств, но при этом сохраняют 
праздничные сметы неизменными».

Мария Старикова

Мобилизация призвала отчет
СПЧ провел мониторинг кампании по призыву резервистов

Студентам высших и средних 
специальных учебных заведений 
предложено заменить мобилизо
ванных сотрудников предприя
тий. Соответствующая програм
ма по инициативе губернатора 
Сергея Цивилева стартовала 
в Кемеровской области. От рабо
тодателей уже поступило более 
30 заявок. В числе тех, кто готов 
принять учащихся на работу, «Си
бирская угольная энергетическая 
компания», «Распадская угольная 
компания», агентство по управ
лению недвижимостью «АМКСи
бирь», перевозчик «СибТран
зит», строительная компания 
«СТГСибирь». В ведущих учебных 
заведениях Кузбасса на просьбу 
„Ъ“ прокомментировать инициа
тиву не ответили.

О старте «трудовой мобилизации» 
студентов в Кузбассе 19 октября со-
общил сайт правительства региона. 
Программа предполагает привлече-
ние учащихся на рабочие места, ко-
торые освободились из-за призыва 
в рамках частичной мобилизации ра-
ботников кузбасских предприятий. 
«Рекомендовать образовательным ор-
ганизациям высшего образования, 
профессиональным образователь-
ным организациям: направить сту-
дентов, успешно прошедших проме-
жуточную аттестацию не менее чем за 
два года обучения, на практику в орга-
низации Кемеровской области — Куз-
басса; внести изменения в учебные 
планы в целях организации учебного 
процесса в соответствии с настоящим 
распоряжением»,— говорится в рас-
поряжении губернатора Сергея Циви-
лева, опубликованном 7 октября. Го-
сподин Цивилев, комментируя старт 
программы, уточнил, что речь идет 
только о студентах последних курсов 
вузов и ссузов: «Студенты, заняв места 
мобилизованных земляков, получат 
оплачиваемую практику по профилю 
и помогут предприятиям Кузбасса со-
хранить темпы производства».

Оператором программы назна-
чен Центр опережающей профессио-
нальной подготовки (подразделение 

кемеровского Сибирского поли-
технического техникума). В задачи 
ЦОПП входит выявление наиболее 
востребованных в регионе профес-
сий, информирование работодателей 
и работников о проектах рынка тру-
да и др. По данным областного пра-
вительства, к настоящему времени 
на электронную платформу, разрабо-
танную ЦОПП, поступили 34 заявки 
от предприятий. В их числе «Сибир-
ская угольная энергетическая ком-
пания» (СУЭК), «Распадская угольная 
компания», агентство по управлению 
недвижимостью «АМК-Сибирь», пере-
возчик «Сиб-Транзит», строительная 
компания «СТГ-Сибирь» и др.

На сайте ЦОПП 13 октября уже был 
размещен перечень вакансий «СУ-
ЭК-Кузбасс» примерно из 30 позиций 
для «специалистов, а также студентов 
учебных заведений». «Организация 
предлагает рассмотреть трудоустрой-
ство студентов, которые не имеют 
удостоверения, но достигли совер-
шеннолетия, на поверхностные про-
фессии, а также организовать прохо-
ждение практики на предприятиях 
для получения основных шахтерских 
профессий»,— говорится в сопрово-
дительной записке.

Директор дорожно-строительной 
компании «Стройдорэкспорт» (Ке-
мерово) Сергей Апарин заметил, что 
не видит проблемы в замещении ва-
кансий мобилизованных, если речь 
идет о привлечении студентов либо 
на неквалифицированные специ-
альности, либо на квалифицирован-
ные, но только на те, по которым уча-
щийся уже прошел основную часть 
подготовки. Президент ООО НПО 
«Взрывное дело» (Прокопьевск) Вя-
чеслав Буханов выставил обучаю-
щимся два условия: обучение по 
специальности «горный инженер 
подземный» и проживание в Проко-
пьевске. «В любом случае такого ра-
ботника придется обучать на месте 
еще минимум полгода»,— добавил 
руководитель компании.

В самом ЦОПП не смогли оператив-
но прокомментировать старт и ход 
программы. „Ъ“ направил запросы 

в Кемеровский государственный и Ке-
меровский государственный техниче-
ский университеты. Как сообщил „Ъ“ 
секретарь Совета ректоров вузов Кеме-
ровской области Сергей Евменов, 20 
октября состоится очередное заседа-
ние совета. В его повестке дня вопрос 
о привлечении студентов на рабочие 
места мобилизованных не значится.

По данным пресс-службы «Head-
Hunter Сибирь», спрос на начина-
ющих специалистов и студентов 
в округе растет выше рынка, коли-
чество вакансий для них за январь—
сентябрь 2022 года превышает пока-
затель аналогичного периода 2021 
года на 56%. Впрочем, на производ-
ственных предприятиях запрос на 
таких работников не слишком боль-
шой, отметили в пресс-службе: «На 
них приходится лишь 4% от всех ва-
кансий, доступных начинающим 
специалистам, чаще всего это работа 
подсобных рабочих, лаборантов или 
учеников мастера».

Число мобилизованных граждан 
в регионах не раскрывается. Власти 
Кемеровской области сообщили, что 
19 октября из региона к месту подго-
товки была направлена очередная 
группа призывников.

В Министерстве науки и высшего 
образования РФ в ответ на запрос „Ъ“ 
сообщили, что «оценка целесообраз-
ности принятия решений органов 
исполнительной власти российских 
субъектов не входит в компетен-
цию» ведомства. Вице-президент 
Российского союза ректоров и пред-
седатель Совета ректоров вузов Си-
бирского федерального округа Нико-
лай Пустовой сказал, что не знаком 
с инициативой кузбасских вла-
стей или подобными программами 
в других регионах. Отметим, ранее 
правительство Приморского края 
сообщало, что уже около 60 старше-
курсников колледжей вышли на 
работу на предприятия аграрного 
сектора вместо мобилизованных со-
трудников.

Валерий Лавский,  
Новосибирск;  
Игорь Лавренков, Кемерово

Кузбасс добывает трудовые резервы
Студенты могут заменить на рабочих местах  
ушедших на фронт сотрудников предприятий
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мировая политика
«Сохнут» наложился на дроны

Создается впечатление, что 
происходящее невыгодно обеим 
сторонам. В Израиле многократ-
но заявляли, что безопасность 
страны во многом обеспечивает-
ся поддержанием диалога с Мо-
сквой, учитывая российское при-
сутствие в Сирии и контакты РФ 
с Ираном. В последнее время ста-
ло ясно, что и России не с руки 
ссориться с Израилем, учитывая, 
в частности, активные попытки 
Украины получить израильское 
вооружение.

Напомним, что на этой не-
деле Киев официально отпра-
вил запрос в Израиль с просьбой 
о военной помощи. Текст пись-
ма посольства Украины, направ-
ленного в МИД Израиля, оказал-
ся в распоряжении израильского 
сайта Walla. В документе гово-
рится, что «в последние недели 
Россия перешла на новые методы 
вооруженной агрессии против 
Украины», атаки по украинским 
городам и объектам инфраструк-
туры «осуществляются с исполь-
зованием беспилотников иран-
ского производства Shahed-136 
и Mohajer-6». Упоминается так-
же, что «существует высокая ве-
роятность» поставок в РФ иран-
ских ракет Fateh-110 и Zolfaghar. 
На этом основании, как отмеча-
лось в письме, Украина делает 
официальное предложение Из-
раилю инициировать создание 
«взаимной обороны». Киев вы-
сказал заинтересованность в по-
лучении от Израиля в кратчай-
шие сроки систем ПВО. Среди 
них Iron Beam, Barak-8, Patriot, 
Iron Dome, David’s Sling, Arrow In-
terceptor. Военные эксперты от-
мечают, что запрошенное воору-
жение представляет практически 
полный набор имеющихся у Из-
раиля средств противовоздуш-
ной и противоракетной обороны.

Разговор премьер-минист-
ра Израиля и одновременно ми-
нистра иностранных дел Яира 
Лапида с главой МИД Украины 
Дмитрием Кулебой намечен на 
четверг. Но накануне министр 
обороны Израиля Бени Ганц пра-
ктически уже дал официальный 
ответ Киеву. Причем сделал это 
не конфиденциально, а публич-
но, выступая перед группой по-
слов стран Европейского союза, 
что также весьма показательно. 
Отметив, что «Израиль поддер-
живает Украину, НАТО и Запад», 

он подчеркнул: «Израиль не бу-
дет поставлять системы воору-
жения Украине из-за множества 
оперативных соображений. Мы 
продолжим поддерживать Укра-
ину в пределах наших возможно-
стей, как делали это в прошлом 
(оказывая гуманитарную помощь 
и направляя бронежилеты и ка-
ски.— „Ъ“)». Господин Ганц так-
же сообщил, что Израиль может 
помочь украинцам «в разработ-
ке гражданской системы ранне-
го предупреждения». Сразу после 
этого израильские журналисты 
процитировали слова украин-
ского источника: «Мы просили об 
этой системе еще до войны, уже 

десять месяцев назад. Сейчас это 
не то, что нам реально поможет».

Впрочем, Киев разочаровал-
ся в израильском министре еще 
до его последних высказыва-
ний. Известно, что глава Мино-
бороны Израиля еще в августе 
отменил телефонный разговор 
со своим украинским коллегой 
Алексеем Резниковым. «Они не 
предоставили объяснений отме-
ны. В дальнейшем я не думаю, 
что наш министр обороны будет 
контактировать с Ганцем»,— ска-
зал во вторник в интервью газе-
те «Маарив» посол Украины в Из-
раиле Евгений Корнийчук. В то 
же время советник главы офи-
са президента Украины Алексей 
Арестович заявил в среду, что 
переговоры с Израилем «лучше 
проводить тихо, незаметно, за 
кофе в европейских столицах, не 
привлекая внимание». Он при-
знал, что у Израиля непростое 
положение, и ему надо в первую 
очередь думать о своей безопас-

ности и в этом контексте изра-
ильтяне больше заинтересованы 
в развитии отношений с РФ, чем 
с  Украиной.

В самом Израиле существуют 
разные взгляды относительно 
поставок вооружения Украине, 
в том числе и среди политиче-
ской элиты. При этом позиция 
лидера оппозиции Биньямина 
Нетаньяху, который пытается сде-
лать все возможное, чтобы вер-
нуться на пост премьер-министра 
в ходе предстоящих 1 ноября пар-
ламентских выборов, идентична 
высказываниям Бени Ганца. В ин-
тервью американскому телека-
налу MSNBC он подчеркнул, что 
считает нынешнюю политику Из-
раиля в отношении украинского 
кризиса «благоразумной». Он так-
же не исключил, что переданное 
Украине оружие может оказаться 
в руках Ирана и будет использо-
вано против Израиля. В то же вре-
мя есть и те, кто считает, что Ук-
раине надо помогать, особенно 

после вступления в игру Ирана 
(см. „Ъ“ от 19 октября).

Разделилось и общественное 
мнение. Согласно опросу, прове-
денному израильской телеком-
панией Kan, только 21% респон-
дентов поддерживают отправку 
Украине оборонительных воору-
жений, 41% против. 38% ответи-
ли «не знаю». Среди русскоязыч-
ной общины (включая выходцев 
из РФ и Украины) немного дру-
гой расклад. 68% читателей изра-
ильского сайта на русском языке 
Newsru.co.il заявили, что поддер-
живают Украину в военном кон-
фликте, 12% поддерживают Рос-
сию. 19% не занимают никакую 
из сторон. При этом 53% участни-
ков опроса согласны с тем, что Из-
раилю следует начать оказывать 
военную помощь Украине, а 39% 
выступили против. Эти настрое-
ния придется учитывать израиль-
ским политикам в преддверии 
парламентских выборов.

Марианна Беленькая

Суд прислушался  
к ходатайству «Сохну-
та» о переносе слуша-
ний по делу. На фото: 
исполнительный ди-
ректор АНО «Сохнут» 
Елена Катрич (справа) 
с адвокатами   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Париж и Берлин разошлись по позициям
Разногласия Франции и Германии могут сорвать  
проведение традиционного двустороннего саммита

Ежегодная встреча лидеров и членов  правительств 
двух европейских стран — Франции и Германии — 
оказалась под угрозой срыва из-за серьезного 
расхождения в позициях президента  Эмманюэля 
Макрона и канцлера Олафа Шольца по вопросам 
энергетики и обороны. Об этом сообщило изда-
ние Politico. Оба лидера согласны с сутью стоя-
щих перед их странами и Европой в целом вызо-
вов, однако их подходы к решению проблем, судя 
по всему, несколько отличаются. Сейчас коман-
ды из  Парижа и Берлина продолжают работать над 
совместным заявлением сторон, однако перспек-
тива остановиться в итоге на общих фразах за-
ставляет их задуматься над тем, чтобы отложить 
саммит и попытаться выйти на более значимые 
 компромиссы.

Журналисты европейской версии издания Politico 
со ссылкой на французских чиновников сообщили: 
президент Макрон рассматривает возможность пере-
носа встречи лидеров и членов правительств Франции 
и Германии, которая запланирована на следующую сре-
ду, 26 октября, в Фонтенбло, к югу от Парижа. Причи-
на — отсутствие прогресса в выработке общей линии 
относительно сотрудничества в области энергетики 
и обороны. При этом важность саммита двух стран-ло-
комотивов Евросоюза трудно переоценить. Подобные 
встречи проводились не реже одного раза в год. Они 
начались в 2003 году и продолжались до 2019 года. 
В 2020 году саммит сорвался из-за пандемии COVID-19, 
а в 2021-м встреча по той же причине прошла в фор-
мате видеоконференции. Так что нынешний саммит 
должен стать первым после пандемии и после смены 
 правительства в Германии.

Особое значение этой встречи определяется еще 
и тем, что она должна состояться в момент, когда ЕС 
сталкивается с крупнейшим в истории энергетическим 
кризисом, а на востоке Европы полыхает вооруженный 
конфликт. Поэтому от лидеров Франции и Германии все 
ждут не просто декларативного согласия, что ситуация 
сложная или опасная, а каких-то решений и конкрет-
ных действий. Однако за неделю до встречи двух де-
легаций выяснилось, что формулировки совместного 
заявления президента и канцлера до конца не согласо-
ваны, а по ключевым пунктам текста идут горячие спо-
ры. Источник Politico с французской стороны допустил, 
что «заседание, возможно, будет отложено, чтобы дать 
больше времени для работы» над темами предстоящих 
дискуссий. По его словам, решение о переносе пока не 
принято и лидеры вполне могут собраться и провести 
конструктивный диалог, но не подписывать итоговый 
документ.

Однако с имиджевой точки зрения такой сценарий 
был бы не очень хорош. Собеседники Politico в Берли-
не также признали, что стороны продолжают трудиться 
над текстом совместной декларации, отметив как проб-

лемные две области — энергетику и оборону. Вполне ве-
роятно, что, делая вброс о раздумьях господина Макро-
на над переносом саммита, Париж тем самым пытается 
ускорить согласование позиций по ключевым пунк там 
итогового документа.

И Франция, и Германия (как в значительной мере 
и все страны Европы) понимают серьезность нынеш-
него энергетического кризиса и вполне сходятся в его 
причинах и истоках. Однако на вопрос, как именно реа-
гировать на возникшие вызовы, Париж и Берлин отвеча-
ют по-разному. После ввода российских войск на терри-
торию Украины 24 февраля и введения против Москвы 
в этой связи новых санкций в ЕС начали активно искать 
альтернативные источники импорта энергоресурсов. 
Недавно Испания предложила вернуться к забракован-
ной в 2019 году идее строительства газопровода MidCat, 
который бы доставлял газ, поступающий в СПГ-термина-
лы в Каталонии из Алжира, Нигерии, Катара, США и дру-
гих стран на юго-запад Франции, а оттуда уже дальше по 
Европе. Берлин, крепко привязанный к российской га-
зовой трубе и всеми силами пытающийся с нее слезть, 
эту идею горячо поддержал. А Париж, без которого в этой 
схеме в силу географического положения не обойтись, 
выступил категорически против возобновления проек-
та. По оценкам французских властей, строительство тру-
бы нерентабельно, а к тому же и не очень актуально для 
Франции, которая обеспечивает себя электроэнергией 
с помощью АЭС и активно перестраивается на возобнов-
ляемые энергоресурсы.

Как именно Париж и Берлин могли бы сблизить пози-
ции по этой проблеме, пока остается вопросом, посколь-
ку в данном случае получается так, что одна сторона 
крайне заинтересована в проекте, а для другой участие 
в нем стало бы своего рода жестом доброй воли.

Возможно, на помощь партнерам придет другой про-
блемный вопрос — в области обороны. И Париж, и Бер-
лин после начала Россией специальной военной опера-
ции на Украине пришли к выводу, что военную мощь 
надо укреплять, вооруженные силы модернизировать 
и быть в состоянии отвечать на вызовы оборонного ха-
рактера без оглядки по сторонам в экстренном поиске 
союзников. Вот только взгляды на то, как именно доби-
ваться этих целей, у союзников снова разошлись. Так, 
Германия решила выделить под эти задачи дополни-
тельные €100 млрд и значительную часть этих средств 
пустить на закупку американских вооружений. Фран-
ция же и лично Эмманюэль Макрон давно продвигают 
идею коллективной европейской обороны и настаива-
ют на большей независимости Евросоюза в военных 
 вопросах от США.

Естественно, планы Берлина закупить американ-
ское оружие, а не инвестировать средства в новые 
оборонные проекты ЕС были негативно восприня-
ты в Париже. И это притом, что, по словам француз-
ского источника Politico, в реализации уже существу-

ющих проектов, например по созданию истребителя 
Future Combat Air System и танка Main Ground Combat 
System, наметились определенные трудности. С дру-
гой стороны, и Берлину есть что предъявить Парижу. 
Как-никак Германия оказалась чуть ли не самой крити-
куемой страной Евросоюза за слишком медленные по-
ставки вооружений Украине в сравнении с другими со-
юзниками Киева. Доставалось немецким властям и от 
Франции. И хотя ФРГ оказалась первым государством, 
предоставившим Украине современную систему ПВО, 
репутация Берлина к тому моменту в глазах европей-
ских союзников уже была подпорчена.

Как бы то ни было, не в интересах ни Германии, ни 
Франции публично расписываться в принципиальных 
разногласиях в момент, когда только ленивый не гово-
рит о так необходимом Европе единстве. Поэтому шан-
сы на проведение саммита в запланированные сроки 
достаточно высоки, а у работающих над его повесткой 
команд еще есть время выйти на компромиссы.

Алексей Забродин

Как пишется 
БРИКС?

Объединение пяти ведущих экономик незападного 
мира — Бразилии, России, Индии, Китая и Южной Афри-
ки — может прирасти Саудовской Аравией. Президент 
ЮАР Сирил Рамафоса, который в 2023 году станет председа-
телем БРИКС, заявил, что наследный принц Мухаммед бен 
Сальман Аль Сауд уже сообщил о желании вступить в объе-
динение. На ближайшем саммите будет принято решение, 
когда БРИКС сможет обрести вторую, саудовскую «С».

Новость о том, что Эр-Рияд стучится в двери объедине-
ния, созданного задолго до украинского кризиса, чтобы ли-
шить Запад его монопольного права на принятие решений 
в мировой экономике и финансах, станет саудовским коро-
левским подарком для всех желающих порассуждать о кра-
хе однополярного мира.

Однако для администрации президента США Джо Байде-
на эта новость продолжает один сплошной саудовский кош-
мар, который начался после того, как страны ОПЕК+ догово-
рились сократить нефтедобычу на 2 млн баррелей в сутки.

Прошло уже больше недели, а страсти в Вашингто-
не только разгораются. Обвинения ключевого ближне-
восточного союзника в предательстве кочуют из одного 
официального заявления в другое. Ведущие американ-
ские СМИ задаются вопросами: как такое могло произой-
ти? Как мы упустили момент, когда Эр-Рияд переметнул-
ся в лагерь Москвы?

«Мы удивлены, что королевство обвиняют в том, что 
оно встало на сторону России в войне против Украины»,— 
написал на этой неделе в Twitter министр обороны Сау-
довской Аравии Халед бен Сальман Аль Сауд. Он напом-
нил, что решение ОПЕК+ «было принято единогласно и по 
чисто экономическим мотивам».

Ранее с аналогичным разъяснением выступил саудов-
ский МИД, отметивший: страны-экспортеры нефти всего 
лишь попытались сделать так, чтобы рынок углеводоро-
дов развивался по своим, рыночным законам и был огра-
жден от потрясений, вызванных войной санкций и гео-
политической конъюнктурой. Об этом же заявил и генсек 
ОПЕК, представитель Кувейта Хайсам аль-Гайс. По его 
словам, принимая решение о сокращении добычи неф-
ти, картель сыграл на опережение, «чтобы предотвратить 
кризис в будущем».

По мере того, как скандал между Вашингтоном и Эр-Ри-
ядом набирает обороты, все больше стран выражают без-
оговорочную поддержку Саудовской Аравии. Как заявил 
МИД Судана, «позиция братского Королевства Саудов-
ская Аравия основана исключительно на реалиях спро-
са и предложения».

А внешнеполитическое ведомство Ирака — еще одно-
го ближневосточного союзника США, заявило о том, что 
Багдад «отвергает любую политику с использованием уг-
роз или давления и поддерживает позицию ОПЕК+, осо-
бенно Саудовской Аравии».

На протяжении десятилетий Саудовское королевство 
верой и правдой служило Америке. С первых дней сущест-
вования государства Саудовская Аравия, созданного в 1932 
году, сменявшие друг друга монархи всегда говорили Ва-
шингтону «да». В свою очередь, американцы говорили про 
саудовскую династию: «Плохие правители, но хорошие со-
юзники». Они были убеждены, что пока королевская ди-
настия находится у власти, Вашингтону нечего опасаться. 
Страна—лидер ОПЕК, на которую приходится 25% миро-
вых запасов нефти и 10% нефти, поступающей на рынок 
США, будет делать то, что ей скажут.

Однако украинский кризис изменил многие прави-
ла игры, которые пишутся заново. Поэтому-то и встал не-
мыслимый ранее вопрос, как правильно писать БРИКС — 
с одной или двумя «С».

С первых дней существова-
ния Саудовской Аравии сме-
нявшие друг друга монархи 
всегда говорили Вашингтону 
«да». Однако украинский 
кризис изменил многие  
правила игры

Сергей Строкань,
обозреватель ”Ъ“
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Nikkei 225 27257,38 (+101,24)
РТС 1010,24 (–29,52)
FTSE 100 6924,99 (–11,75)

DAX 30 12741,41 (–24,20)
DJIA* 30384,17 (–139,63)
NASDAQ Composite* 10666,88 (–105,52)

*На 21:09. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.10.22
Австралийский доллар 38,8759
Английский фунт 69,7328
Белорусский рубль 24,5674
Датская крона 81,4248

Доллар США 61,5905
Евро 60,1086
Индийская рупия** 74,8902
Казахский тенге** 13,0246

Канадский доллар 44,7736
Китайский юань* 84,5711
Норвежская крона* 57,9812
СДР 78,7595

Сингапурский доллар 43,3492
Новая турецкая лира* 33,1433
Украинская гривна* 16,6766
Шведская крона* 55,3573

Швейцарский франк 61,6028
Японская иена** 41,2860
*За 10. **За 100. 

Гендиректор до востребования
В «Почте России» может смениться руководитель

По данным „Ъ“, в правительстве уже 
около полутора месяцев обсуждают воз-
можность смены гендиректора «Почты 
России» Максима Акимова. Среди пре-
тендентов на его пост источники „Ъ“ 
в первую очередь называют бывшего 
топ-менеджера ВТБ и самой «Почты Рос-
сии» Михаила Волкова, но есть и другие 
кандидаты. Необходимость перестано-
вок источники „Ъ“ объясняют в том чи-
сле плохими финансовыми показателя-
ми компании.

Бывший вице-премьер Максим Аки-
мов, который сейчас возглавляет «Почту Рос-
сии», может покинуть этот пост, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с ситуацией в ком-
пании. По его словам, соответствующее ре-
шение может быть принято в ближайшие 
недели. Ключевым кандидатом на кресло 
гендиректора «Почты России» он называет 
главу «Национальной лотереи» (ООО «Спор-
тивные лотереи», 48,5% у ВТБ — совладель-
ца Почта-банка, оставшаяся доля у президен-
та Международной федерации бокса Умара 
 Кремлева)  Михаила Волкова.

О том, что в правительстве обсуждают сме-
ну главы «Почты России», слышали также собе-
седники „Ъ“ в электронной коммерции, на те-
лекоммуникационном рынке и в банковском 
секторе. Один из них также называет господи-
на Волкова основным претендентом на пост. 
Источник „Ъ“, близкий к правительству, уточ-
нил, что кадровые перестановки «действитель-
но обсуждались полтора-два месяца назад», 
хотя об их текущем статусе он ничего не знает, 
причем кроме Михаила Волкова «есть и другие 
кандидаты». Еще один собеседник в правитель-
стве говорит, что решение о смены главы «По-
чты России» «в завершающей стадии», подтвер-
ждая планы назначения господина Волкова.

После ухода из компании Максим Аки-
мов «не будет работать в ее контуре», отмеча-
ет один из чиновников. По его словам, «на ре-
шение повлиял набор факторов, в том числе 
плохие финансовые показатели компании». 
Однако собеседник „Ъ“ на рынке полагает, что 
господин Акимов может перейти в СП «Почты 
России» и ВТБ «Национальные логистические 
технологии», созданное в 2018 году для обслу-
живания электронной торговли.

В «Почте России» „Ъ“ заявили, что «никакой 
подготовки к смене генерального директора 
не ведется». «Мы активно работаем над про-
дуктами, повышением эффективности на-

шей сети, обновляем стратегию»,— добавили 
в компании. Представители Минцифры и го-
сподин Акимов на запросы „Ъ“ не ответили.

Максим Акимов был назначен гендиректо-
ром «Почты России» в начале 2020 года, сме-
нив Николая Подгузова (см. „Ъ“ от 4 февра-
ля 2020 года). До этого он с 2018 года в ранге 
вице-премьера курировал в правительстве 
Дмитрия Медведева связь, транспорт и нац-
программу «Цифровая экономика».

Михаил Волков — выходец из банков-
ской сферы. С 2000 по 2010 год занимал ру-
ководящие должности в Альфа-банке, с 2012 
по 2015 год был старшим вице-президентом 

ВТБ, с 2015 по 2016 год — членом правления 
Банка Москвы, с 2016 по 2017 год — старшим 
вице-президентом ВТБ. Но и опыт работы 
в «Почте России» у него уже есть: с 2017 года го-
сподин Волков был заместителем гендиректо-
ра компании по операционному управлению 
и розничной торговле.

В 2021 году господин Волков был назначен 
гендиректором ООО «Спортивные лотереи», 
которое распространяет так называемую «На-
циональную лотерею», организуемую Мин-
фином «в поддержку развития бокса и спор-
та высоких достижений». Как рассказывал 
„Ъ“ 13 сентября, с 1 сентября «Почта России» 
разорвала отношения с конкурентом «На-
циональной лотереи», крупнейшим распро-
странителем лотерей «Столото» (в отделени-
ях перестали продаваться билеты компании). 
Собеседники „Ъ“ утверждали, что на смену 
партнера в первую очередь повлиял имен-
но Михаил Волков. Судя по словам источни-
ков „Ъ“, тогда уже обсуждалась смена главы 
« Почты России».

Источник „Ъ“ в правительстве уточняет, 
что выбор кандидатуры господина Волкова 
обусловлен «близостью к ВТБ» и опытом опе-
рационного управления «Почтой России»: 
«Повышение финансовых показателей — ос-
новной вызов, стоящий сейчас перед компа-
нией». В первом полугодии совокупный убы-
ток «Почты России» увеличился в шесть раз 
год к году, до 19,5 млрд руб. Несмотря на это, 
выручка от продаж компании за тот же пе-
риод немного увеличилась: с 104,1 млрд до 
107 млрд руб. Наибольший убыток компании 
принесли инвестиции в совместные пред-
приятия, он составил 3 млрд руб. по сравне-
нию с 191 млн руб. в 2021 году. 
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Банки начали возвращать сотрудни-
ков, призванных в ходе частичной 
мобилизации. По словам источника 
„Ъ“ на финансовом рынке, списки, 
составленные ЦБ на основе заявок 
кредитных организаций и отослан-
ные в Минобороны, стали, наконец, 
поступать в военкоматы. «Есть уже 
случаи, когда представители банка 
приезжали в военкомат, призвавший 
их сотрудника, с документами, под-
тверждающими, что тот находится 
в списке на бронь, и его возвращали, 
кого-то прямо с эшелона снимали»,— 
рассказал источник „Ъ“. Еще один со-
беседник „Ъ“ подтвердил, что списки 
на бланках с печатью и подписью по-
ступили в военкоматы на прошлой 
неделе: 13 октября в краевые, 16 ок-
тября в местные.

После объявления о частичной мо-
билизации ЦБ разослал в сотню сис-
темно значимых и значимых на опре-
деленных рынках банков письмо 
с просьбой до 28 сентября предоста-
вить списки сотрудников, которым 
необходима бронь (см. „Ъ“ от 29 сен-
тября). Основных критериев было 
два — наличие высшего образования 
и критическая важность сотрудника 
для работы банка.

По словам главы ЦБ Эльвиры На-
биуллиной, к ним «относятся специ-
алисты, отвечающие за критическую 
инфраструктуру, платежи и расче-
ты, инкассацию, функционирование 
и защиту информационных систем, 
работники дежурных смен и специ-
алисты, работающие с населением 
и предприятиями». В одном из бан-
ков „Ъ“ рассказали, что в списке долж-
но быть не более 30% от списочного 
состава сотрудников.

По сведениям „Ъ“, сформирован-
ные списки ЦБ отправил в Минобо-
роны уже 30 сентября (см. „Ъ“ от 
10 октября). При этом предоставля-
емые банками списки сотрудников, 
попавших в финальный документ 
ЦБ, в военкоматах либо принимали 
с большой неохотой, либо не прини-
мали вовсе, ссылаясь на необходи-
мость официального подтверждения 
от  Генштаба.

Затягивание процедуры подтвер-
ждения брони связано во многом 
с тем, что списки банковских сотруд-
ников доставляют в военкоматы не по 
электронной почте, а на бумаге с пе-
чатью и подписью. Соответственно, 
и чтобы вернуть мобилизованного из 
учебки или из части, отправляют че-
рез вестового. То есть происходит все 
небыстро, но банкиры и этому рады. 
«Значит, бизнес-процессы можно на-
лаживать в спокойном режиме, без ав-
рала»,— считает собеседник на рынке.

Понятно, почему военкоматы с не-
доверием относились к спискам, ко-
торые им предоставляли банки: 
все-таки отчитываются они не перед 
ЦБ, а перед Минобороны. Но если бы 
оно доставляло документы своим под-
чиненным не на бумаге, а по цифро-
вым каналам, например, защищен-
ным усиленной квалифицированной 
электронно-цифровой подписью, то 
расходов на мобилизацию, а затем 
возврат из частей сотрудников бан-
ков можно было избежать.

Есть уже случаи,  
когда представители 
банка приезжали  
в военкомат с доку
ментами и сотруд
ника возвращали,  
когото прямо  
с эшелона снимали

«Исузу Соллерс» выезжает из СПИК
Продолжение работы Isuzu в РФ под вопросом

Паритетное СП «Соллерс» 
и японской Isuzu получило 
одобрение правительства на 
расторжение специнвесткон-
тракта (СПИК). Фактически 
компания так и не выполнила 
свои обязательства: например, 
автомобиль УАЗ на базе шас-
си Isuzu должен был поступить 
в производство в 2021 году. 
При этом стороны ничего не 
должны государству, посколь-
ку не пользовались  льготами. 
Хотя отказ от СПИК и, вероят-
но, последующий выход  Isuzu 
из СП обсуждался еще до кри-
зиса, сейчас под вопросом 
в принципе продолжение ра-
боты японской компании в РФ 
из-за логистических проблем 
и ограничений со стороны Япо-
нии на поставки грузовиков.

18 октября межведомственная 
комиссия по специнвестконтрак-
там рассмотрела заявку о расторже-
нии СПИК ООО «Исузу Соллерс» — 
паритетного СП «Соллерс» и Isuzu. 
В «Исузу Рус» и Минпромторге под-

твердили „Ъ“, что в ходе встречи 
было принято решение о расторже-
нии СПИК. В «Соллерс» не стали это 
комментировать.

Заключенный в 2018 году кон-
тракт был одним из первых в авто-
проме и предполагал, в том числе, 
выход на рынок в 2021 году совмест-
ного продукта Isuzu и «Соллерс» — 
УАЗ City, чего так и не произошло. 
Общие вложения в проект должны 
были составить 4,96 млрд руб. В кон-
це 2021 года глава «Исузу Рус» Фа-
брис Горлье в интервью „Ъ“ расска-
зывал, что «основной идеей было 
создание совместного с УАЗом вы-
соколокализованного продукта» на 
базе шасси Isuzu. Он говорил и о пла-
нах пересмотра контракта: «Дейст-
вующий механизм СПИК для нас не 
имеет практического смысла». Это 
произошло из-за пересмотра пра-
вительством правил компенсаций 
утильсбора в 2019 году: до этого мо-
мента они гарантировались в случае 
наличия СПИК, а после стали зави-
сеть от уровня локализации. Кроме 
УАЗ City, контракт также предпола-

гал обязательства по локализации 
крупных узлов автомобилей, кото-
рые вступали в силу с 2023 года (на-
пример, локализация двигателя).

Исторически «Исузу Рус» тоже 
представляло собой СП «Соллерс» 
и Isuzu. Но в 2016 году «Соллерс» про-
дал свои 50% в этой компании япон-
ской стороне, в результате чего доля 
Isuzu Motors Limited выросла до 74%, 
а другой японской компании Sojitz 
Corporation — до 26%.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что сейчас ситуация для вы-
хода из обязательств и партнерств 
проще, чем годом ранее. «Соллерс», 
как и японские партнеры, вряд ли 
делал ставку на УАЗ City в последнее 
время. При этом очевидно, что даже 
на относительно хорошем рынке 
в последние годы Isuzu не смогла на-
растить продажи и уровень локали-
зации, а сейчас это «тем более нереа-
листично», считает он.

Источники „Ъ“ в автопроме го-
ворят, что формально при растор-
жении СПИК компания должна 
вернуть все полученные от государ-

ства льготы. Фабрис Горлье в 2021 
году рассказывал, что СП не полу-
чало компенсаций утильсбора. Од-
нако преференции в рамках са-
мого СПИК предполагают льготы, 
например, по налогам. В «Исузу 
Рус» сказали „Ъ“, что не пользова-
лись льготами, в Минпромторге это 
 подтвердили.

После расторжения СПИК сов-
местное предприятие может быть 
ликвидировано. Так, Фабрис Гор-
лье говорил, что его существование 
«зависит от наличия СПИК, потому 
что СП мы создавали под этот ин-
струмент непосредственно». «Дру-
гих функций у этого юрлица нет. 
Мы производим и продаем именно 
как АО „Исузу Рус“, „Соллерс“ не от-
носится к продажам»,— пояснял он.

Завод Isuzu в Ульяновске рабо-
тает с 2012 года. В 2021 году на пло-
щадке выпущено 3,7 тыс. машин 
при мощности в 5 тыс. штук. Выпуск 
на площадке приостановлен с вес-
ны 2022 года. Модельный ряд ком-
мерческой техники Isuzu включал 
шасси полной массой от 3,5 тонны 

до 33 тонн, а также пикапы D-Max. 
Согласно данным АЕБ, в январе—
сентябре Isuzu реализован 531 лег-
ковой и легкий коммерческий авто-
мобиль, что лишь на 8% меньше, чем 
годом ранее. Неделей ранее в Isuzu 
говорили, что на складе дистрибу-
тора есть собранные шасси и полно-
комплектные автомобили, готовые 
к отгрузке и продаже как дилерам, 
так и конечным клиентам.

Сергей Удалов полагает, что у Isu-
zu, как и других иностранных ав-
токонцернов в РФ, вряд ли есть 
определенность по перспективам 
возобновления выпуска: как мини-
мум проблемы доставки комплек-
тующих остаются существенными. 
В итоге это действительно может по-
ставить под вопрос и судьбу завода 
в РФ. Японские СМИ сообщали, что 
Isuzu рассматривает прекращение 
выпуска, но компания это не под-
тверждала. Однако прямой импорт, 
с учетом введенных ограничений 
на экспорт в РФ грузовиков из Япо-
нии, также вряд ли возможен.

Ольга Никитина

Наем работников растет в цене
Интернет-ритейлеры пожаловались в ФАС на тарифы HeadHunter

Рост тарифов на размещение вакан-
сий у крупнейшего рекрутингового 
 сервиса HeadHunter возмутил участ-
ников рынка онлайн-торговли. Они 
просят антимонопольную  службу 
проверить площадку на предмет 
злоупот ребления своим положением 
и предупреждают, что рост затрат на 
привлечение персонала грозит повы-
шением цен на товары. Юристы отме-
чают, что самого факта роста цен будет 
недостаточно, чтобы признать Head-
Hunter  нарушителем, придется дока-
зывать его  избыточность.

„Ъ“ ознакомился с жалобой Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ; вклю-
чает Wildberries, Ozon, «Яндекс.Маркет» 
и др.) от 19 октября в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) на ценовую поли-
тику HeadHunter. Как сказано в обращении, 
в последнее время клиенты сервиса отмеча-
ют «необоснованный рост цен на услуги». 
По данным АКИТ, с марта 2020 года Head-
Hunter повысил стоимость публикации ва-
кансии по стандартному тарифу в пакете на 
1 тыс. объявлений с 85 руб., до 340 руб. за 

единицу. Несколько других услуг также по-
дорожали в разы, говорится в жалобе.

Как поясняют в АКИТ, HeadHunter — круп-
нейший рекрутинговый сервис в РФ и входит 
в тройку мировых лидеров. Клиентами пор-
тала выступает свыше 350 тыс. компаний, 
а база содержит свыше 50 млн резюме. Таким 
образом, HeadHunter может влиять на ценоо-
бразование на своем рынке, отмечает АКИТ. 
Ассоциация просит ФАС признать действия 
HeadHunter злоупотреблением доминиру-
ющим положением и выдать предписание 
об устранении нарушений. В ФАС уточнили 
„Ъ“, что жалоба пока рассматривается. В Head-
Hunter сообщили, что не получали уведомле-
ний от ФАС о поступлении обращения АКИТ.

Гендиректор HeadHunter Михаил Жу-
ков в письме вице-президенту по персона-
лу «Связного» Кириллу Попову (копия так-
же есть у „Ъ“) расчеты АКИТ опровергал. По 
его данным, публикация вакансии по стан-
дартному тарифу в пакете на 1 тыс. объявле-
ний с марта 2020 года подорожала только на 
10%, а клиенты с такой потребностью могут 
претендовать на скидки. В то же время, со-
гласно отчетности HeadHunter Group PLC, 

в 2021 году выручка компании выросла на 
92,8%, до 15,96 млрд руб., чистая прибыль — 
на 191,3%, до 5,49 млрд руб.

По словам собеседника „Ъ“ в онлайн-тор-
говле, HeadHunter предлагал урегулировать 
вопрос без вмешательства регулятора, но 
встречи с компаниями результатов не при-
несли. Собеседник „Ъ“ в крупной розничной 
сети уточняет, что торговым предприятиям 
требуется большой штат линейного персона-
ла, для чего нужно массовое размещение ва-
кансий, поэтому эта отрасль «сильно ощущает 
эффект от роста цен». Только онлайн-ритейле-
ры размещают десятки тысяч вакансий еже-
годно, а рост тарифов на поиск сотрудников 
создает дополнительную нагрузку на рознич-
ные цены, говорит другой источник „Ъ“.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что любая крупная ин-
тернет-компания сегодня испытывает потреб-
ность в постоянном расширении штата для 
бесперебойной работы и развития. Высокок-
валифицированные специалисты неохотно 
меняют работу, и работодателям приходится 
вкладывать больше усилий и средств в поиск 
сотрудников, добавляет президент SuperJob 

Алексей Захаров. Но, подчеркивает он, тари-
фы российских рекрутинговых онлайн-сер-
висов сильно отстают от цен в США и Европе.

Коммерческий директор «Работа.ру» Вла-
димир Корицкий говорит, что за последние 
два года стоимость тарифов сервиса выросла 
примерно на 40% из-за увеличения ресурсов 
на разработку и развитие портала. По словам 
господина Захарова, SuperJob в июле этого 
года изменил бизнес-модель: теперь работода-
тели платят сервису не за размещение вакан-
сий, а за каждый полученный отклик.

Управляющий партнер консалтинговой 
компании Kulik & Partners Law.Economics 
Ярослав Кулик предупреждает, что одного 
факта роста цен будет недостаточно для уста-
новления нарушения со стороны HeadHunter. 
По его словам, сервис еще может доказать, что 
стоимость услуг не была монопольно высо-
кой и HeadHunter не извлекал выгоды из сво-
его рыночного положения. Старший юрист 
антимонопольной и регуляторной практики 
Vegas Lex Анастасия Каюкова добавляет, что 
ФАС может потребоваться провести анализ 
рынка онлайн-сервисов по поиску работы.

Алина Савицкая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Верховный суд РФ (ВС) решит, 
можно ли привлечь к ответст-
венности арбитражного управ-
ляющего (АУ), который не обра-
тился за взысканием убытков 
с руководителя компании-долж-
ника. В данном конкретном 
деле АУ основывался на реше-
нии собрания кредиторов, ко-
торые проголосовали против 
иска. Но теперь миноритарные 
кредиторы обвиняют управля-
ющего в невыполнении обя-
занностей. Эксперты согласны, 
что АУ должен сам принимать 
управленческие решения, но 
предлагают исключить из оцен-
ки причиненных убытков долг 
перед кредиторами, одобрив-
шими бездействие.

В Верховный суд передан спор 
о том, может ли решение собрания 
кредиторов, проголосовавшего про-
тив подачи иска к руководителю 
компании-банкрота, освободить АУ 
от ответственности за бездействие. 
В ходе дела о несостоятельности АО 
«Строймонолит» (в июне 2020 года 
признано банкротом) выяснилось, 
что компания в лице директора Ма-
рины Исаевой продала свои ключе-
вые активы — торговый комплекс 
и трансформаторную подстанцию 
в Московской области за 32,1 млн 
руб. Средства поступили на счет 
должника в Московском кредитном 
банке и были перечислены ООО 
«Амулет-К» «по агентскому договору 
за ремонт здания».

После появления информации 
о ликвидации «Амулет-К» конкурс-
ный управляющий «Строймоноли-
та» Алексей Белоусов вынес на со-
брание кредиторов 30 марта 2021 

года вопрос об обращении в суд 
за взысканием с Марины Исаевой 
убытков. Но мажоритарный креди-
тор проголосовал против, а мино-
ритарии не участвовали в заседа-
нии. В апреле 2021 года «Амулет-К» 
исключили из ЕГРЮЛ. В июле завер-
шилось банкротство АО — долги со-
ставили 6,96 млн руб., имущества не 
обнаружено.

Миноритарные кредиторы Вик-
тор Денисков, Андрей Кузнецов 
и Андрей Баранов обжаловали без-
действие управляющего в виде не-
подачи иска к госпоже Исаевой и по-
требовали взыскать с него убытки 
в размере непогашенной задолжен-
ности банкрота. Они заявили, что 
АУ «ненадлежащим образом испол-
нил обязанности», в том числе не 
обратился в правоохранительные 
органы при выявлении признаков 
преднамеренного банкротства и не 
оспорил платеж «Амулет-К».

Суды первых двух инстанций жа-
лобу отклонили, но кассация напра-
вила спор на новое рассмотрение. Во 
взыскании с АУ убытков тоже было 
отказано — суды пояснили, что 
управляющий не получил первич-
ную документацию должника, что 
с учетом решения собрания креди-
торов не позволяло предъявить пре-
тензии экс-директору. Но минори-
тарные кредиторы обратились в ВС, 
подчеркнув, что реальность обя-
зательств «Строймонолита» перед 
«Амулет-К» также не подтверждена. 
По их мнению, оценивая действия 
АУ как добросовестные или недо-
бросовестные, суд должен соотне-
сти их с «поведением, ожидаемым 
от любого независимого професси-
онального управляющего, учитыва-

ющего права и законные интересы 
сообщества кредиторов, а не отдель-
ных лиц». Дело передали в эконом-
коллегию, слушание назначено на 
14 ноября.

«Суды не всегда точно определя-
ют, когда решение собрания креди-
торов обязательно для управляюще-
го, то есть способно смягчить или 
освободить его от ответственности, 
а когда носит рекомендательный ха-
рактер»,— говорит старший юрист 
BGP Litigation Владимир Климен-
ко. Данный случай он относит «ско-
рее к рекомендательным». Партнер 
ProLegals Марина Морозова соглас-
на, что в этом случае АУ был «не свя-
зан решениями кредиторов», а в от-
сутствие первичных документов мог 
«истребовать банковские выписки 
должника и проанализировать сом-
нительные операции». Младший 
партнер «Яковлев и партнеры» Де-
нис Крауялис добавляет, что в об-
зоре от 2018 года ВС высказывался 
о самостоятельности «управленче-
ских решений» АУ. Вероятно, полага-
ет юрист, ВС «разовьет эту позицию» 
в деле «Строймонолита».

Гендиректор союза АУ СРО «Се-
верная столица» Валерия Гераси-
менко признает, что обязанность 
управляющего по подаче иска «ни-
кто не отменял», но считает непра-
вильным «возлагать всю ответст-
венность исключительно на АУ». 
Кредиторы и сами могут обратиться 
в суд, добавляет госпожа Герасимен-
ко, «но по большей части они этими 
правами не пользуются и должны 
принимать риск неблагоприятных 
последствий». АУ Сергей Домнин 
отмечает, что из судебных актов до 
конца не ясно, выводил ли должник 

деньги и можно ли было это дока-
зать. По его мнению, даже если взы-
скивать убытки с управляющего за 
бездействие, нужно исключать из 
их размера долг перед мажоритар-
ным кредитором, который это без-
действие одобрил.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

На состоявшихся аукционах 
по размещению ОФЗ спустя ме-
сяц простоя Минфин привлек 
50 млрд руб. Этому способство-
вало предложение инвесторам 
гособлигаций с плавающим 
купоном, которые из-за низ-
ких процентных рисков охот-
но покупают банки. С помо-
щью таких бумаг Минфин до 
конца года может не только ис-
полнить квартальный план, 
но и увеличить объем заимство-
ваний, как это было во времена 
пандемии в 2020 году, указыва-
ют аналитики.

После месячного перерыва Мин-
фин вновь решил выйти на рынок 
рублевого долга. В среду, 19 октября, 
инвесторам были предложены два 
выпуска ОФЗ с погашением в ноябре 
2030 года (с переменным купонным 
доходом, ОФЗ-ПК) и в июле 2031 года 
(с фиксированным купоном, ОФЗ-ПД) 
в пределах лимита в 25 млрд руб. по 
каждому выпуску.

Наиболее интересным для рын-
ка был выпуск ОФЗ-ПК (так называе-
мый флоатер). В последний раз Мин-
фин размещал аналогичные бумаги 
в ноябре 2020 года, тогда на безлимит-
ном аукционе спрос на них превысил 
390 млрд руб., а объем размещения 
достиг 294 млрд руб. В целом за 2020 
год Минфин разместил флоатеры бо-
лее чем на 3,1 трлн руб. На этот раз ин-
терес к бумагам также был высоким, 
хотя и уступал показателям двухлет-
ней давности. По данным Минфи-
на, спрос более чем в три раза превы-
сил объем предложения и составил 
76,2 млрд руб. В итоге выпуск был раз-
мещен в полном объеме 25 млрд руб., 
при этом средневзвешенная цена со-
ставила около 98% от номинала.

Выпуск ОФЗ с постоянным купо-
ном оказался менее популярным, 
хотя и он был размещен в полном 
объеме. Суммарный спрос составил 
31,4 млрд руб., цена отсечения была 
установлена на уровне 83,38% от но-
минала, что соответствует доходно-
сти 10% годовых. По данным участ-
ников рынка, в ходе аукциона было 
удовлетворено 34 заявки, из которых 
на 8 крупных пришлось 53,37% раз-
мещенного объема. При этом макси-
мальный объем заявки составил по-
чти 4 млрд руб.

По мнению аналитиков, возвра-
щение Минфина к практике разме-
щения флоатеров связано с необ-
ходимостью увеличивать объемы 
заимствований на долговом рынке 
для финансирования дефицита бюд-
жета в этом и особенно в следующем 
году. По словам главного аналитика 
Совкомбанка Михаила Васильева, 
в этом году дефицит бюджета соста-

вит 1,5–2 трлн руб. и будет закрывать-
ся в основном за счет средств ФНБ. 
«В следующем году дефицит бюджета 
ожидается около 3 трлн руб., и Мин-
фин собирается привлечь на долго-
вом рынке 2,5–3,5 трлн руб.»,— ука-
зывает он.

Для покрытия таких дыр в бюдже-
те нужны средства крупных участни-
ков рынка, в первую очередь банков. 
Однако, как отмечает Михаил Васи-
льев, они не проявляют большого 
интереса к классическим ОФЗ с по-
стоянным купоном, так как не гото-
вы брать на себя процентный риск 
в условиях повышенной неопреде-
ленности из-за конфликта с Западом, 
вероятной глобальной рецессии, де-
фицита бюджета в ближайшие годы. 
Флоатеры за счет плавающей став-
ки не несут процентного риска и не 
подвержены отрицательной перео-

ценке. «Размещение флоатеров для 
Минфина сейчас выгодно в расчете 
на то, что в среднесрочной перспек-
тиве ставки будут снижаться. При 
размещении классических ОФЗ ми-
нистерство вынуждено фиксировать 
текущие высокие ставки на весь срок 
обращения облигаций»,— отмечает 
главный аналитик ПСБ Дмитрий Мо-
настыршин.

С учетом размещения ОФЗ с плава-
ющим купонном аналитики не сом-
неваются, что министерству удастся 
выполнить квартальный план по за-
имствованиям (150 млрд руб.), треть 
из которого уже исполнена в первый 
аукционный день. Аналитики банка 
«Санкт-Петербург» считают, что Мин-
фин возобновит еженедельный цикл 
заимствований, постепенно увели-
чивая объемы размещений к концу 
года. Увеличению объемов заимст-
вований могут способствовать круп-
ные погашения ОФЗ в ноябре и де-
кабре общим объемом 562 млрд руб. 
«Минфин будет стараться размещать 
ОФЗ в максимальных объемах, ко-
торые позволит рынок, без сущест-
венного давления на текущие став-
ки. В кризисном 2020 году Минфин 
со второго по четвертый квартал раз-
мещал ОФЗ на 200–500 млрд больше 
установленного плана»,— указывает 
господин Васильев.

Виталий Гайдаев

Адмирал флоатера
Минфин заинтересовал инвесторов 
ОФЗ с плавающей ставкой

Взыскное управление
Как кредиторы и управляющий поделят ответственность за бездействие 

50 миллиардов 
рублей
привлек Минфин 
на рынке ОФЗ после 
месячного перерыва

На страховом рынке может по-
явиться долевое страхование 
жизни (ДСЖ). Оно аналогично 
зарубежному unit-linked и сов-
мещает страховую защиту с ин-
вестициями, при этом страхо-
ватель сам выбирает стратегию 
и несет ответственность за ре-
зультат. Участники рынка счи-
тают, что ДСЖ привлечет новых 
клиентов и сделает рынок про-
зрачнее. Однако эксперты пре-
дупреждают, что риск такого 
инструмента выше, чем у поли-
сов накопительного и инвести-
ционного страхования жизни.

На страховом рынке может поя-
виться новый вид инвестиционно-
го продукта — долевое страхование 
жизни (ДСЖ). Соответствующий зако-
нопроект внес в Госдуму глава коми-
тета по финрынку Анатолий Аксаков.

Из законопроекта следует, что до-
говор ДСЖ совмещает в себе страхо-
вую защиту и инвестиции. При этом 
страхователь самостоятельно выби-
рает паи, в которые инвестирует, 
формирует инвестиционный пор-
тфель, меняет его структуру, давая 
соответствующие указания страхо-
вой компании. Ответственность за 
итоговый результат и инвестицион-
ный риск также несет страхователь. 
Размер страховой суммы или выкуп-

ной суммы по договору в основном 
будет зависеть от рыночной стоимо-
сти приобретенных паев. Одновре-
менно в ДСЖ будут предусмотрены 
те же льготы, что в добровольном 
страховании жизни — специаль-
ный порядок наследования и нало-
говые льготы.

Эксперты отмечают, что для стра-
хователей ДСЖ — более рисковый 
продукт, чем привычные полисы 

накопительного и инвестиционно-
го страхования жизни (НСЖ, ИСЖ). 
По словам старшего директора по 
страховым рейтингам «Эксперт РА» 
Ольги Любарской, в НСЖ и ИСЖ 
обычно гарантируется возврат вне-
сенной страховой премии, посколь-
ку часть средств инвестируется по-
тенциально в более доходные, но 
и более рисковые инструменты, 
а другая — в консервативные ин-
струменты, в том числе депозиты 
или гособлигации, которые смогут 
компенсировать возможную про-
садку рискованных инструментов. 
То есть в НСЖ и ИСЖ клиент может 
потерять только доход, в то время 
как в ДСЖ есть риск и потери части 
вложений. Старший директор рей-
тингов финансовых компаний НРА 
Татьяна Никитина обращает внима-
ние на штрафы за расторжение до-
говора и достаточно высокие комис-
сии за ведение операций. 

В то же время вице-президент ВСС 
Виктор Дубровин отмечает, что в те-
кущей ситуации рынок частных ин-
вестиций находится не в лучшей 
форме, реализовалось много ри-
сков, проблемы и с качеством и ко-
личеством активов, и доверием, что 
делает своевременным появление 
ДСЖ, которое позволяет розничным 
инвесторам избежать подавляюще-

го большинства рисков и при этом 
получить страховую защиту, налого-
вые преференции, инвестиционную 
доходность. 

Страховщику будет необходимо 
либо наличие лицензии управляю-
щей компании на осуществление де-
ятельности по управлению инвест-
фондами, либо передать средства 
управляющей компании, говорится 
в законопроекте. Поэтому замести-
тель гендиректора по финансовой 
и операционной деятельности «Аль-
фаСтрахование — Жизнь» Владимир 
Гуде отмечает, что законопроект при-
зван повысить конкуренцию между 
несколькими сегментами рынка, ра-
нее изолированными друг от дру-
га. Руководитель страховой группы 
Совкомбанка Игорь Лаппи считает, 
что ДСЖ позволит привлечь в стра-
хование более опытных инвесторов, 
которые ранее могли инвестировать 
либо самостоятельно, либо через до-
верительное управление.

Госпожа Никитина отмечает, что, 
если все средства будут переданы 
в доверительное управление, до-
полнительная лицензия будет не 
нужна. Однако, по ее словам, меха-
низмы регулирования компаний 
с разными видами лицензий пока 
не определены.

Юлия Пославская

С жизнью на паях
На российском рынке может появиться новый вид страхования

При этом причины, по которым 
компании не выпускают замещаю-
щие бонды, отчасти экономические, 
отчасти юридические, поясняет 
партнер, руководитель санкционной 
практики АБ «А-ПРО» Екатерина Ма-
кеева. Еврооблигации — это заим-
ствование преимущественно в евро 
или долларах, замещающие обли-
гации — это замена части или всего 
выпуска на рублевые облигации. «Со-
ответственно, эмитенты при опре-
делении целесообразности тако-
го замещения не могут не обращать 
внимание на собственные потреб-
ности в рублевом финансировании, 
статус проектов, под которые финан-
сирование привлекалось ранее, курс 
валют и соотношение российских 
и зарубежных инвесторов, участво-
вавших в облигационной програм-
ме»,— отмечает госпожа Макеева.

Тем не менее ведущий анали-
тик «Открытие Инвестиции» Алек-

сандр Шураков ожидает расшире-
ния числа эмитентов замещающих 
облигаций. «Вполне возможно, что 
к пяти компаниям, уже разместив-

шим такие бумаги либо планиру-
ющим это сделать в ближайшее 
время, добавится еще 10–12 эми-
тентов»,— оценивает эксперт. Пик 

замещений, по оценке Александра 
Бартенева, придется на вторую по-
ловину ноября.

Некоторые эмитенты пошли дру-
гим путем — провели собрания дер-
жателей евробондов, которые одо-
брили возможность платить по ним, 
в том числе в рублях. В частности, 
ряд компаний — Ozon, Veon, ЛУ-
КОЙЛ, «Полюс», «Северсталь», Сов-
комбанк, «Домодедово» — за послед-
ние недели либо назначили встречи 
с держателями облигаций, либо ут-
вердили даты собраний, отмечает 
Александр Бартенев. При этом со-
брания держателей необходимо про-
водить в соответствии с нормами 
правовой системы, в которой евро-
облигации были выпущены, указы-
вает старший юрист Tomashevska-
ya & Partners Михаил Жужжалов. 
Синхронизация процессов в ино-
странном и российском эмитентах, 
считает он, не регламентирована 
и требует обкатки.

Ксения Куликова

Бонду ищут дублера

Выпуски замещающих облигаций
Эмитент Объем выпуска Валюта Ставка  Пога- Книга Разме- Размещено 
 евробондов  (% годо- шение  щение (млн 
 (млн вал. ед.)  вых)    вал. ед.)
ПИК Корпорация 525 USD 5,625 19.11.26 н. д. 06.08.22 395,0

«Газпром Капитал» 750 USD 4,95 23.03.27 12–15.09.22 20.09.22 304,4

«Газпром Капитал» 850 GBP 4,25 06.04.24 23–29.09.22 04.10.22 293,6

ХК «Металлоинвест» 650 USD 3,375 22.10.28 05–13.10.22 19.10.22 285,8

ЛУКОЙЛ 1500 USD 4,563 24.04.23 04–19.10.22  

ЛУКОЙЛ 1150 USD 2,8 26.04.27 04–21.10.22  

ЛУКОЙЛ 1150 USD 3,6 26.10.31 04–21.10.22  

«Газпром Капитал» 1200 USD 8,625 28.04.34 11–24.10.22  

«Совкомфлот» 430 USD 3,85 26.04.28 11–24.10.22  

ЛУКОЙЛ 1000 USD 4,75 02.11.26 04–28.10.22  

ЛУКОЙЛ 1500 USD 3,875 06.05.30 04.10–01.11.22  

«Совкомфлот» 498 USD 5,375 16.06.23 Не открыта  

«Газпром Капитал» 1000 EUR 3,125 17.11.23 Не открыта  

«Газпром Капитал» 750 USD 2,25 22.11.24 Не открыта  

«Газпром Капитал» 1000 EUR 2,949 22.11.24 Не открыта  

Компании ранжированы по дате закрытия книги заявок на замещающие облигации. По данным компаний, Rusbonds.

с1

Такой продукт, как долевое 
страхование жизни,  

может стать заменой 
продуктам ИСЖ и НСЖ, 
которые, как мы видели, 

продолжают продаваться 
недобросовестно клиентам

— Иван Чебесков,
директор департамента финансовой  
политики Министерства финансов,  

12 октября 2021 года
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Сталь обманула ожидания
Прогнозы потребления металла в России немного улучшились

Ассоциация WorldSteel улучши-
ла прогноз по спросу на сталь 
в России. В апреле ассоциация 
ожидала падения потребления 
на 20% в 2022 году, теперь про-
гнозирует снижение на 6%. Од-
нако в 2023 году вместо стаг-
нации в предыдущем прогно-
зе WSA теперь ждет снижения 
спроса на 10% из-за ужесточе-
ния санкций. Таким образом, 
оценки ассоциации на 2022 год 
теперь близки к официальным 
прогнозам Минпромторга.

Ассоциация производителей ста-
ли WorldSteel (WSA) улучшила свои 
ожидания по спросу на сталь в Рос-
сии на этот год, но ухудшила на 2023 
год. Предыдущий прогноз, сделан-
ный в апреле, предполагал в 2022 
году падение потребления на 20%, 
до 35,1 млн тонн, с нулевой дина-
микой в 2023 году. Теперь WSA ждет 
снижения спроса в этом году на 6%, 
до 41,3 млн тонн, а в 2023 году паде-
ние составит 10%, до 37,2 млн тонн.

По мнению WSA, улучшение про-
гноза связано с высокими ценами 
на нефть и мерами государственной 
поддержки строительства. «Однако 
в автомобильном и машинострои-
тельном секторах наблюдается глу-
бокий спад из-за их высокой зави-
симости от импортных запчастей 
и компонентов»,— говорится в сооб-
щении ассоциации. Сильное сокра-
щение спроса в 2023 году увязыва-

ется с тем, что санкции со временем 
становятся все более жесткими.

Общее потребление стали в Рос-
сии, странах СНГ и на Украине, ожи-
дают в WSA, упадет на 9,2% в этом 
году и на 6,7% в следующем. Улучше-
ние ситуации на Украине в 2023 году 
в WSA связывают с работами по вос-
становлению инфраструктуры, по-
страдавшей от военных действий.

Мировой спрос на сталь упадет 
в 2022 году на 2,3%, а в 2023 году 

ожидается рост на 1%. Апрельский 
прогноз предполагал рост на 0,4% 
и 2,2% соответственно. В WSA отме-
чают значительное ухудшение гло-
бальной экономической среды, по-
скольку риск инфляции полностью 
реализовался наряду с другими се-
рьезными препятствиями в виде 
вооруженного конфликта России 
и Украины, а также локдаунов в Ки-
тае. Проблемы с цепочками поста-
вок несколько уменьшились в 2022 
году, но продолжают сдерживать 
производственную деятельность по 
мере появления новых сбоев. В WSA 
считают, что, если боевые действия 
не завершатся в ближайшее время, 
а Китай продолжит придерживать-
ся строгой политики карантинов, 
то узкие месте в поставках не исчез-
нут полностью, несмотря на замед-
ление спроса.

Новый прогноз WSA близок 
к официальным оценкам россий-
ских властей. В мае 2022 года ми-
нистр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров заявлял, что 
спрос в России может снизиться 
в пределах 9%. Что касается произ-
водства, то 14 июня свой прогноз 
представила НЛМК. По оценкам 
компании, российские предприя-
тия черной металлургии по итогам 
года снизят производство на 15%, на 
11 млн тонн. Однако, судя по опу-
бликованным результатам россий-
ских металлургических холдингов 

за третий квартал, ситуация склады-
вается лучше. НЛМК по итогам девя-
ти месяцев сохранила объем произ-
водства на уровне прошлого года 
в 12,8 млн тонн. Находящиеся под 
блокирующими санкциями США 
«Северсталь» и ММК сократили про-
изводство на 8% год к году и на 11,7% 
соответственно.

Российская металлургия, будучи 
ориентированной на экспорт, явля-
ется мишенью для западных санк-
ций. В проекте стратегии развития 
металлургии РФ говорится, что санк-
ционные меры ЕС затронули экспорт 
3,9 млн тонн готового металлопрока-
та, 0,2 млн тонн трубной продукции, 
0,7 млн тонн стальной заготовки на 
общую сумму $3,7 млрд.

«Мы прогнозируем падение спро-
са на сталь в России в 2022 году на 
10%, в 2023 году — продолжение со-
кращения спроса на 15%»,— гово-
рит управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Дмитрий 
Орехов. По его словам, основны-
ми драйверами падения спроса яв-
ляются закрытие западных рынков 
для российских металлургов из-за 
санкций, слабый спрос со стороны 
автомобилестроения и жилищного 
строительства. Факторами возмож-
ного восстановления спроса являют-
ся увеличение потребления россий-
ского металла на внутренним рынке 
и рост поставок в Азию.

Евгений Зайнуллин

Гендиректор до востребования
В «Почте России» объясняли результаты сезон-

ностью бизнеса, увеличением расходов и неста-
бильной валютной конъюнктурой (см. „Ъ“ от 29 
августа).

По словам собеседника „Ъ“ на IT-рынке, о сме-
не гендиректора «Почты России» говорят «чуть 
ли не с момента прихода на эту должность Мак-
сима Акимова, но процесс шел дольше, чем ожи-
далось». «Часть команды осознавала, что ру-
ководство компании временное, и работало, 

соответственно, неэффективно,— полагает источ-
ник „Ъ“.— Это стало заметно партнерам, работаю-
щим с компанией по направлению IT и информа-
ционной безопасности».

Когда Максим Акимов, который курировал всю 
цифровую повестку в стране, возглавил «Почту Рос-
сии», были ожидания ее значительной трансфор-
мации, отмечает глава совета директоров агентства 
TopContact Артур Шамилов: «Под его руководством 
в „Почте России“ была проведена управленческая 
реформа, продолжена цифровая и операционная 
трансформация, начат новый этап реформы сети 

и развития платформы электронной коммерции, 
но до своего логического завершения эти иници-
ативы еще не успели дойти». Но и Михаил Волков, 
отметил Артур Шамилов, «обладает разноплано-
вым опытом», в том числе успешно запускал феде-
ральный цифровой проект в области лотереи: «Его 
экспертиза подходит, чтобы поддержать инициати-
вы, необходимые для дальнейшей трансформации 
и развития компании».

Юлия Тишина, Ксения Дементьева,  
Валерия Лебедева, Тимофей Корнев,  
Татьяна Исакова

Инфраструктуре 
придали  
атомного веса
Выпуском защищенного 
оборудования для КИИ  
займется структура «Росатома»

«Росатом» учредил АО «Науч-
но-производственное объедине-
ние „Критические информаци-
онные системы“» (НПО КИС), ко-
торое займется выпуском элек-
троники и электронных ком-
понентов. По данным „Ъ“, пред-
приятие возьмет на себя интег-
рацию и частично производ-
ство оборудования для субъек-
тов критической информацион-
ной инфраструктуры (банки, те-
леком-операторы и энергетиче-
ские компании). НПО КИС будет 
работать в партнерстве с МЦСТ, 
которое производит процессоры 
«Эльбрус», полагают эксперты.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что госкорпорация «Роса-
том» 19 сентября учредила АО «НПО 
КИС» с уставным капиталом 500 млн 
руб. и основным видом деятельности 
«производство элементов электрон-
ной аппаратуры». Гендиректором 
компании стал Алексей Титаренко — 
главный конструктор Всероссийско-
го научно-исследовательского инсти-
тута экспериментальной физики.

По словам собеседника „Ъ“ на рын-
ке электроники, НПО КИС планирует 
заняться разработкой оборудования 
для критической информационной 
инфраструктуры: «Сейчас компания 
собирает по рынку данные о том, ка-
кие оборудование и компоненты уже 
выпускаются российскими компани-
ями, а какие еще необходимо разра-
ботать». В самом «Росатоме» не ответи-
ли на запросы „Ъ“.

• Критическая информационная 
инфраструктура (КИИ) — это обо-
рудование, информационные систе-
мы, телекоммуникационные сети, 
сети электросвязи, критически важ-
ные для ключевых сфер жизнедея-
тельности государства. К субъек-
там КИИ относятся организации и 
предприятия, которые владеют та-
кой инфраструктурой (банки, теле-
ком-операторы, энергетические 
компании и т. д.).
Собеседник „Ъ“, близкий к «Ро-

сатому», говорит, что НПО займет-
ся «созданием экосистемы решений 
КИИ» сначала для самой госкорпо-
рации, а затем и для других участ-
ников рынка. Источник на рынке 
уточняет, что в будущем НПО хочет 
выпускать «широкую линейку ком-
понентов и оборудования: от печат-
ных плат до вычислительной тех-
ники». Эту версию подтверждает 
и топ-менеджер крупного россий-

ского IT-интегратора, ссылаясь на 
указ президента №166 от 30 марта.

Речь идет об указе «О мерах по 
обеспечению технологической не-
зависимости и безопасности кри-
тической информационной инфра-
структуры Российской Федерации». 
Согласно документу, компании с 31 
марта не могут закупать иностран-
ный софт и оборудование для ис-
пользования на своих объектах, а с 1 
января 2025 года им будет запреще-
но использовать иностранное ПО 
и оборудование для обеспечения ра-
боты КИИ. Также указ обязывает пра-
вительство «обеспечить создание 
и организацию деятельности науч-
но-производственного объединения, 
специализирующегося на разработ-
ке, производстве, технической под-
держке и сервисном обслуживании 
доверенных программно-аппарат-
ных комплексов для критической 
информационной инфраструктуры».

Исполнительный директор Ас-
социации российских разработчи-
ков и производителей электроники 
Иван Покровский предполагает, что 
НПО КИС станет интегратором для 
российских разработчиков: «Обору-
дование для КИИ включает в себя ши-
рокую номенклатуру электроники: 
от датчиков, промышленных контр-
оллеров до телеком-оборудования 
и вычтехники. Ни одна компания не 
способна самостоятельно произво-
дить такую широкую номенклатуру 
электроники». Поэтому, считает он, 
НПО КИС будет в большей степени 
выполнять функцию координатора, 
который определит для отрасли стан-
дарты и стратегию развития.

Президент Zelax (производит те-
леком-оборудование) Сергей Сух-
ман подчеркивает, что, если НПО 
КИС планирует выпускать полно-
стью независимое от иностранных 
вендоров оборудование, ему потре-
буется сосредоточиться на процес-
сорах и других микроэлектронных 
компонентах, которые не зависят от 
зарубежных лицензиаров. «Пока это-
му критерию даже частично соответ-
ствует только „Эльбрус“»,— говорит 
он. В МЦСТ (разрабатывает процессо-
ры этой линейки) комментировать 
возможное сотрудничество с «Росато-
мом» не стали. Другие разработчики 
отечественных процессоров — «Бай-
кал Электроникс» и НПЦ «Элвис» — 
разрабатывают процессоры по ли-
цензии британской ARM.

Никита Королев

Российские металлурги 
сейчас работают в условиях 

ограниченного доступа 
к западным рынкам.  
Также наблюдается 
существенный спад 

внутреннего потребления. 
В результате загрузка 
мощностей по отрасли 

снизилась в среднем  
с 93% до 80%

— Денис Мантуров, 
вице-премьер РФ, 1 августа
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Цены на газ  
ушли в запас

Европейские газохранилища сей-
час заполнены на 92,66%, что гораздо 
выше среднего показателя за послед-
ние пять лет. Однако в ЕС опасаются, 
что пополнение запасов к следующей 
зиме (2023–2024 годов) будет затруд-
нительно в случае полного прекра-
щения поставок из РФ.

Снижению цен также помогает бо-
лее теплая погода в октябре: пока ПХГ 
продолжает работать в режиме закач-
ки, хотя обычно к 20 октября храни-
лища переходят к отбору. Впрочем, 
вплоть до конца октября температу-
ра в Великобритании и Северо-Запад-
ной Европе, по прогнозам Refinitiv, на 
которые ссылается Reuters, будет зна-
чительно превышать сезонную норму.

Высокие оптовые цены на газ уже 
оказали негативное влияние на спрос 
в энергоемких отраслях, вызвав со-
кращение производства. Чтобы не 
усугублять опасность нехватки газа 
текущей зимой, страны ЕС договори-

лись добровольно снизить потребле-
ние на 15%. Судя по данным Евроко-
миссии за первое полугодие, спрос 
в ЕС снизился на 11%, до 201,8 млрд ку-
бометров. Сильнее всего за этот пери-
од потребление упало в Финляндии 
(на 55%), в Словакии (на 45%) и Латвии 
(на 33%). Среди крупнейших потреби-
телей сильнее всего закупки газа сни-
зили в Нидерландах — на 25%, в Герма-
нии — на 22%, во Франции — на 13%.

По мнению Сергея Кондратьева 
из Института энергетики и финан-
сов, снижение цен на газ до уров-
ня $1,1–1,2 тыс. за 1 тыс. кубометров 
может создать условия для увеличе-
ния спроса на 5–10% относительно 
текущего уровня. В первую очередь, 
в энергоемких отраслях промыш-
ленности (металлургии, производст-
ве стройматериалов, газохимии). Од-
нако, считает эксперт, вряд ли рост 
потребления будет значительным, 
в том числе из-за проводимой ЕС по-
литики по ограничению спроса.

Татьяна Дятел
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Теплу посчитали потолок
Регуляторы хотят затормозить переход на рыночные цены

Реформа по либерализации 
цен на тепло, запущенная 
в 2018 году, может затормо-
зиться. Регуляторы, по инфор-
мации „Ъ“, предлагают искус-
ственно ограничить рост цен 
в регионах, перешедших на 
рыночную модель регулиро-
вания, и индексировать цены 
максимум на 4% сверх инфля-
ции, чтобы избежать некон-
тролируемого всплеска тари-
фов. Изменение правил может 
затруднить окупаемость части 
проектов котельных и отпуг-
нуть новых инвесторов, преду-
преждают аналитики.

Правительство может ввести ча-
стичное регулирование цен на те-
пло в регионах, перешедших на ры-
ночную модель тарифообразования 
(«альтернативная котельная»), рас-
сказали „Ъ“ источники. Рост цен для 
инвесторов, уже вложивших день-
ги в модернизацию инфраструкту-
ры в регионе, предлагается искусст-
венно затормозить: максимальная 
ежегодная индексация цены может 
составить 4% сверх прогнозной сред-
негодовой инфляции (6% в 2023 году, 
по оценкам Минэкономики). Для но-
вых инвесторов изменений не пред-
усмотрено. Соответствующие по-
правки подготовило Минэнерго („Ъ“ 
видел документ).

• Переход на «альткотельную» в 
России все эти годы шел крайне мед-
ленно. Пока новая модель применя-
ется только в 32 муниципалитетах 
с населением 12 млн человек. Инвес-
торы там реализуют проекты объе-
мом 269 млрд руб.
Правительство запустило рефор-

му теплоснабжения в 2018 году для 
привлечения денег в отрасль. Ин-
вестор вкладывает деньги в инфра-
структуру, а взамен продает тепло 
не по регулируемому тарифу, а по 
договорной цене. Постепенно за не-
сколько лет цена повышается до эко-
номически обоснованного потолка 
(стоимость тепла при строительст-
ве новой котельной). Такое регули-
рование дает инвестору гарантии 
возврата вложений. Цены в таких 
регионах увеличиваются по графи-

ку, согласованному с губернатором, 
а после достижения потолка — по 
инфляции.

Регуляторы и инвесторы нача-
ли обсуждать изменение методи-
ки «альткотельной» еще в прошлом 
году. Основная цель — пересмотр па-
раметров расчета предельной цены 
«альткотельной» (перечень техноло-
гий, цены на топливо, землю и про-
чее). В частности, базовые стоимост-
ные параметры увеличат до уровня 
2019 года (сейчас в базе используется 
2015 год), следует из документа.

Однако в 2022 году регуляторы ис-
пугались неконтролируемого роста 
цен на тепло, поскольку расчетная 
база для индексации увеличится. 
Хотя параметры роста цены всегда 
согласовываются с местными вла-
стями, которые обычно стараются 
сдержать тарифы. В результате влас-
ти, по сути, внедряют тарифное регу-
лирование в рыночный инструмент 
инвестирования и меняют правила 
игры, говорят несколько собеседни-
ков „Ъ“, знакомых с ходом обсужде-
ний. В итоге инвесторы будут дости-
гать желаемого потолка цен дольше, 

чем ожидалось. В Минэнерго и ФАС 
не ответили на запрос „Ъ“.

Ограничение индексации пре-
дельного уровня цены «альткотель-
ной» в действующих зонах уровнем 
инфляции плюс 4% в год не являет-
ся проблемой для действующих ин-
вестпроектов Сибирской генериру-
ющей компании (СГК), поскольку 
в любом случае обеспечивает доста-
точный рост цен на тепловую энер-
гию с учетом повышенной базы, го-
ворит директор по взаимодействию 
с госорганами СГК Екатерина Сте-
пина. Новые правила также не бу-
дут препятствием для новых игро-
ков и проектов, поскольку в любом 
случае «альткотельная» обеспечива-
ет более прозрачную и прогнозиру-
емую цену для инвестиций по срав-
нению с тарифным регулированием. 
В «Т Плюс» „Ъ“ не ответили.

Сама возможность пересмотра 
уровня установленных цен для «аль-
ткотельной» является фактором, 
повышающим неопределенность 
для бизнеса, считает Сергей Сасим 
из Института экономики и регули-
рования инфраструктурных отра-

слей НИУ ВШЭ. С другой стороны, 
пересмотр расчетной базы до уров-
ня 2019 года может быть более зна-
чимым фактором для инвесторов, 
которые рассматривают вложения 
в зоны теплоснабжения. Хотя, ско-
рее всего, для инвесторов, которые 
рассчитывали выйти к 2023 году на 
целевое значение тарифа, новый 
подход станет неприятным сюрпри-
зом. Что касается потребителей, то 
прирост платежей ожидается в рай-
оне 2–3% сверх инфляции, и реак-
ция на это будет зависеть от региона. 
При этом механизм «альткотельной» 
предполагает возможность форми-
рования гибкого графика доведе-
ния цен до инвестиционного уров-
ня, что может использоваться для 
нивелирования негативных тариф-
ных последствий, отмечает Сергей 
Сасим. С учетом этого идея федераль-
ных регуляторов дополнительно ог-
раничить рост цен представляется 
избыточной, считает эксперт: у гу-
бернаторов и так достаточно полно-
мочий для формирования сбаланси-
рованной тарифной политики.

Полина Смертина
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Прогнозируемое к 2030 году 
увеличение обеспеченности 
россиян квартирами и домами 
почти на 11% не сможет суще-
ственно улучшить их жилищ-
ные условия. Этот рост во мно-
гом обеспечивает активный 
ввод малогабаритных квар-
тир. Только в Москве за послед-
ние годы площадь жилья стала 
на четверть меньше, а студии 
уже формируют треть предло-
жения. Такие варианты пользу-
ются спросом за счет более низ-
ких цен, но не подходят мно-
гим семьям. Впрочем, избыток 
малогабаритных квартир впо-
следствии приведет к форми-
рованию неликвидного пред-
ложения, что окажет серьезное 
давление на весь рынок. 

Обеспеченность россиян жилы-
ми единицами к 2030 году может со-
ставить 1,24 на одно домохозяйст-
во, увеличившись на 10,7% по срав-
нению с 2021 годом (1,12), прогнози-
рует фонд «Институт экономики го-
рода» (ИЭГ). Это базовый сценарий, 
в котором заложены целевые пока-
затели ввода жилья проекта «Жилье 
и городская среда». Но такая дина-
мика не говорит об улучшении жи-
лищных условий населения, счита-
ют аналитики. Исполнительный ди-
ректор фонда ИЭГ Татьяна Полиди 
называет одним из ключевых фак-
торов роста обеспеченности населе-
ния жилыми единицами активное 
строительство квартир небольшой 
площади: за десять лет средняя пло-
щадь квартир в новостройках сокра-
тилась на 16,6%, до 52,3 кв. м. 

Такое сокращение особенно на-
глядно в Москве. По расчетам ген-
директора «НДВ Супермаркет недви-
жимости» Наталии Кузнецовой, сей-
час средняя площадь в новострой-
ках комфорт-класса в старых грани-
цах столицы составляет 46 кв. м, что 
меньше на 9,5% годом ранее и на 
25%, чем три года назад. Управляю-
щий партнер «Метриума» Надежда 
Коркка добавляет, что с 2020 года 
доля студий в новостройках выросла 
с 9% до 20,5%, в массовом сегменте та-
кие лоты формируют 30% предложе-
ний. На такой формат сейчас высо-
кий спрос, отмечает эксперт. 

Активнее всего студии продаются 
в кризисы, объясняет руководитель 
центра новостроек компании «Эта-
жи» Сергей Зайцев. Популярность 
таких форматов снижается в перио-
ды увеличения доступности жилья, 
но сейчас ситуация обратная. По рас-
четам ИЭГ, резкий рост цен в 2020–
2021 годах из-за программ льготной 
ипотеки привел к первому за 13 лет 
существенному сокращению доступ-
ности жилья. Фактический спрос на 
жилье в 2021 году составил 13% от по-
требности в нем граждан. «Потенци-
альная потребность кратно превы-
шает фактический спрос, так как бо-
лее просторное жилье недоступно, 
а маленькое — не нужно»,— поясня-
ет Татьяна Полиди. 

Сейчас почти 30% домохозяйств, 
состоящих из четырех и более че-

ловек, имеют одну или две комна-
ты, в аналогичных условиях живут 
50% семей из трех человек, следует 
из подсчетов ИЭГ. Поэтому, считают 
в фонде, ввод малогабаритных квар-
тир не решает жилищных проблем 
населения. Совладелец группы «Ро-
дина» Владимир Щекин называет ос-
новной аудиторией такого предло-
жения студентов и одиноких людей. 
По его словам, студии также пользу-
ются спросом у инвесторов, которые 
сдают такие площади в аренду. 

Госпожа Полиди считает, что ак-
тивный спрос уже привел к форми-
рованию избытка предложения ма-
логабаритных квартир в непривле-
кательных районах на окраинах го-
родов. «В перспективе большой объ-
ем неликвидного предложения ста-
нет проблемой: предложение в сег-
менте вторичного жилья и аренды 
явно превысит спрос, что в свою 
очередь будет создавать давление 
на цены»,— прогнозирует она. По 
данным «Инком-Недвижимости», 
в структуре арендного предложения 
на рынке Москвы только за послед-
ний год доля студий выросла с 5% до 
10%. Рост наблюдается и в структуре 
вторичного предложения на прода-
жу. По словам консультантов, такой 
актив пока можно реализовать без 
финансовых потерь. Сергей Зайцев 
называет менее востребованным 
форматом студии в домах коридор-
ного типа на окраинах городов с низ-
коразвитой инфраструктурой. 

Решить проблему со сложившим-
ся дисбалансом на рынке жилья, по 
мнению Татьяны Полиди, можно за 
счет развития его альтернативных 
форм, включая содействие само-
стоятельному строительству насе-
лением индивидуальных и малоэ-
тажных домов, создание цивилизо-
ванного рынка аренды. Вторым на-
правлением работы, по мнению экс-
перта, может стать технологическое 
обновление в строительстве, в рам-
ках которого застройщики будут на-
правлять часть прибыли на разви-
тие проектов. Этот процесс, по мне-
нию госпожи Полиди, отчасти смо-
жет стимулировать начавшаяся ре-
цессия, которая естественным обра-
зом обостряет конкуренцию бизне-
са за потребителя. 

Александра Мерцалова

В тесноте, 
да в новостройке
Граждан обеспечивают 
малогабаритными квартирами

Дистрибутор diHouse создал 
ООО «Дихаус ритейл». Компа-
ния уже работает в розничном 
секторе: ООО «Дихаус эком» 
продает электронику на мар-
кетплейсах. Эксперты счита-
ют, что теперь дистрибутор мо-
жет выйти в офлайн-розницу, 
чтобы не платить за продвиже-
ние брендов ритейлерам и уве-
личить прибыль. Но участни-
ки рынка допускают, что новая 
структура создана для обеспече-
ния поставок электроники че-
рез параллельный импорт.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что один из крупней-
ших IT-дистрибуторов diHouse (ООО 
«Дихаус», входит в ГК «Ланит») 10 ок-
тября зарегистрировал ООО «Диха-
ус ритейл». Перед этим, 22 сентя-
бря, структура diHouse ООО «Дихаус 
эком» зарегистрировала новый до-
мен ecom2you.ru, а 1 августа подала 
заявку на товарный знак Dimall.

• diHouse специализируется на ди-
стрибуции мобильных устройств, 
компьютеров, цифровых гаджетов 
и аксессуаров, а также создании фир-
менной розницы брендов. Компания 
была одним из основных поставщи-
ков продукции Apple до официально-
го ухода весной бренда с российского 

рынка. В портфеле дистрибутора 
также Xiaomi, Asus, Honor, 
Samsung, Black Shark, Maibenben, 
Satechi, 360. Выручка компании 
за 2021 год составила 93,2 млрд руб., 
чистая прибыль — 2,8 млрд.
В пресс-службе diHouse „Ъ“ по-

яснили, что «Дихаус эком» создана 

для продвижения фирменных мага-
зинов вендоров, которые работают 
с дистрибутором, на основных мар-
кетплейсах: «Дистрибутор использу-
ет разные каналы продаж для опто-
вых и розничных покупателей, в том 
числе в последние годы успешно раз-
вивает направление электронной 
коммерции». Цели создания «Диха-
ус ритейл» в компании не раскрыли.

Скорее всего, diHouse решил сде-
лать собственную фирменную сеть 

и полноценно выйти на розничный 
рынок, считает собеседник „Ъ“ в сег-
менте продаж электроники: «После 
ухода ключевых вендоров (Apple, 
Samsung и др.) из России и закры-
тия их фирменной розницы, с од-
ной стороны, у дистрибуторов на-
рушились цепочки поставок элек-
троники, но с другой — освободи-
лось место на рынке для новых ри-
тейлеров». Дистрибутор, полагает 
собеседник „Ъ“, может поставлять 
как новые бренды, не представлен-
ные в России ранее, так и уже хоро-
шо знакомые покупателям. 

Выход дистрибутора на рынок 
розничных продаж — традицион-
ная практика, у «Мерлиона», напри-
мер, есть сеть «Ситилинк», отметил 
IT-эксперт Сергей Вильянов. Ско-
рее всего, считает он, diHouse хо-
чет создать своего ритейлера: «Ино-
странные бренды практически 
свернули маркетинговые програм-
мы в России, и дистрибуторам пла-
тить рознице за продвижение при-
ходится из своего кармана». Рознич-
ные сети зарабатывают не столько 
на продажах, сколько на маркетин-
ге брендов, поэтому собственная 
сеть позволит дистрибутору не пла-
тить за продвижение, пояснил Сер-
гей Вильянов.

В связи с трансформацией роз-
ничного рынка направление D2C 
(direct to customer, прямые прода-
жи) приобретает все большее зна-
чение, говорит управляющий парт-
нер ГК «Марвел-F+ tech» Алексей 
Мельников: «Маркетплейсы (Ozon, 
„Яндекс Маркет“, „Сбермаркет“, 
Wildberries и т. д.) значительно из-
меняют традиционную розницу». 
По его словам, доля офлайн-розни-
цы будет снижаться и выживут те, 
кто нащупает новые форматы ра-
боты с потребителем и найдет воз-
можность дотянуться до рознич-
ного покупателя. Источник „Ъ“ на 
рынке электроники отметил, что 
розничные игроки сейчас уже уме-
ют сами делать то, чем раньше зани-
мались только дистрибуторы,— на-
ходить продавцов за рубежом, за-
купать и привозить товар. Все это, 
отмечает собеседник, приводит 
к тому, что дистрибуторы начинают 
искать новые бизнес-модели.

В то же время источник „Ъ“ на 
рынке онлайн-ритейла считает, что 
diHouse мог создать дочернюю струк-
туру в первую очередь для того, что-
бы ввозить товары по схеме парал-
лельного импорта.

Анастасия Гаврилюк,  
Тимофей Корнев

Электроника подключается к рознице
Дистрибутор diHouse осваивает смежный рынок

Темпы открытия новых ком-
пьютерных клубов в России 
в 2022 году замедлились, а мо-
билизация и массовый отъ-
езд мужчин за границу созда-
ли для сегмента дополнитель-
ные риски, говорят его участни-

ки. По прогнозу Langame, к кон-
цу года число точек вырастет на 
15%, хотя с 2019 года увеличива-
лось на 25–30% в год. Однако по-
сещаемость площадок растет, 
несмотря на военные действия 
и связанные с ними проблемы: 
граждане используют клубы 
в том числе для социализации, 
говорят эксперты.

В Langame, владеющей одноимен-
ным агрегатором киберклубов, се-
тью «F5 Центр Киберспорт» и специ-
ализированным ПО, рассказали „Ъ“, 
что по итогам 2022 года количест-
во таких точек в РФ вырастет на 15%. 
С 2019 по 2021 год динамика состав-
ляла 25–30% год. В компании ожи-
дают возвращения к прежним тем-
пам в 2023–2024 годах. В сети кибер-
клубов True Gamers тоже наблюда-
ют замедление открытия новых клу-
бов. Сама сеть с января по сентябрь 
открыла на 20% меньше площадок, 
чем за тот же период 2021 года. В Unit-
ed Gamers, впрочем, «значительного 
снижения числа интересующихся от-
крытием киберклубов нет».

Одной из причин снижения тем-
пов развития рынка руководитель 
Langame Павел Голубев назвал ри-
ски мобилизации посетителей или 
их отъезда из страны: «Многим до 
сих пор кажется, что в киберклубы 
ходят школьники, но на сегодняш-
ний день они составляют примерно 
треть гостей. Остальные — студенты, 
молодые специалисты и взрослые 
мужчины».

Между тем ряд игроков гово-
рят о росте посещаемости клубов 
«в отдельных регионах». Так, в Unit-

ed Gamers уточнили „Ъ“, что с 1 по 
21 сентября, вплоть до объявления 
мобилизации в России, число по-
сетителей клубов Центрального ре-
гиона выросло на 8%, южного — на 
34%, а сибирского — на 1%. За пери-
од с 22 сентября до 10 октября посе-
щаемость точек United Gamers в Цен-
тральном регионе снизилась на 4%, 
а в южном и сибирском — выросла 
на 20% и 0,87% соответственно.

В True Gamers не привели разбив-
ки по периодам до и после начала 
мобилизации, но отметили, что по-
сещаемость в сентябре выросла на 
12% год к году. Обе сети при подсче-
тах не учитывали локации, откры-
тые менее года назад.

В True Gamers добавили, что про-
блемы для клубов создал уход с рос-
сийского рынка производителей 
оборудования, компании пришлось 
выстраивать новые транспортные 
цепочки через страны СНГ: «За счет 
изменения курса доллара „железо“ 
стало дешевле, но возросли логисти-
ческие издержки». Но почти те же 
причины могут и подталкивать ау-
диторию клубов к росту.

Дело в том, что военные действия 
на Украине привели к остановкам 
прямых поставок игровых ПК и кон-
солей, комплектующих и физиче-
ских копий игр — как из-за офици-
альных санкций, так и по желанию 
поставщиков. Распространение циф-
ровых копий также было нарушено: 
Microsoft, Sony и Nintendo отключи-
ли региональные магазины на кон-
солях, отдельные издатели игр (CD 
Project RED, Creative Assembly) отка-
зались продавать их в России, а уход 

Visa и Mastercard из страны услож-
нил покупку контента на междуна-
родных площадках. Россияне, сни-
жая затраты на видеоигры, стали 
в большей степени интересоваться 
их трансляцией на стриминговых 
сервисах (см. „Ъ“ от 21 сентября).

Обустройство игрового ме-
ста дома «может легко обойтись 
в 200 тыс. руб. и больше, а в стеснен-
ных жилищных условиях организо-
вать его еще сложнее», поясняет раз-
работчик платформы PvP.Tools Васи-
лий Овчинников. Посещение клу-
бов, добавляет он, нужно восприни-
мать как эмоциональное развлече-
ние: «Люди просто ходят туда вместо 
бара или как на спортплощадку, что-
бы провести время в кругу людей со 
схожими увлечениями».

Помогли клубам и сложности 
других развлекательных сегментов: 
в ряде случаев точки в этом году от-
крывались в бывших кинозалах, по-
терявших западные блокбастеры, 
а вместе с ними и зрителей. Как рас-
сказал „Ъ“ гендиректор киносети 
«Премьер-зал» Владимир Петелин 
(управляет кинотеатрами в регио-
нах), сеть готовит к открытию два 
компьютерных клуба на месте ки-
нозалов, которые не используются. 
Клубы сеть создает с партнерами, ко-
торые предоставляют технику. Ки-
нотеатры обеспечивают организа-
цию пространства и маркетинг. Так-
же «Премьер-зал» открыл арену вир-
туальной реальности на территории 
всего кинотеатра в ТРЦ «Парк Хаус» 
в Екатеринбурге.

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева

Киберклубная атмосфера
Открытие новых точек замедлилось, а посещаемость растет

Активная миграция из РФ спе-
циалистов и стартапов в Ду-
бай стимулировала интерес 
к этому направлению россий-
ских операторов коворкин-
гов. Codevelopment вложила 
почти 2 млрд руб. в приобрете-
ние 4 тыс. кв. м в бизнес-цен-
тре Burj Daman для создания 
гибкого офиса. Этот формат 
в ОАЭ участники рынка назы-
вают перспективным, так как 
операторы могут дважды сда-
вать помещения за счет по-
требности бизнеса в виртуаль-
ном пространстве при реги-
страции компаний в этом эми-
рате. Но начавшийся ажиотаж 
способствует завышению цен 
на недвижимость, из-за чего 
далеко не все проекты будут 
рентабельными.

Codevelopment выкупила 4 тыс. 
кв. м в бизнес-центре Burj Daman 
в деловом районе Дубая, сообщили 
„Ъ“ в компании. Сумма сделки со-
ставила $30 млн (1,9 млрд руб.) — это 
частные заемные средства. По сло-
вам управляющего партнера Code-
velopment Ростислава Биденко, в мае 

2023 года здесь планируется открыть 
гибкий офис под брендом компании.

Codevelopment контролируют Рос-
тислав Биденко и Гурген Шекоян, го-
ворят в компании. Ранее они развива-
ли сеть коворкингов Ceo Spaces в Мо-
скве. Сейчас, согласно информации 
на сайте, у компании восемь различ-
ных гибких офисов общей площадью 
28 тыс. кв. м. Проект в Burj Daman — 
первый за рубежом, в дальнейшем 
партнеры рассматривают возмож-
ность выкупить еще 2 тыс. кв. м в Ду-
бае. Речь также может пойти о выходе 
в Армению и Узбекистан.

Господин Биденко указывает, что 
гибкий офис Codevelopment в Burj 
Daman ориентирован на корпора-
тивных клиентов: сейчас компания 
ведет переговоры с российскими 
компаниями, расширяющими свой 
бизнес на Ближнем Востоке.

Гендиректор сети Meeting Point 
Лариса Афанасьева считает, что ак-
тивность российских операторов на 
зарубежных рынках продиктована 
релокацией бизнеса и волной эмиг-
рации: «Рынок рассчитывает на по-
тенциальный спрос на коворкинги 
в ОАЭ, Турции и Армении, куда уе-

хало больше всего россиян». В сети 
«Ключ» отмечают, что в ОАЭ актив-
но начали съезжаться IT-кадры и раз-
личные стартапы.

Растущий спрос на коворкинги 
в Дубае, по словам руководителя зару-
бежных проектов Becar Asset Manage-
ment Александра Пестрякова, связан 
еще и с тем, что их активно исполь-
зуют как виртуальное пространство 
при регистрации компании. В таком 
случае, по словам эксперта, структу-
ра заключает договор, предполага-
ющий, что физически пользоваться 
пространством нельзя. Одновремен-
но объект может быть сдан еще раз 
уже фактическому арендатору, кото-
рый будет в нем работать.

Гендиректор Codevelopment Гур-
ген Шекоян называет выход на ры-
нок Дубая для компании возможно-
стью диверсифицировать бизнес: это 
позволит начать зарабатывать в ва-
люте, с меньшей доходностью, но бо-
лее стабильно. Он считает направле-
ние перспективным за счет роста за 
год средних ставок аренды и низкой 
доли гибких пространств на офис-
ном рынке — 1,5% от всего объема 
предложения. Партнер Nikoliers Ста-

нислав Бибик для сравнения приво-
дит показатели Лондона, где ковор-
кинги формируют 5% офисного рын-
ка, и Амстердама (8%). Управляющий 
партнер NF Group Алексей Новиков 
указывает, что именно из соображе-
ний получения валютного дохода 
и емкости рынка российские опера-
торы интересуются ОАЭ, куда ранее 
уже вышли сети Space 1 и Grow Up.

В то же время господин Пестря-
ков называет рынок ОАЭ «достаточно 
сложным». Эксперт указывает на не-
возможность получить здесь кредит 
на строительство, займы возможны 
только под готовый объект. Также ком-
паниям в сфере недвижимости требу-
ется наличие партнера — гражданина 
ОАЭ. «Он будет выполнять функции 
сервис-агента, выступать гарантом; 
стоимость услуг варьируется: можно 
найти человека за $5 тыс., а можно — 
за $50 тыс. или за $100 тыс.»,— гово-
рит господин Пестряков. Еще одним 
фактором риска эксперт называет об-
щий ажиотаж на рынке: проекты бу-
дут продаваться втридорога и не факт, 
что окажутся рентабельными.

Александра Мерцалова,   
Дарья Андрианова

Коворкинги эмирируют из России
Операторы расширяют бизнес в ОАЭ

Мы не будем вводить 
специальные нормативы, 

регулирующие  
площадь квартир 
в новостройках
— Никита Стасишин,
замглавы Минстроя,  
в феврале 2022 года

Ц И Т А Т А

9,9 миллиона 
 смартфонов  
было  поставлено  
в Россию за первое  
полугодие 2022 года,  
по данным GS Group
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В прокат выходит фильм Ма-
ри Кройцберг «Корсаж», кото-
рый Австрия выдвинула на «Ос-
кар», а Вики Крипс, сыгравшая 
в картине роль императрицы Ели-
заветы Австрийской, получила 
за нее награду программы «Осо-
бый взгляд» Каннского фестива-
ля. Отдавая должное действи-
тельно отличной работе актрисы, 
Юлия Шагельман все же не про-
никлась глубиной личной драмы 
ее героини.

ерцогиня Елизавета Баварская 
(1837–1898), супруга императора Ав-
стро-Венгрии Франца Иосифа I, во-
шедшая в историю под домашним 
прозвищем Сисси, стала одной 
из первых королевских особ, прев-
ратившихся в икону поп-культу-
ры и важный туристический актив. 
Ее портреты в Вене смотрят со всех 
витрин сувенирных лавок, с откры-
ток, магнитиков и конфетных ко-
робок. Однако при жизни Елизаве-
та большой любовью подданных 
не пользовалась, став популярной 
только после смерти от рук убий-
цы-анархиста. Ее образ оброс всеми 
стереотипами, свойственными ска-
зочным героиням: необыкновенная 

красота, доброта и капелька траге-
дии, чтобы принцессой можно было 
не только восхищаться, но и жалеть 
ее. Укрепила эти представления ки-
нотрилогия режиссера Эрнста Ма-
ришки (1955–1958), которая превра-
тила биографию Сисси в пышный 
лубок с кремовыми розочками. Сыг-
равшая императрицу Роми Шнай-
дер стала на родине суперзвездой, 
но в то же время оказалась в тисках 
тайпкастинга, вырваться из кото-
рых смогла только благодаря съем-

кам во французских и американских 
фильмах, которые в Австрии счита-
ли скандальными и неприличными.

В таких же тисках опостылевшей 
ей роли находится сама Сисси (Вики 
Крипс) в «Корсаже». Этот самый кор-
саж, который служанки утягивают 
на ней, чтобы талия была не боль-
ше 45 см, становится в фильме глав-
ной — и навязчиво повторяемой, 
так, чтобы дошло до самых невни-
мательных,— метафорой. Импера-
трица буквально не может дышать, 

скованная строгим придворным 
этикетом и нудными государствен-
ными обязанностями, которые для 
нее заключаются в том, чтобы сто-
ять смирно на официальных меро-
приятиях, слушая, как детский хор 
распевает гимны, а также откры-
вать музеи и больницы. Все это при-
ходится проделывать на голодный 

желудок: в целях сохранения строй-
ности меню Сисси состоит из бульо-
на и тонко порезанных апельсинов, 
в то время как все вокруг, натураль-
но, едят пирожные. При этом и при-
дворные, и чуть ли не просто мимо 
проходящие представители общест-
венности так и норовят подпустить 
шпильку — по поводу борьбы импе-
ратрицы с лишним весом, ее частых 
отлучек из Вены, ее слишком близ-
ких отношений с министром ино-
странных дел Дьюлой Андраши.

Разумеется, все это страшно гне-
тет Сисси, а тут еще и старость под-
ступает (в начале фильма, в декабре 
1877 года, императрице исполняет-
ся 40 лет), и муж (Флориан Тайхтмай-
стер) начинает заглядываться на мо-
лоденьких. Счастливой она себя 
чувствует, только когда в наруше-
ние всех правил сбегает из двор-
ца — то на ночную прогулку верхом, 
то к кузену Людвигу Баварскому 
(Мануэль Руби) в его замок на озере, 
то к сестре (Мэй Гарсон) в ее англий-
ское поместье, где опять же без удер-
жу скачет на лошади в компании 
симпатичного берейтора (Колин 
Морган). Франц Иосиф и даже дети, 
взрослый сын Рудольф (Аарон Фриш) 
и маленькая Мария Валерия (Роза 
Хаджадж), упрекают жену и мать в не-
подобающем поведении и пытаются 
образумить, но тщетно. В общем, как 
пелось в другом фильме про другую 
принцессу, «Состоянье у тебя истери-
ческое, / Скушай, доченька, яйцо ди-
етическое. / Или, может, обратимся 
к врачу? / Ни-че-го я не хо-чу!»

Конечно, в наше время расска-
зывать старую сказку о птичке в зо-
лотой клетке методами традицион-
ного байопика уже не модно. Для 
этого есть «Корона» на Netflix, с до-
кументальной точностью воспроиз-
водящая малейшие детали из жиз-
ни британской королевской семьи 
в ХХ веке. В Канн такое не отбирают, 
и Мари Кройцер добавляет в свою 
картину щедрую долю деконструк-
ции и постмодернизма. Например, 
Франц Иосиф, входя в приватные 
покои, отклеивает свои знамени-
тые бакенбарды (ага, смекают зрите-
ли, это значит, что при дворе все но-
сят маски и даже император может 
показать свое истинное лицо толь-
ко самым близким). Королевские 
дворцы и резиденции аристокра-
тов выглядят обшарпанными, разру-
шающимися, с голыми стенами и об-
лупившейся краской, что, конечно, 
намекает на скорый распад и гибель 
империи. В интерьерах то и дело 
мелькают самые обыденные предме-
ты из нашего времени вроде пласти-
кового ведра для мыться полов или 
френч-пресса — не так уж далеко, 
мол, эти императоры, короли и гер-
цоги ушли от нас с вами.

Такой прием мог бы показать-
ся оригинальным и даже дерзким, 

не будь он применен еще в «Марии 
Антуанетте» Софии Копполы (2005) 
и не превратись с тех пор в новое 
клише, заменившее прежние штам-
пы биографических фильмов. Мож-
но пересчитать по пальцам картины, 
где такие нарочитые анахронизмы 
сейчас не используются. Без них 

же «Корсаж» становится еще одной 
историей об очень богатой и приви-
легированной женщине, тем не ме-
нее тоскующей под пятой патриарха-
та. И примерно с середины фильма 
начинаешь очень хорошо понимать 
Сисси, изнывающую от скуки на оче-
редном дворцовом приеме.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Принцесса пришлась не ко двору
в «Корсаже» Мари Кройцберг

Г

В Российском молодежном теа-
тре фестиваль Сontext предста-
вил свой второй вечер (о первом 
„Ъ“ писал 26 сентября): «Сингу-
лярность» сочинил Кирилл Радев 
для артистов проектной группы 
фестиваля, «Форму ноль» — Па-
вел Глухов для балетной труп-
пы Музыкального театра Респу-
блики Карелия. Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

есятый Context, выну-
жденно утративший 

свою «международность» (и в назва-
нии, и в программе), сделал ставку 
на новые постановки отечественных 
авторов. Специальных изысканий 
фестиваль не проводил: все хореогра-
фы участвовали в предыдущих «Кон-
текстах», многие востребованы, хоро-
шо известны в кругах отечественных 
любителей современного танца. Так 
что особых неожиданностей «Вечер 
современного танца» не предвещал.

Кирилл Радев, выпускник Ва-
гановской академии, с 2007 года 
работающий в Испании, обычно 
нанизывает комбинацию на ком-
бинацию, используя движения ши-
рокие, возбужденные, патетич-
ные, поддержанные безжалостным 
суггестивным ритмом, часто сгла-
женным чем-нибудь духоподъем-
но-барочным. Пандемия приучила 
хореавтора ставить дистанционно — 
и попадание его 13-минутного «Пи-
лигрима» в конкурс «Золотой маски» 
этого года свидетельствует, что этот 
метод работает. Похоже, что «Син-
гулярностью» Кирилл Радев решил 
приумножить успех, вдвое увеличив 
состав участников и хронометраж. 
Это обстоятельство оказалось роко-
вым: полчаса рейвовой электрон-
ной долбежки композитора Андрея 
Чапорова, усугубленные утомитель-
ной хореографической моторно-
стью, оказались испытанием на вы-

носливость не только для артистов, 
но и для зрителей.

При всей энергичности Кирил-
ла Радева его хореографический 
язык монотонен, как скороговор-
ка: общие для всех шестерых участ-
ников без различия пола (одеты они 
тоже одинаково — в темные штаны 
и топы, имитирующие наготу) кру-
гообразные броски ног, резкие рас-
тяжки в пол, партерные перекаты 
и переброски партнеров через пле-
чо и туловище. Ножная активность 
усугублялась аффектированными — 
и тоже кругообразными — движени-
ями рук и корпуса, одинаковыми 
в любых обстоятельствах и в любых 
сочетаниях танцующих: в боевом 
антре, дуэтах (разнополом и однопо-
лом), женском силовом трио, в трю-
ковых соло, даже в угасающем фина-
ле. И хотя хореограф, по его словам, 
«придерживается философского зна-
чения понятия „сингулярность“», 
в этом опусе, основанном на староба-
летном стремлении продемонстри-
ровать телесную удаль, не оказалось 
ни грана «единичного», тем более 
«уникального». И лишь «лазерный 
контент» Алексея Ефаринова в виде 
конусов с чем-то плещущимся или 
световых стен, разделяющих пляшу-
щих андрогинов, позволял слегка 
отвлечься от хореографической вто-
ричности «финального продукта».

Постановщик Павел Глухов тоже 
придерживался философии: в сво-
ей «Форме ноль» на музыку «Мес-
сии» Генделя, дополненной фраг-
ментами Соломона Грея и Макса 
Рихтера, он с трогательным простоду-
шием искал «точки соприкосновения 
Дао и христианского мировоззрения 
вечной жизни». Сначала иллюстриро-
вал понятие «пути»: 18 артистов Муз-
театра Карелии, одетые в черные ко-
стюмные пары и черные водолазки, 
с просчитанной хаотичностью ходи-
ли по мосткам колосников, по сцене, 
проходам в зрительном зале, то ока-
зываясь в небытие (то есть в оркест-
ровой яме), то «возрождаясь» — вновь 
выходя на свет рампы. Затем «хаос» 

структурировался: артисты, выстро-
ившись в ровные ряды, исполнили 
вполне академические па вроде сиссо-
нов и арабесков. И этот эпизод, вкупе 
с цитированием шествия из форсай-
товской «Артефакт-сюиты», оказался 
самым обнадеживающим в смысле 
хореографии. Потому что дальше на-
чалось «соприкосновение». Девушка 
в светлом хитоне с длинным шлейфом 
изображала, вероятно, мадонну: ей це-
ловали руки, молитвенно склонялись 
в живописных группах, носили на ру-
ках, как статую во время крестного 

хода. Однако ближе к финалу, потеряв 
одеяние и оставшись в широких брю-
ках, она, похоже, стала олицетворять 
понятие «инь», свернувшись с персо-
нажем в черных брюках в элегичном 
партерном дуэте, подробности которо-
го разглядеть было трудно из-за густо-
го дыма, накрывшего сцену.

Герой в черных брюках тоже 
не сразу превратился в «ян». Боль-
шую часть спектакля он изнемогал 
в нравственной борьбе: с одной сто-
роны, его влекло к мадонне, с дру-
гой — он то и дело принимал помощь 
падшего ангела, извлекавшего стра-
дальца из-под кургана из тел черно-
го кордебалета и удерживавшего его 
на краю оркестровой ямы. Люцифер, 
надо сказать, упал с небес в самом бук-

вальном смысле: с колосников «со-
рвалась» гигантская глыба, из-под ко-
торой и выполз персонаж с белыми, 
усыпанными пылью волосами. Для 
непонятливых «князь тьмы» во время 
кульминационного монолога, подо-
зрительно напоминавшего знамени-
тое финальное соло из «Kаash» Акрама 
Хана, снял майку и явил две глубокие 
раны на спине на месте утраченных 
крыльев.

Сценограф Павел Глухов посиль-
но содействовал Глухову-хореогра-
фу: подвешенный к колосникам 
исполинский круг то служил хри-
стианским нимбом, то символизиро-
вал замкнутый круг бытия. Лестни-
цы-стремянки разъезжали по сцене 
на колесах, олицетворяя жизнен-

ные взлеты и падения — и тут надо 
отдать должное женщинам музтеа-
тра, отважно бросавшимся навзничь 
с верхней перекладины на руки кол-
легам-мужчинам. Закулисный ветро-
дуй, вывезенный на сцену Люцифе-
ром и порывами ветра сбивавший 
с ног героев, изображал жизненные 
бури самым наглядным образом. Сло-
вом, часовое «соприкосновение» дао-
сизма с христианством изобиловало 
как событиями, так и метафорами. 
В общем-то понятно, почему отечест-
венные хореавторы жаждут выска-
заться о высоких материях: они вос-
питаны в убеждении, что театр — это 
кафедра. Жаль только, что специали-
сты по телодвижению выбрали кафе-
дру философии.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Подножная
философия
На «Контексте» показали  
«Форму ноль» и «Сингулярность»

«Корсаж» стал очередным 
фильмом про очередную 
печальную принцессу 
ФОТО RUSSIAN WORLD VISION

Образ Сисси оброс всеми стереотипами, 
свойственными сказочным героиням: 
необыкновенная красота, доброта  
и капелька трагедии

Восхождение к высотам 
философии потребовало 
немалой отваги от танцов-
щиков в «Форме ноль» 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Д
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«Спартак» сохранил безупречные пока-
затели в Кубке России, одержав в чет-
вертом туре группового этапа турнира 
довольно трудную выездную победу над 
«Факелом» со счетом 2:1. А вот другой 
столичный гранд — ЦСКА допустил пер-
вую кубковую осечку. На своем поле ар-
мейцы уступили «Торпедо» — 0:1.

партак» продолжил 
свою победную серию в Кубке России, про-
ведя очень неплохой с точки зрения зрелищ-
ности, градуса напряжения матч против во-
ронежского «Факела». О зрелищности можно 
судить хотя бы по такой цифре: еще до пе-
рерыва соперники успели на двоих подать 
аж чертову дюжину угловых. При этом нель-
зя сказать, будто бы остроту в игре обеспе-
чивал исключительно куда более статусный 
клуб. В первом тайме был довольно длин-
ный, примерно в четверть часа, отрезок, ког-
да «Факел» серьезно трепал «Спартак», а фор-
варда гостей Шамара Николсона чаще, чем 
на острие атаки, можно было увидеть вну-
три своей штрафной. Но что поделать, если 
ситуация требовала и его присутствия там?

И все-таки спартаковцы смогли открыть 
счет прямо перед перерывом благодаря 
еще одному удивительном маневру. Игро-
ки «Факела» не уследили за выскочившим 
на передачу с фланга Николаем Рассказо-
вым, и в их невнимательности не было 
ничего странного. По идее, в этой точке, 
у линии вратарской, защитник «Спартака» 
никак не мог очутиться.

Вскоре после отдыха у «Спартака» отли-
чился уже тот футболист, которому по ам-
плуа положено атаки замыкать, то есть по-
трудившийся на благо защиты Николсон. 
И казалось, что проблем у гостей больше 
уже не будет. Они, однако, появились, ког-
да спартаковский защитник Миха Мевля за-
цепил мяч рукой вблизи от ворот. «Факел» 
забил с пенальти («Спартак», таким обра-
зом, пропустил первый гол в нынешнем ро-
зыгрыше Кубка), но большего не добился, 
так и не сумев пока набрать ни одного очка 
в турнире, в то время как у московского клу-
ба их уже 12. Его преследователи — «Крылья 
Советов» и «Зенит», который в первом круге 
умудрился проиграть и самарской команде, 
и «Спартаку» и располагается не так уж дале-

ко от воронежцев, на расстоянии в «чистую» 
победу, встретятся сегодня.

ЦСКА, который, как и спартаковцы, в пер-
вом круге собрал максимальное количество 
очков, также играл против команды, в ны-
нешнем сезоне вернувшейся в российскую 
футбольную элиту, но его матч получился го-
раздо более сложным. Армейцы пропусти-
ли от «Торпедо» быстрый гол из-за неуклюже-
сти Максима Мухина. В борьбе за мяч в своей 
штрафной тот махал ногами, словно кикбок-
сер, и срубил Дамьена Ле Таллека. В воротах 
ЦСКА этим промозглым московским вечером 

стоял не Игорь Акинфеев, а его дублер Влади-
слав Тороп, и он почти взял одиннадцатиме-
тровый от Марио Чурича. Тороп зацепил мяч 
ногами, но тот дорогу в сетку как-то нашел.

А ЦСКА после этого, естественно, жутко 
захотел показать, кто все же тут фаворит, и на-
сел на торпедовцев плотно. Те отбивались 
и перевес до паузы сохранили, в том числе 
благодаря везению: с виду безупречный гол 
Ивана Облякова отменили после того, как 
VAR разглядел, что до него армейцы успели 
нарушить правила.

Новый тренер «Торпедо» Андрей Талалаев 
удивил количеством замен, сделанных в пере-
рыве (их было три — столько же, сколько про-
извел коллега Талалаева из ЦСКА Владимир 
Федотов, хотя гостей счет абсолютно устраи-
вал), а его команда — солидностью, с которой 
после них играла. Это был совершенно не тот 

случай, когда котирующийся ниже клуб вы-
живает, терпит до финального свистка. Тор-
педовцы использовали иную стратегию и по 
крайней мере изо всех сил старались кусаться 
в ответ на армейские наскоки. Так что их выиг-
рыш был заслуженным. И он позволил «Торпе-
до» подобраться к по-прежнему лидирующе-
му в группе D ЦСКА на расстояние в три очка. 

Второй матч четвертого тура в этом кварте-
те состоится сегодня. В нем проваливающийся 
«Сочи» с его нулем очков примет «Урал», у кото-
рого их, как и у «Торпедо», шесть, то есть на три 
меньше, чем у ЦСКА.

В группе A четвертый тур завершил матч 
«Пари Нижнего Новгорода» с «Краснодаром». 
Нижегородцы выиграли его — 1:0, а все ре-
шивший гол забил в начале второго тайма 
Константин Шильцов. И этот результат лишил 
«Химки», уступившие накануне «Локомотиву», 

с их единственным добытым до сих пор бал-
лом, шансов, хотя бы отдаленно похожих на 
реальные, прорваться в play-off. Нижегород-
цы между тем взобрались на первую позицию 
в группе. Правда, «Локомотив» при равенстве 
баллов они опережают по дополнительным 
показателям, а «Краснодар» отстает всего на 
очко. Эти три команды в двух оставшихся ту-
рах определят, кому играть в «верхней», бо-
лее выгодной, сетке play-off (в нее попадут две 
сильнейшие), а кому — в нижней.

Самый веселый матч дня был сыгран 
в Оренбурге. Местный клуб и «Ахмат» забили 
друг другу шесть мячей, а верх — 4:2 — взяли 
хозяева, этим результатом до предела запутав 
турнирную ситуацию в группе С. Перед чет-
вертым туром «Оренбург» представлялся яв-
ным аутсайдером квартета, но теперь каждая 
команда в нем может занять какое угодно ме-
сто в таблице с первого по четвертое. На верх-
ней строчке находится «Динамо», одолевшее 
накануне «Ростов». На очко от него отстают ро-
стовчане и «Ахмат», на два — оренбуржцы.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ

«Спартак» не пропустил победу
Он выиграл четвертый матч подряд на групповом этапе

Улучшение финансового положения 
НХЛ, которая в период пандемии коро-
навируса потеряла не менее $1 млрд, 
видимо, позволит лиге наконец пой-
ти навстречу руководителям ее клубов 
и не просто символически, а доволь-
но существенно — на сумму от $4 млн 
до $4,5 млн — поднять потолок зарплат. 
В течение нескольких лет он держался 
примерно на одном уровне. Это обстоя-
тельство серьезно осложняло комплек-
тование составов команд, лучшие из ко-
торых постоянно были вынуждены нести 
кадровые потери.

том, что в следующем сезоне пото-
лок зарплат в НХЛ может пережить «сущест-
венный подъем», заявил на заседании сове-
та владельцев клубов лиги в Нью-Йорке ее 
глава Гэри Беттмен. Он даже назвал диапа-
зон его повышения — от $4 млн до $4,5 млн. 
Правда, для того чтобы оно состоялось, по 
словам Гэри Беттмена, должно быть вы-
полнено одно условие. Оно заключается 
в компенсации потерь хозяевам клубов, ко-
торые они понесли во время пандемии ко-
ронавируса. Она существенно сократила ка-
лендарь двух подряд чемпионатов, а также 
привела к значительным убыткам по иным 
причинам, например из-за ограничений на 
допуск зрителей на трибуны. В официаль-
ной терминологии НХЛ потери называют 
«долгом» игроков перед клубными владель-
цами, которые, несмотря на сложности, 
были вынуждены выполнять контрактные 
обязательства.

Размер долга Гэри Беттмен оценил 
в $1 млрд и дал понять, что, по его мнению, 
шансы на то, что он будет погашен в ближай-
шее время, чрезвычайно высоки. Об этом го-
ворят данные о доходах лиги за тот сезон, что 
предшествовал нынешнему, стартовавшему 
в начале октября. Предыдущее первенство 
было первым полноценным с точки зрения 
календаря с момента объявления пандемии. 
По ходу его в декабре прошлого года НХЛ пе-
режила мощную вспышку коронавируса, 
но ей удалось избежать кардинальной пере-
кройки формата чемпионата благодаря отка-
зу от пекинской Олимпиады и заполнению 
февральского олимпийского окна перене-
сенными матчами.

Лига еще несколько месяцев назад со-
общила, что благодаря этому ожидает воз-
вращения поступлений, непосредственно 
связанных с хоккейным бизнесом, на допан-
демийный уровень, то есть к рубежу $5 млрд. 
Но в итоге они, как уточнил Гэри Беттмен, по-
лучились даже солиднее — $5,4 млрд. И это 

обстоятельство может обеспечить лиге сво-
боду маневра с потолком зарплат.

Почему касающееся его заявление госпо-
дина Беттмена превратилось едва ли не в глав-
ную хоккейную новость недели для Америки, 
понятно. Потолок зарплат, приблизительно 
соответствующий общей стоимости годовых 
контрактов всех хоккеистов клуба, входит 
в число ключевых финансовых инструментов 
НХЛ. С его помощью она поддерживает конку-
ренцию в чемпионате, а также снижает риск 
коммерческих провалов клубов, угрозы кото-
рых уже дважды в этом веке, в 2004 и 2012 го-
дах, приводили к локаутам. В НХЛ, в отличие, 
например, от Национальной баскетбольной 
ассоциации, потолок жесткий, а возможность 
его превышения, даже за уплату налога на ро-
скошь, не предусмотрена. При этом послед-
нее существенное повышение потолка прои-
зошло уже очень давно — когда в 2014 году он 
скакнул с $64,3 млн до $69 млн. С тех пор его 
повышали чрезвычайно осторожно, а в 2020 
году и вовсе заморозили на отметке $81,5 млн, 
перед текущим сезоном подняв на $1 млн, что 
принципиально не изменило ситуацию.

Дело в том, что повышение потолка зар-
плат уже давно входит в число наиболее ак-
туальных для руководителей клубов НХЛ 
тем, поскольку в застывшем состоянии он 
значительно осложняет им комплектование 

составов на фоне постоянно растущих запро-
сов игроков. Лимиты не позволяют их удов-
летворить, из-за чего текучка кадров в лиге 
стала привычным явлением. Причем едва 
ли не в первую очередь потолок бьет по веду-
щим клубам, чьи успехи фактически невоз-
можны без предельного, «под завязку» запол-
нения платежной ведомости, которую, когда 
лучшие игроки начинают настаивать на пе-
реподписании контрактов на более выгод-
ных — с учетом их достижений — условиях, 
приходится срочно «разгружать». Так, этим 
летом с целой группой основных хоккеи-
стов были вынуждены расстаться оба фина-
листа Кубка Стэнли — «Колорадо Эвеланш» 
и проигравший ему «Тампа-Бей Лайтнинг». 
И даже придуманные клубами уловки с це-
лью обойти регламент вроде помещения иг-
роков в так называемый список долгосрочно 
травмированных, LTIR (в этом случае их кон-
тракты в регулярном чемпионате не учиты-
ваются), не помогают решить проблему.

О ее остроте можно судить, взглянув на 
данные ресурса CapFriendly, постоянно мо-
ниторящего платежные ведомости. В дан-
ный момент 13 клубов НХЛ из 32 имеют ну-
левой люфт под потолком. Еще у пяти он 
символический — меньше миллиона. А сме-
ло смотреть в будущее, зная, что у них будет 
возможность заключать дорогие контрак-
ты, не перетряхивая радикально основу, мо-
гут, пожалуй, лишь три команды с люфтом 
более $10 млн — «Анахайм Дакс», «Аризона 
Койотс» и «Буффало Сейбрс».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

НХЛ размораживает потолок
Она впервые за последнее время планирует его существенный рост

Благодаря победе над «Факелом» 
«Спартак» (справа — Антон Зинь-
ковский) остался единственным 
клубом, еще не терявшим очки 
в нынешнем розыгрыше Кубка 
России  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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На чемпионате США по шахматам, про-
ходящем в Сент-Луисе, произошел ко-
мичный инцидент, в центре которого 
оказался молодой гроссмейстер Ханс 
Ниман. В разгар очередной партии, пока 
он обдумывал свой следующий ход, со-
перник Нимана Самуэль Севян взял с до-
ски его короля и отломил верхушку, 
а затем поставил на другую клетку. Слу-
чившееся было расценено как очеред-
ной укол в адрес Ханса Нимана, ранее 
обвиненного действующим чемпионом 
мира Магнусом Карлсеном в читерст-
ве. Для того чтобы избежать повторения 
громкого скандала, организаторы ны-
нешнего чемпионата усилили меры без-
опасности и контроля, отказались от 
приглашения зрителей и решили пока-
зывать турнир с 30-минутной задержкой.

амым обсуждаемым событием про-
ходящего в Сент-Луисе чемпионата США 
по шахматам, в котором участвуют лидеры 
сборной Фабиано Каруана, Уэсли Со и Ле-
вон Аронян, стал инцидент, имевший место 
в партии двух других гроссмейстеров — Хан-
са Нимана и Самуэля Севяна.

В самый разгар встречи, когда право хода 
перешло к Хансу Ниману, игравший за бе-
лых Самуэль Севян внезапно схватил чер-
ного короля, стал вращать его у себя в ру-
ках, а затем отломил голову. Все это время 
Ниман недоуменно смотрел на противни-
ка и просил вернуть фигуру на место. Меж-
ду игроками завязался диалог, по итогам 
которого Самуэль Севян повиновался и по-
ставил короля обратно на доску, но на дру-
гую клетку. Эту партию обескураженный 
Ниман смог тем не менее выиграть.

В интервью после окончания партии он 
заявил, что между игроками возникло обыч-
ное недоразумение. Верхушка у короля, с его 
слов, отвалилась сама, а Севян хотел всего 
лишь починить фигуру. А рассердился Ни-
ман якобы из-за того, что сделал это его соо-
течественник, воздержавшийся от каких-ли-
бо комментариев, не на своем ходу.

В эту версию едва ли кто-то поверил. 
Гроссмейстер Фабиано Каруана, соревно-
вавшийся в 2018 году с Магнусом Карлсе-
ном в матче за шахматную корону, назвал 
этот жест Самуэля Севяна у себя в Twitter 
преднамеренным проявлением «неуваже-
ния, которое достигло своего пика» по отно-
шению к Ниману.

За последние пару месяцев 19-летний 
Ханс Ниман превратился в одну из наибо-

лее обсуждаемых фигур шахматного мира. 
О нем заговорили после скандальной исто-
рии, произошедшей на сентябрьском су-
пертурнире Sinquefield Cup в Сент-Луисе. 
На нем Магнус Карлсен снялся с престиж-
ных соревнований перед четвертым туром, 
сразу после поражения в третьем от невы-
соко котировавшегося Нимана. Карлсен 
официально не объяснял причины отка-
за от выступлений, но довольно четко дал 
понять, что подозревает американца в чи-
терстве, то есть использовании подсказок. 
Затем Карлсен, встретившись с Ниманом 
в рамках онлайн-турнира Julius Baer Gener-
ation Cup, устроил второй демарш: норвеж-
ский гроссмейстер демонстративно сдался, 
дождавшись второго хода соперника, и от-
ключился от трансляции.

Репутацию Нимана еще сильнее подпор-
тило расследование, опубликованное порта-
лом Chess.com, самым популярным шахмат-
ным сайтом в мире. Эксперты платформы 
заключили, что, «весьма вероятно», Ниман 
воспользовался «незаконной помощью» «бо-
лее чем в ста онлайн-партиях». Собственное 
расследование инициировала и Междуна-
родная шахматная федерация (FIDE), однако 
его результаты пока неизвестны.

С тех пор американский гроссмейстер 
начал подвергаться насмешкам со стороны 
своих коллег, а организаторы нынешнего 
американского турнира, дабы избежать по-
вторения скандала, решили существенно 
усилить меры контроля. Они потратили не-
сколько тысяч долларов, чтобы установить 
не только металлоискатели, но и специаль-
ные рамки, способные распознавать сили-
коновые девайсы. Такое решение было, по 
всей видимости, принято из-за того, что за-
рубежные СМИ выдвинули гипотезу, будто 
бы подсказки Ниман получал от сообщни-
ка с помощью вибрирующих анальных бус 
с беспроводным управлением. Кроме того, 
оргкомитет чемпионата мира отказался от 
идеи приглашать зрителей и решил транс-
лировать соревнования с 30-минутной за-
держкой.

На национальном первенстве америка-
нец показывает весьма посредственные ре-
зультаты: после 12 раундов у Ханса Нима-
на, делящего с другими участниками 5–9-ю 
позиции, 6,5 очка. Это значит, что в бли-
жайшем будущем он, скорее всего, в топ-20 
ворваться не сможет (сейчас американец за-
нимает 40-ю позицию в рейтинге FIDE) и, как 
замечает The Guardian, пересекаться с Маг-
нусом Карлсеном, а также другими элитны-
ми гроссмейстерами не будет.

Екатерина Ремизова

ШАХМАТЫ

А король-то безголовый!
Гроссмейстеру Хансу Ниману 
снова припомнили читерство

По словам главы НХЛ Гэри 
Беттмена, в следующем сезоне 
в лиге может быть существенно 
повышен потолок зарплат 
ФОТО CHARLES KRUPA / AP

Групповой этап. Четвертый тур
Группа A. «Пари Нижний Новгород»—«Краснодар» 1:0 (Шиль-
цов, 49).

Положение команд
 И В П М О
1. «Нижний Новгород» 4 3 1 4:3 8

2. «Локомотив» 4 3 1 8:4 8

3. «Краснодар» 4 2 2 6:3 7

4. «Химки» 4 0 4 1:9 1

Группа B. «Факел»—«Спартак» 1:2 (Максимов, 77 (пен.) — 
Рассказов, 45+3; Николсон, 71).

 И В П М О
1. «Спартак» 4 4 0 9:1 12

2. «Крылья Советов» 3 2 1 3:1 6

3. «Зенит» 3 1 2 2:5 3

4. «Факел» 4 0 4 1:8 0

Группа C. «Оренбург»—«Ахмат» 4:2 (Воробьев, 20 (пен.); 
Оганесян, 31; Полуяхтов, 45+1; Павловец, 71 — Агаларов, 11; 
Ильин, 39 (пен.). Удаление: Агаларов, 75).

 И В П М О
1. «Динамо» 4 2 2 7:6 7

2. «Ахмат» 4 2 2 9:8 6

3. «Ростов» 4 2 2 7:7 6

4. «Оренбург» 4 2 2 8:10 5

Группа D. ЦСКА—«Торпедо» 0:1 (Чурич, 11 (пен.)).

 И В П М О
1. ЦСКА 4 3 1 6:3 9

2. «Урал» 3 2 1 4:2 6

3. «Торпедо» 4 2 2 4:4 6

4. «Сочи» 3 0 3 2:7 0

За победу в основное время начисляется 3 очка, за победу 
в серии пенальти — 2, за поражение в серии пенальти — 1.
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